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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Пентагоне 
готовят военную интервенцию 
против Сирии

Байден раскрыл 
военную тайну 

Евгений Шестаков

ОПРЕДЕЛЕННЫЕ силы в Ва-
шингтоне не устраивает мирное 
урегулирование в Сирии, при 
котором президент САР Башар 
Асад может остаться у власти по 
меньшей мере на время переход-
ного периода. Сделанное за не-
сколько дней до переговоров в 
Женеве между представителями 
Дамаска и вооруженной сирий-
ской оппозицией заявление ви-
це-президента США Джозефа 
Байдена о готовящейся интер-
венции американцев в Сирию 
фактически лишило смысла 
предстоящий переговорный 
процесс. Какие бы уточнения ни 
использовал в дальнейшем Бе-

лый дом, чтобы смягчить и зака-
муфлировать нежелательный 
эффект от слов Байдена, выгля-
дит очевидным, что американ-
ские силовые ведомства взяли 
курс на военное вмешательство 
в Сирии. При этом никаких за-
просов на присутствие военно-
служащих США официальный 
Дамаск не получал. Выступив по 
итогам переговоров с премье-
ром Турции Ахметом Давутоглу, 
вице-президент США сказал 
буквально следующее: «Мы го-
товы, если политическое реше-
ние в Сирии будет невозможно, 
найти военное решение этой 
операции и дать отпор 
ДАИШ( арабское назва-
ние ИГИЛ)». 

ПРОЕКТ Минюст разработал
критерии политической
деятельности для НКО

Запишут 
в политики

Петр Орлов

МИНИСТЕРСТВО юстиции 
России опубликовало законо-
проект, уточняющий понятие 
«политическая деятельность» в 
законе о некоммерческих орга-
низациях. 

Подобные критерии важны 
при решении вопроса, заносить 
то или иное НКО в реестр ино-
странных агентов или нет. На-
помним, для этого требуются 
два условия: иностранное фи-

нансирование и занятие полити-
ческой деятельностью.

С первым условием на пра-
ктике особых проблем нет: если 
деньги на счет организации пе-
реведены из-за границы, это и 
есть иностранное финансирова-
ние. Как рассказывают экспер-
ты, в последнее время проверя-
ющие стали искать даже околь-
ные пути, по которым иностран-
ные деньги могут по-
пасть в НКО. Есть раз-
ные схемы.
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Марина Гусенко

С
танции скорой помощи 
должны будут распола-
гаться так, чтобы доехать 

до самого далеко живущего паци-
ента максимум за 20 минут.

Правда, касается это городов с 
населением более 20 тысяч чело-
век. Есть норматив и по удален-
ности самой поликлиники, до нее 
пешим ходом должно быть не бо-
лее часа. Все-таки далековато по-
лучается. Но и определение насе-
ленного пункта — более 20 тысяч 
населения — растяжимое. Это мо-

жет быть и город вполне «боль-
шой дистанции». Радует уже то, 
что появится норматив. И его 
еще предстоит обсудить.

В министерстве здравоохра-
нения подготовлен проект прика-
за о требованиях к размещению 
медицинских организаций исхо-
дя из потребностей населения. 
Размещен документ на портале 
раскрытия информации госорга-
нами для общественного обсу-
ждения. 

Как пояснил «РГ» руководи-
тель лаборатории Государствен-
ного научно-исследовательского 

центра профилактической меди-
цины Минздрава России Мехман 
Мамедов, приказ является по-
пыткой объединить современ-
ные международные рекоменда-
ции по оказанию помощи паци-
ентам и российские реалии, тен-
денции по оптимизации и воз-
можности рационализировать 
расходы. «Но прежде чем начать 
реализовывать положения доку-
мента, необходим «пилотный пе-
риод», чтобы можно было дать 
нормативам реальную 
оценку», — уточняет со-
беседник «РГ».

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Глава 
Минприроды России 
Сергей Донской: 
Климат в России меняется 
в два раза быстрее, 
чем во всем мире

Плюс-минус 
зима

Елена Березина

МИНПРИРОДЫ намерено ужесточить борьбу с брако-
ньерами, лишив их возможности наживаться на своем 
незаконном промысле. И предлагает отправлять в тюрь-
му не только их, но и покупателей редких животных, вне-
сенных в Красную книгу. Надолго, лет на девять.

Также в России будет принят закон о государствен-
ном регулировании выбросов парниковых газов. Это 
уже касается изменения климата и вызываемых им опа-
сных природных явлений, из-за которых наша страна те-
ряет 30—60 миллиардов рублей в год. Об этом «Россий-
ской газете» рассказал министр природных ресурсов и 
экологии Сергей Донской.

Сергей Ефимович, в России теплеет в среднем в 2,5 раза 
быстрее, чем на остальной планете. Аномальный декабрь 
2015 года — лучшее тому подтверждение. Но, наверное, в 
этом есть и свой плюс для экономики?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Все-таки многие эксперты склоняются к 
тому, что в долгосрочной перспективе интегральный эф-
фект будет скорее отрицательным, несмотря на некото-
рые дополнительные возможности для отдельных отра-
слей — сельского хозяйства, например. 

В целом мы понимаем, что изменение климата — не 
просто рост температур, это влияние на природные 
процессы. И основные проблемы для нашей страны свя-
заны с частотой, интенсивностью, продолжи-
тельностью экстремальных метеорологиче-
ских явлений. 

ИНИЦИАТИВА Минздрав определил нормативы оказания помощи 
больным 

Успеть за 20 минут
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Итоги Давоса: 
санкции с России могут 
быть сняты уже в этом году

3
В России стартовал 
Год перекрестных обменов 
между СМИ РФ и КНР

5
Минфин готов 
освободить грузовики 
от транспортного налога

7
Из-за снежной бури 
в США погибли 18 человек

14
Российские биатлонисты 
победили в эстафете 
на шестом этапе Кубка мира 
в Италии
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Мария Шарапова 
попробует 
с 19-й попытки 
обыграть 
Серену Уильямс 
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Австралийский доллар  56,5772
Азербайджанский манат  49,4030
Армянский драм**  16,5700
Белорусский рубль****  37,9606
Болгарский лев  44,6255
Бразильский реал  19,3933

Венгерский форинт**  27,8178
Вон Республики Корея***  67,2229
Датская крона  11,6958
Доллар США  80,5714
Евро  87,2266
Индийская рупия*  11,8986

Казахстанский тенге**  20,9958
Канадский доллар  56,6168
Киргизский сом*  10,6188
Китайский юань  12,2456
Молдавский лей*  39,4089
Новый туркменский манат  23,6975

Норвежская крона*  91,6772
Польский злотый  19,5995
Румынский лей  19,2847
СДР  111,3183
Сингапурский доллар  56,3910
Таджикский сомони  10,5380

Турецкая лира  26,7421
Узбекский сум***  28,6018
Украинская гривна*  32,4885
Фунт стерлингов  114,9029
Чешская крона*  32,2919
Шведская крона*  93,9356

Швейцарский франк  79,7342
Южноафриканский рэнд*  48,7632
Японская иена**  68,2201

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.01.16 
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ЦИФРА

60
МИНУТ
не дольше, должна быть, по мне-
нию минздрава, пешая доступ-
ность до поликлиники в городе с 
населением более 20 тысяч

Тамара Пастухова уверена, что крановщик — это женская профессия. 
Потому что женщины более стрессоустойчивы.

Личность «Героями» телешоу и соцсетей стали 
студентки, избившие однокурсницу, и очередь к Серову. 
Но героиня у прошлой недели была совсем другая

Крановщица 
Тамара

19 января, вечер.
Рассказывает 
Тамара Пастухова:

— Было около восьми вечера, у 
нас заканчивалась смена. Другие 
бригады уже спустились вниз. 
Остались только три парня на 
высоте примерно ста метров, ко-
торые демонтировали ненужную 
металлоконструкцию. Я думаю, 
они были альпинистами, других 
на такое посылать опасно. На 
этой конструкции лежали дере-
вянные настилы, их сняли и те-
перь демонтировали металличе-
ские части. Откручивали болты, 
цепляли части конструкции, и я 
краном уводила все это вниз. И 
вдруг, смотрю, искры летят. ( Я 
дознавателям потом показала, в 
каком месте.) Ну, думаю, лифт 
замкнуло. Говорю им: ребята, у 
вас там искры летят. Потом 
разгораться стало. Я им: ребята, 
бегите, там у вас что-то горит. 

А они работают и работают. Я: 
ребята, тут что-то очень серьез-
ное. Но начальства у нас разные, и 
я им не указ.

В общем, они все поняли,  когда 
сверху посыпались горящие куски 
обшивки. А она была пластмассо-
вой. Из такого примерно матери-
ала киоски для пива делают — два 
слоя и внутри утеплитель.  Дым 
черный повалил. Меня Бог спас, 
конечно — ветер дул в другую сто-
рону. Если бы в мою, я бы два раза 
дым вдохнула и отключилась. Но 
ветер, хоть и дул в другую сторо-
ну, иногда поток закручивал, и я 
этот дым чуть хватанула, до сих 
пор кашляю.

На лифте надо было им уез-
жать. Но лифт у нас каждые два 
часа поломан. И так каждый 
день. А тут он, видимо, поломался 
и застрял на той площадке, где 
началось  возгорание . 
Это  ниже меня и нем-
ного выше их.
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Акцент

 Они поняли, что опасно, 
когда сверху посыпались 
горящие куски обшивки... А
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Елена Яковлева, Москва—Санкт-Петербург

Пожар вспыхнул около 8 вечера, когда бригады, строящие 
опору моста, спустились на землю. На высоте ста метров оста-
вались лишь трое. Путь вниз уже был отрезан. Повалил густой 
дым. Трагедию смог предотвратить один человек, переехав-
ший из-под Донецка в Петербург, чтобы выжить со своей 
семьей в России. 
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Запишут 
в политики

Например,  человек 
или организации, сде-
лавшие взнос на счет 

НКО, сами могли получать ино-
странный грант или какие-то 
гонорары из-за рубежа. В та-
ком случае, рассказывают эк-
сперты, финансирование тоже 
может быть признано ино-
странным.

Второе необходимое усло-
вие: участие НКО в политиче-
ской деятельности. Если одного 
из двух условий будет не хва-
тать, организацию в иностран-
ные агенты не запишут. Зако-
нопроект, который Министер-
ство юстиции России вынесло 
на общественное обсуждение, 
уточняет сферы, в которых осу-
ществляется политическая дея-
тельность. Как поясняют в ми-
нюсте, к таким сферам отнесе-
ны: государственное строи-
т е л ь с т в о  и  ф е д е р а л ь н о е 
устройство, обеспечение суве-
ренитета и территориальной 
целостности Российской Феде-
рации, обеспечение законно-
сти, правопорядка, безопасно-
сти, оборона страны, внешняя 
политика, целостность и устой-
чивость политической систе-
мы, регулирование прав и сво-
бод человека и гражданина и 
прочее.

При этом законопроектом 
предлагается установить семь 
форм политической деятель-
ности. Одна из форм: проведе-
ние собраний, митингов, а так-
же иные публичные мероприя-

тия, например дискуссии. Вто-
рой вид: участие в деятельнос-
ти, направленной на получение 
определенного результата на 
выборах, наблюдение за прове-
дением выборов и тому подоб-
ное. Третий пункт: публичные 
обращения к государственным 
органам, должностным лицам, 
а также иные действия, оказы-
вающие влияние на их деятель-
ность, в том числе направлен-
ные на принятие, изменение, 
отмену законов или иных пра-
вовых актов. В общем, если об-
ращение так или иначе затра-
гивает политические сферы, то 
открытое письмо к какому-ни-
будь чиновнику будет считать-
ся политической деятельнос-
тью. Даже ролик на Ютубе, в 
котором автор обращается к 
высоким должностным лицам, 
может быть расценен как поли-
тическая деятельность.

Также к политической дея-
тельности отнесут распростра-
нение, в том числе с использо-
ванием современных информа-
ционных технологий, оценок 
принимаемых государственны-
ми органами решений и прово-
димой ими политики. Тот же 
ролик, но не с обращением, а 
просто с мнением и даже кри-
тикой какого-нибудь ведомст-
ва может быть засчитан как по-
литическая деятельность.

ФОРУМ ОНФ запустил
обсуждение проблем
в регионах

Прифронтовая 
полоса

Виталий Петров, Ставрополь

ВЧЕРА в Ставрополе открылся первый межрегиональ-
ный форум Общероссийского народного фронта. В его 
работе приняло участие более 600 человек. Сопредседа-
тель Центрального штаба движения Станислав Говору-
хин пообещал, что мероприятие в Ставрополе — лишь 
первое из межрегиональных форумов ОНФ в этом году. 
Отныне фронтовики намерены чаще встречаться в реги-
онах, чтобы «на местах» видеть все накопившиеся про-
блемы и искать пути их решения.

Другой сопредседатель Александр Бречалов расска-
зал, что участники форума уделят особое внимание эко-
номическим проблемам, которые в последнее время так 
волнуют Россию. Сам он настроен оптимистично: в стра-
не вообще нет проблем с бюджетом. «Хватит стонать и 
говорить, что все плохо. Если деньги будут тратиться эф-
фективно, даже появится профицит бюджета», — заявил 
он, предложив правительству рассчитывать свои расхо-
ды при гипотетической цене нефти 10 долларов за бар-
рель. Бречалов также привел данные Счетной палаты, со-
гласно которым 15% бюджета России тратится неэффек-
тивно, тогда как ОНФ фиксирует цифру в 20%. «Мы ви-
дим, что при прежних ценах на нефть малым и средним 
бизнесом занимались по остаточному принципу. Сегод-
ня открывается большое количество ниш», — сказал он.

Во время экономических дискуссий активисты ОНФ 
предложили в приоритетном порядке вводить налого-
вые каникулы для предпринимателей, занимающихся 
импортозамещением. По мнению руководителя регио-
нальной рабочей группы «Честная и эффективная эко-
номика» ОНФ в Ро-
стовской области 
Ирины Загоруйко, 
соответствующие 
льготы следует рас-
пространить на та-
кие виды деятель-
ности, как растение-
водство и животно-
водство, рыбоводст-
во, производство пи-
щевых продуктов, текстильных изделий и одежды. Член 
Фронта полагает, что подобная мера позволит вывести 
из теневого сектора подсобные домохозяйства, зараба-
тывающие на производстве сельхозпродукции.

Параллельно на соседних секциях разворачивались 
дискуссии по вопросам качества жизни на юге страны, а 
также диалога общества и власти. Глава Федерального 
агентства по делам национальностей Игорь Баринов 
призвал политические партии заключить соглашение об 
отказе разыгрывать национальную карту в ходе думской 
избирательной кампании, которая развернется в теку-
щем году. Особенно учитывая то, что есть негативный 
опыт и 1990-х годов, и даже 2003 года, когда на выборах в 
нижнюю палату отдельные политические партии актив-
но педалировали эту тему с тем, чтобы прийти в Госдуму 
на националистической волне. ФАДН готово проследить 
за тем, чтобы такое межпартийное соглашение было до-
стигнуто и политические силы отказались от получения 
столь взрывоопасных дивидендов. «Для всех это должно 
быть табу», — подчеркнул руководитель агентства.

В целом Баринов считает стабильной ситуацию с 
межнациональными отношениями, которая к настояще-
му времени сложилась в регионах юга России. Однако 
именно эти регионы — что сложилось исторически — 
подвергаются наиболее масштабным вызовам и угро-
зам, в том числе с точки зрения межконфессиональных 
конфликтов. В связи с этим ФАДН инициировало созда-
ние программы оперативного реагирования на подоб-
ного рода трения. Именно благодаря ей экспертам 
ФАДН удается выявить большинство конфликтов еще на 
ранней стадии. Среди дальнейших приоритетов для 
агентства, которое оно определяет благодаря замечани-
ям ОНФ, — формирование кадрового резерва для разви-
тия южных территорий.

Не меньшее внимание фронтовики уделили и семей-
ной тематике. Так, эксперт ОНФ Лариса Санатовская вы-
сказалась за принятие федерального закона, который от-
регулировал бы предоставление земельных участков 
многодетным. Сейчас правила выдачи земель устанавли-
ваются регионами, а во многих субъектах они и вовсе до 
конца не прописаны, из-за чего семьям либо нередко до-
стаются непригодные участки без инфраструктуры, на-
пример в горах, либо не достается вообще ничего.

Свои предложения в обобщенном виде фронтовики 
представят сегодня на пленарном заседании форума. 
Ожидается, что в нем примет участие лидер движения, 
президент Владимир Путин.
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ВЫБОРЫ

Госдума 
обязала 
кандидатов 
участвовать 
в теледебатах

С МОЛЧАНИЕМ 
НЕ СОГЛАСНЫ 

Татьяна Замахина

ЗАКОНОПРОЕКТ об обязатель-
ном личном участии кандида-
тов на выборах в Госдуму в 
предвыборных дебатах по ТВ и 
на радио прошел первое чтение. 
Если документ вступит в силу, 
то «отказники» будут лишаться 
эфирного времени в пользу оп-
понентов.

Как отметил инициатор по-
правок, вице-спикер нижней па-
латы парламента от «Единой 
России» Сергей Неверов, они 
направлены на повышение ка-
чества народного представи-
тельства. Политик, по мнению 
автора, должен уметь отстаи-
вать свою точку зрения и «не 
прятаться за спинами других».

«Важно, чтобы каждый гра-
жданин получил представление 
о том, за кого он отдаст свой го-
лос, — заявил Неверов. — Знал, 
понимает ли тот или иной кан-
дидат специфику территорий, с 
какими предложениями он идет 
на выборы, какой он человек: 
как он мыслит, какие у него 
нравственные убеждения». По 
его словам, человек, идущий в 
политику, должен уметь вести 
аргументированный диалог.

При этом кандидат обязан 
участвовать в дебатах именно 
собственной персоной, и это от-
личает поправки Неверова от 
ряда законопроектов-предше-
ственников. «Считаю непра-
вильным, когда за партию аги-
тируют те, кто сам в выборах не 
участвует, — сообщил инициа-
тор. — Представьте, человек с 
экранов телевизоров убеждает, 
почему нужно голосовать за эту 
партию, хотя сам, может быть, 
даже не планирует в нее всту-
пать, не баллотируется как кан-
дидат». 

В таком случае, по его сло-
вам, во власть могут прийти те, 
кого избиратели на протяже-
нии всей избирательной кам-
пании даже ни разу не видели, 
и при этом они «не будут нести 
ответственности за чужие об-
ещания». «Это в некотором 
роде обман», — подытожил Не-
веров.

Замглавы Комитета Госдумы 
по конституционному законо-
дательству и государственному 
строительству Дмитрий Вяткин 
согласился: «Не помощники, не 
доверенные лица, а именно кан-
дидаты должны представлять 
свои программы, представлять 
свое видение будущей работы в 
высшем законодательном орга-
не нашей страны». Депутат на-
помнил, что в своем Послании 
Федеральному Собранию пре-
зидент РФ Владимир Путин под-
черкнул, что необходимо обес-
печить безусловное обществен-
ное доверие к результатам дум-
ских выборов, их «твердую ле-
гитимность». На это и направле-
на инициатива.

Главную дискуссию вызвал 
тот факт, что поправки не каса-
ются выборов президента РФ. 
Депутат от фракции «Справед-
ливая Россия» Владимир Чебо-
тарев в ходе обсуждения пред-
ложил расширить действие за-
конопроекта. «Если у вас такое 
желание есть, то вы можете 
внести законодательную ини-
циативу отдельно», — отреаги-
ровал Неверов. Он объяснил, 
что до выборов президента еще 
есть время, а пока нужно по-
смотреть, как норма будет реа-
лизована в рамках проведения 
выборной кампании в Госдуму.

Профильный Комитет Госду-
мы по конституционному зако-
нодательству и государственно-
му строительству поддержал 
поправки. По оценке комитета, 
данные нормы будут способст-
вовать конкурентной активно-
сти политических партий, 
участники выборов станут бо-
лее равноправными. А влияние 
политтехнологий на избирате-
лей снизится. «Это позволит по-
литическим партиям, избира-
тельным объединениям и заре-
гистрированным кандидатам 
более ответственно относиться 
к участию в выборах», — отме-
тил глава комитета Владимир 
Плигин.

Президент Владимир Путин оценил ход реформы РАН

Все по науке

Кира Латухина

П
резидент Владимир 
Путин обсудил с гла-
вой РАН Владимиром 
Фортовым итоги ра-
боты академии и ее 

приоритеты. Год был непростой, 
не скрывал Фортов: «Потому что 
мы находимся в неком турбулен-
тном режиме, связанном с рефор-
мой... Тем не менее какие-то вещи 
нам удалось вместе с ФАНО отла-
дить, сделать».

Например, отечественные уче-
ные стали авторами выдающихся 
открытий новых трансурановых 
элементов. Усилена междисци-
плинарная работа. «Переходный 
годовой режим прошел, и тот год, 
который мы сейчас обсуждаем, 
как раз был направлен на то, что-
бы сделать совместные работы с 
медиками», — сказал глава РАН и 
привел пример: протонная тера-
пия рака, когда ускоритель тяже-
лых ионов используется для лече-
ния раковых болезней внутри го-
ловного мозга. Серия установок 
сделана в Физическом институте 
Российской академии наук. Они 
оказались эффективными и при 
этом в 5—6 раз дешевле западных.

«Конечная наша цель — со-
брать вместе и сделать интере-
сной работу ученых разных спе-
циальностей. Должен сказать, что 
академия с такой логикой вполне 
согласна и готова работать имен-
но в таком режиме», — заверил 
Фортов и рассказал про общее со-
брание по теме «Лекарства». «Мы 

слышали очень много интересных 
проектов, которые не только сов-
сем не хуже, а очень часто превос-
ходят то, что делается за грани-
цей, — продолжил он. — Хотя, ко-
нечно, говорить о том, что мы ста-
ли лидерами в этой области чело-
веческой деятельности, мы, увы, 
не можем. Но шаг, по-моему, сде-
лан правильный».

«Мы, учитывая приоритеты, 
которые вы сформулировали 
(один из приоритетов — это меди-
цина), сделали еще один шаг в на-
шем научном объединении», — 
продолжил глава РАН. Так, фемто-
секундные лазеры, то есть с очень 
короткой длительностью импуль-
са, оказались эффективными для 
лечения глазных болезней. Ин-
ститут общей физики и соответст-
вующие клиники разработали це-
лую линейку установок.

«В этом смысле объединение 
большой академии и медицин-
ской все-таки имеет положитель-
ный эффект», — заметил Путин. 
«Мы видим здесь перспективы, 
программу сейчас готовим, фак-

тически подготовили, — это плаз-
менная медицина», — сообщил 
Фортов. Плазма — основной мате-
риал в строении звезд. Но она, 
оказывается, может воздейство-
вать нужным образом на микро-
бы, которые резистивны к анти-
биотикам — поедают их и размно-
жаются. «Можно сделать такую 
плазменную горелку, в которой 
электроны будут иметь высокую 
температуру и, действуя на бакте-
рии, их убивать. А ионы, в кото-
рых сидит основная энергия, ве-
щество не греют, то есть не проис-
ходит деструкция ткани. Вот та-
кой хитрый режим был подо-
бран», — пояснил докладчик.

Глава государства предложил 
посмотреть и на вопросы сель-
ского хозяйства. «Это новое на-
правление для нас, — признал гла-
ва РАН и добавил: — Там есть ин-
тереснейшие вещи». «Например, 
действие ультрафиолетового из-
лучения на семена, генетические 
проблемы, которые очень труд-
ны для нас, потому что у нас есть 
законы, которые запрещают за-

ниматься этим направлением. 
Но, тем не менее, мы завозим ген-
но-модифицированные расте-
ния», — рассказал он.

«Для исследований?» — уточ-
нил Путин. «Они обладают потря-
сающими свойствами. Понимае-
те, там урожайность растет в 
разы, устойчивость к микробам 
растет в разы, к вредителям. 
Мимо этого мы не можем пройти. 
Это серьезное направление», — за-
метил глава РАН.

«Да, это серьезно», — согласил-
ся президент.

Поделился Фортов и трудно-
стями: «Мы ведем свои исследо-
вания таким образом: есть фи-
нансирование, нужно выделять 
прорывные разработки. У нас бо-
лее или менее в академии была на-
лажена эта техника еще до объе-
динения, она называется «Про-
грамма президиума»». Начина-
лась она с 4 млрд рублей, а в прош-
лом году ее с трудом вытянули на 
1,6 млрд. Это сильно притормози-
ло исследования. «У нас были 
очень большие сложности внутри 
коллектива, потому что ученые 
хотят работать, а фактически это 
единственный способ платить 
деньги», — пояснил он и попросил 
поддержать программу.

Президент также встретился с 
главой Башкирии и остался дово-
лен успехами республики. Ру-
стэм Хамитов рассказал, что по 
«главным цифрам» все в плюсе. 
По жилищному строительству и 
вовсе рекорд — сдано 2,6 млн ты-
сяч квадратных метров.

«Это хорошо, в целом по Рос-
сии неплохие очень показатели за 
прошлый год, — оценил Путин. — В 
позапрошлом у нас было, по-мое-
му, 84 млн, а в прошлом получи-
лось 80. В целом хороший показа-
тель, и в республике у вас — тоже». 
Неплохо идет работа и по инве-
стициям, снижаются администра-
тивные барьеры для малого биз-
неса. «Порой даже пылинки сду-
ваем — только работай. Создаем 
комфортные условия, и никаких 
других подходов у нас нет», — за-
верил Хамитов.

«Налоговые доходы выросли 
более чем на 10 процентов, при 
этом у республики небольшой го-
сударственный долг, порядка 22 
процентов от бюджета... И мини-
стерство финансов нас отмечает в 
лучшую сторону в качестве 
управления финансами, у нас дол-
говых обязательств совершенно 
немного», — сообщил региональ-
ный лидер. С 2000 года вообще по 
многим показателям двукратный 
и даже трехкратный рост.

«ВРП вырос больше чем в два 
раза, это, конечно, ключевой по-
казатель», — похвалил президент. 
«Экономика работает устойчиво, 
хорошо, надежно. Люди себя чув-
ствуют уверенно, в сельском хо-
зяйстве хорошо себя проявляют, 
малый бизнес, фермерство хоро-
шо набирает обороты. Так что жа-
ловаться нечего», — заключил со-
беседник.

Владимир Фортов рассказал прези-
денту о последних открытиях рос-
сийских ученых.

Акцент

 Конечная наша цель — 
собрать вместе и сделать 
интересной работу ученых 
разных специальностей
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на сайте
www.rg.ru/art/1213323

ОНФ считает, 
что 20% бюджета 
тратится 
неэффективно

Не помощники, 
не доверенные 
лица, а именно кан-
дидаты должны 
представлять 
свои программы

ИТОГИ Санкции могут быть сняты уже в этом году

Понадеяться на Давос
Елена Березина

С
анкции с России будут сня-
ты в ближайшее время, а 
разворот на Восток свер-

шился — таковы основные выво-
ды закончившегося Всемирного 
экономического форума (ВЭФ).

Госсекретарь США Джон Кер-
ри в Швейцарии заявил, что «в 
ближайшие месяцы возможно 
выполнить Минские соглашения 
и прийти к тому моменту, когда 
санкции могут быть в связи с 
полной имплементацией сняты». 

По мнению экс-министра финан-
сов Алексея Кудрина, санкции 
начнут ослабляться в конце 
2016 — начале 2017 года. Он уве-
рен, что Россия «вернется во все 
мировые форматы, включая 
«восьмерку». Уже есть признаки 
того, что санкции ЕС и США бу-
дут с России сняты или смягчены 
в этом или 2017 году, заявил гла-
ва ВТБ Андрей Костин.

Панельная сессия Outlook for 
Russia-2016 оказалась полна оп-

тимизма. Основной акцент рос-
сийская делегация на ВЭФ сде-
лала на дальневосточный реги-
он, где ждут прихода азиатских 
инвесторов, которых не сдержи-
вают санкции. Россия предста-
вила этот регион, как готовый к 
ускоренному развитию. «Тот са-
мый восточный вектор, о кото-
ром долго говорили, в принципе 
уже сыграл, — убежден участник 
Давоса-2016, глава «Деловой 
России» Алексей Репик. — Трой-
ку крупнейших новых инвесто-
ров или обсуждающих инвести-

ции в РФ стран возглавили Япо-
ния, Китай и Корея. Этот Давос 
обусловлен еще большим коли-
чеством встреч с индийским 
бизнесом. Эти четыре страны 
по уровню инвестиционной ак-
тивности самые смелые. В бли-
жайшие годы именно их доля в 
российской экономике будет 
расти».

В то же время доля западного 
бизнеса в РФ потихоньку падает, 
чем он не может быть доволен. На  

всех как один мероприятиях с 
участием европейских предпри-
нимателей, регуляторов и пред-
ставителей власти звучали при-
зывы не навешивать еще допол-
нительные оковы на европей-
скую экономику, добавляет Ре-
пик: «Они просят дать возмож-
ность работать с Россией в ста-
ром режиме. Европа считает, что 
мы в этом году из режима сан-
кций должны выбраться. В 2016-
м, а не когда-то ни было еще».

Председатель совета директо-
ров Внешэкономбанка Владимир 
Дмитриев предложил «смотреть 
на позитивные сдвиги». Речь о 
продолжающемся курсе на им-
портозамещение, запуске в рабо-
ту новых производств и развитии 
новых технологий. Им было по-
священо немало дискуссий. Все-
таки главной темой форума была 
провозглашена Четвертая про-
мышленная революция.

«Мир ожидает технологиче-
ский прорыв, значительно более 
существенный, чем ранее. Техно-
логические достижения будут 
трансформировать мировую 
экономику. Мир активно гото-
вится к этому, — рассказал «РГ» 
участник Давоса-2016, прези-
дент Республики Татарстан Ру-
стам Минниханов. — Одни гово-
рят, что Четвертая промышлен-
ная революция идет уже полным 
ходом, другие считают, что рано 
говорить о том, что она уже нача-
лась, но никто не сомневается, 
что весь мир движется в этом на-
правлении».
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Акцент

 Страны, которые не способны 
удержаться на заданном 
технологическом уровне, 
автоматически идут вниз

МЕЖДУ ТЕМ
«Единая Россия» и «Справедливая Россия» поддержали 
предложение главы Федерального агентства по делам на-
циональностей Игоря Баринова заключить соглашение об 
отказе от разыгрывания национальной карты в ходе из-
бирательной кампании по выборам в Госдуму. Разыгрыва-
ние национальной карты не только на выборах, но и в ри-
торике обычной жизни противоречит ряду законов, кото-
рые уже приняты. Об этом напомнил в беседе с ТАСС 
председатель Комитета Госдумы по делам национально-
стей, руководитель Межрегионального координационного 
совета «Единой России» по Кавказскому региону Гаджи-
мет Сафаралиев. Поэтому, полагает он, «чтобы не было 
по каждому поводу обращений в суды, непонятных момен-
тов, в принципе это было бы правильное и разумное реше-
ние — заключить такой договор между партиями и не раз-
ыгрывать эту карту». Готова присоединиться к такому 
соглашению «Справедливая Россия». «Пока проблема на-
циональной карты потенциальная, поскольку ни одна из 
политических партий ее не разыгрывает, но в такой мно-
гонациональной стране, как Россия, такой соблазн есть», 
— отметил первый замруководителя фракции «справо-
россов» в Госдуме Михаил Емельянов. «Поэтому призыв 
очень своевременный, правильный. Мы его поддерживаем и 
готовы действовать в этом русле», — заявил он. Между 
тем в КПРФ и ЛДПР подвергли это предложение критике. 
«У нас национальный вопрос растворен во всем, в чистом 
виде его нет», — заявил секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 
Он также напомнил, что для борьбы с разжиганием меж-
национальной розни есть нормы закона, «есть законода-
тельные ограничения, есть статья об экстремизме». 
«Это вмешательство в политический процесс», — утвер-
ждает Обухов. «Мы никаких конкретных соглашений не 
обсуждали, но национальный вопрос в России один из прин-
ципиальных. Один из лозунгов на выборах ЛДПР: «Мы за 
бедных, мы за русских!». Мы не готовы отказаться от 
этой позиции и не считаем это разыгрыванием нацио-
нальной карты», — заявил замруководителя фракции 
ЛДПР, глава Комитета по общественным объединениям и 
религиозным организациям Ярослав Нилов. По его словам, 
«попытки спрятаться за ширму толерантности ни к 
чему не приведут».
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РЕТЕЙЛ Иран
закрыл путь
турецким
товарам

ТЕГЕРАН 
НЕ ПУСТИТ

Елена Березина

ИРАН запретил реэкспорт ту-
рецких товаров в Россию. Об 
этом иранским СМИ сообщил 
замглавы ведомства по разви-
тию торговли (TPOI) Мохаммад 
Реза Мовадвади со ссылкой на 
указ министра торговли Ирана 
Мохаммада Реза Нематзаде.

Такие меры были приняты из-
за политической напряженности 
между Турцией и Россией. Мо-
вадвади отметил, что если иран-
ский бизнес продолжит реэк-
спорт турецких товаров в Рос-
сию, это может плохо повлиять 
на связи Москвы и Тегерана. По 
словам Мовадвади, иранским 
предпринимателям нужно ис-
пользовать дружбу между Теге-
раном и Москвой, чтобы разви-
вать свой бизнес.

Владимир Сажин, старший 
научный сотрудник Института 
востоковедения РАН, убежден, 
что иранский бизнес вполне спо-
собен заместить часть турецкого 
экспорта в России. Иран очень 
перспективная страна в плане 
растениеводства, так как в неко-
торых ее районах можно соби-
рать 3—4 урожая в год. У России 
есть хорошие возможности ис-
пользовать этот продовольст-
венный потенциал.

«Насколько я знаю, между РФ 
и Ираном нет договоренности о 
взаимной работе больших грузо-
вых трейлеров. Этим усиленно 
пользовались турки, потому что 
они имели такие договоренности 
как с Ираном, так и с Россией. 
Они закупали фрукты и овощи в 
Иране, а потом под своими мар-
ками отправляли в Россию. Это 
касалось и бахчевых культур, — 
рассказал «РГ» Сажин. — Теперь 
ситуация изменилась, они могут 
экспортировать свою собствен-
ную продукцию напрямую».

Ряд ретейлеров уже заявил о 
готовности заместить турецкие 
продукты иранскими.

Правительство Кабмин определил размеры поддержки автопрома в 2016 году

Взяли на буксир

Владимир Кузьмин, Тольятти

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
подписал программу 
поддержки автомо-
бильной промыш-

ленности на 2016 год. 
Глава правительства в Тольят-

ти провел совещание, на котором 
обсуждалось состояние россий-
ского автопрома и основные на-
правления стратегии развития 
отрасли до 2025 года. Премьер 
подтвердил намерения кабмина 
и продемонстрировал только что 
подписанную им программу под-
держки автопрома на 2016 год. 
«Отрасль получит в текущем 
году наибольший объем субси-
дий из всех гражданских отра-
слей, — заявил Медведев. — Об-
щий объем финансирования со-
ставит около 50 миллиардов ру-
блей».

Правительство вынуждено 
пойти на продление программы 
поддержки отрасли, поскольку 
ситуация не улучшается. До кри-
зиса инвестиции в автопром по 

линии промышленной сборки со-
ставили 180 миллиардов рублей, 
было создано 25 тысяч рабочих 
мест, еще около 45 миллиардов 
проинвестировали производите-
ли отдельных узлов и агрегатов. 
На этой волне авторынок России 
поднялся на 5-е место в Европе.

«Сейчас по известным причи-
нам рынок продолжает демон-
стрировать отрицательную дина-
мику», — констатировал глава 
правительства. В прошлом году 
объем продаж упал на треть к по-
казателям 2014 года. Впрочем, 
эксперты давали более мрачные 
прогнозы, заметил премьер, но 
они не оправдались. «И самое 
главное, что мы не допустили 

остановки предприятий и массо-
вого сокращения людей», — на-
помнил он.

В 2015 году автопром получил 
господдержку в размере 43 мил-
лиардов рублей. Средства пошли 
на стимулирование спроса, 
льготный лизинг, льготное авто-
кредитование. Из 1,6 миллиона 
проданных в России машин более 
трети приобретались с использо-
ванием специальных льготных 
условий. Реализацию большин-
ства программ кабмин продол-
жит, но поскольку рынок в бли-
жайшее время вряд ли сущест-
венно вырастет, нужно искать 
новые точки роста. «Первое. 
Нужно оперативно наладить ра-

боту по импортозамещению ав-
токомпонентов», — указал Мед-
ведев на проблему серьезной за-
висимости производителей. 
«Второе. Надо внимательнее по-
смотреть на наши экспортные 
возможности, — заявил премьер. 
— Именно присутствие на гло-
бальном рынке дает националь-
ной автоиндустрии возможность 
для устойчивого развития». Поэ-
тому в 2016 году правительство 
выделяет средства на поддержку 
экспорта российских автомоби-
лей и автокомплектов путем ком-
пенсации части транспортных 
затрат и расходов на приведение 
нашей техники в соответствие со 
стандартами покупателей. Также 
глава кабмина объявил о про-
грамме обновления парка машин 
скорой и неотложной помощи.

Дмитрий Медведев оценил 
отечественный автопром 
на АвтоВАЗе.

Акцент

 Общий объем финансирова-
ния автопрома составит 
около 50 миллиардов рублей

ФИНАНСЫ Что будет
с российской валютой
при новых штормах
на бирже

Рубль 
волнуется раз

Роман Маркелов, Тарас Фомченков, Сергей Куликов

КУРС рубля, то и дело обновлявший на прошлой неделе 
исторические минимумы к доллару, в пятницу начал по-
степенно отвоевывать потерянные позиции на фоне ро-
ста нефтяных цен. В Банке России еще раз напомнили, 
что держат руку на финансовом пульсе и готовы действо-
вать на опережение в случае угрозы для экономической 
стабильности.

Однако до весны колебания на валютном рынке, ско-
рее всего, будут продолжаться, то опуская курс доллара к 
70 рублям, то поднимая его к 90 рублям, считают эк-
сперты «РГ».

Высокого уровня цен на нефть ожидать больше не сто-
ит, но зависимость российской экономики от стоимости 
«черного золота» и курса рубля снижается, заявила, вы-
ступая на коллегии минфина, глава Банка России Эльви-
ра Набиуллина. «Отскоки цен на нефть могут быть, но 
ожидать, что они вернутся на тот высокий уровень, кото-
рый был несколько лет назад, нельзя», — подчеркнула 
Эльвира Набиуллина. Банк России внимательно отсле-
живает ситуацию на рынке, имея набор инструментов 
для предотвращения угроз для финансовой стабильно-
сти страны, добавила она. По словам министра финансов 
РФ Антона Силуанова, правительство также готовит но-
вую версию стратегического плана по действиям в эко-
номике на краткосрочный и среднесрочный период.

С начала 2016 года на мировых рынках наблюдаются 
сильные колебания, отметила глава ЦБ. «Это отразилось 
и на российском рынке, где в последние несколько дней 
рост волатильности усилился», — сказала Эльвира Наби-
уллина. Из-за снижения стоимости нефти марки Brent 
почти до 27 долларов за баррель на прошлой неделе курс 

рубля на Московской бирже в четверг достиг историче-
ского минимума в 85,99 рубля за доллар. К выходным си-
туация несколько выправилась: Brent превысил отметку 
32 доллара за баррель, а за американскую валюту в кон-
це торгов давали уже 78,14 рубля.

Пока рубль получил передышку, но в случае очеред-
ного падения у ЦБ существует обширный инструмента-
рий для поддержки отечественной валюты. Самым ради-
кальным средством является насыщение рынка валют-
ной ликвидностью, говорит президент Московской ме-
ждународной валютной ассоциации Алексей Мамонтов. 
Но с этим не все так просто. «Похоже, у рынка сегодня 
нет избыточной потребности в валюте. У многих банков, 
например, валюты даже слишком много, и они ее не про-
дают, ожидая дальнейшего роста курса», — считает он.

Есть и другой радикальный инструмент — ставка ЦБ, 
продолжает Алексей Мамонтов. Но такой способ влия-
ния на курс, как повышение ставки, сегодня уже не рабо-
тает. «Ее поднятие будет означать ослабление экономи-
ческого роста и создание дополнительных проблем хо-
зяйствующим субъектам», — предупреждает он.

По словам финансового аналитика Сергея Суверова, 
ЦБ сегодня стоит перед сложной дилеммой. «С одной 
стороны, для бюдже-
та выгоден более 
слабый рубль. Одна-
ко есть опасение, что 
он ускорит инфля-
цию, усугубит про-
блемы в потреби-
тельском спросе, ко-
торый сейчас нахо-
дится в плачевном 
состоянии», — счита-
ет он. По его мне-
нию, в нынешней си-
туации лучше пойти 
по пути убеждения 
экспортеров продавать валютную выручку, нежели чем 
тратить золотовалютные резервы на поддержку курса 
рубля. По мнению профессора кафедры фондового рын-
ка и рынка инвестиций НИУ «Высшая школа экономи-
ки» Александра Абрамова, для ЦБ никакой курс рубля 
сейчас не должен провоцировать на очень серьезные 
действия на валютном рынке, а выходить с интервенция-
ми не стоит ни при каком курсе рубля. 

«Главное, чем необходимо озаботиться властям, — не до-
пустить паники на рынках. Причем самый просто инстру-
мент — словесный: руководство ЦБ и минфина должны ре-
гулярно давать оценку происходящему и давать понять иг-
рокам, что власти постоянно «держат руку на пульсе», — 
считает ведущий эксперт Института «Центр развития» 
НИУ ВШЭ Сергей Пухов. Также нельзя допускать введения 
фиксированного курса рубля, подчеркивает директор Ин-
ститута стратегического анализа ФБК Игорь Николаев. «В 
этом случае об инвестициях, причем как внешних, так и 
внутренних, можно будет забыть», — говорит он.  

Что будет дальше с курсом рубля, покажут время, дей-
ствия ЦБ и цены на нефть. «Если нефть подрастет в цене 
до 36 долларов за баррель, то наша валюта может до-
стичь и отметки в 70 рублей за доллар. Впрочем, в пер-
вом квартале этого года курсовые «качели» будут про-
должаться, так что не исключено, что в какие-то дни мы 
можем увидеть отметки и в 70, и в 90 рублей за доллар», 
— полагает доцент факультета финансов и банковского 
дела РАНХиГС при президенте РФ Василий Якимкин. 

По словам Сергея Суверова, из-за влияния множества 
факторов на российскую валюту точного прогноза курса 
не даст никто. «В этой ситуации золотой серединой как 
раз и может быть практически средняя арифметическая 
величина — ориентир около 85 рублей за доллар», — счи-
тает собеседник «РГ». 

КОММЕНТАРИЙ

К 2025 году экспорт автомобилей из России может вырасти более чем в три 

раза. Пока же российский автопром демонстрирует устойчивое снижение: в 

прошлом году объем продаж автомобилей упал на 35 процентов, а производст-

во — на 24 процента. Однако ситуацию может исправить программа развития 

автопрома до 2025 года, уверены эксперты «РГ». Они рассказали, какие меры 

надо предусмотреть, чтобы наш автопром вырулил обратно на просторное 

шоссе.

На момент подписания номера текст программы, принятой на совещании в То-

льятти, опубликован не был. Но по тезисам, которые размещены на сайте каби-

нета министров, ясно, что документ включает в себя меры по обновлению авто-

парка. Это позволит обеспечить дополнительное производство автомобилей и 

сохранить рабочие места на предприятиях автомобилестроения и в смежных 

отраслях. Кроме этого планируются субсидирование для компенсации части 

платежей по кредитам, льготные лизинг и автокредиты.

Все это должно сработать, считает автомобильный эксперт Игорь Моржаретто. 

«Мы действительно собрали лучший мировой опыт в этой сфере и, думаю, при 

правильной реализации всего намеченного увидим неплохой результат», — по-

делился он в интервью «РГ». При этом, продолжает эксперт, рост производства 

автомобилей, который безусловно необходим, не должен быть самоцелью. 

«Какой смысл производить больше автомобилей, если их не будет способен пе-

реварить ни внутренний рынок, ни внешний?» — задает он вопрос. Ответ очеви-

ден. Поэтому, считает Игорь Моржаретто, главную задачу стоит расширить — 

поддержать не только производство, но и потребление. «Все задачи давно из-

вестны, и хорошо, что они отражены в материалах с совещания. Поддержку 

можно осуществить с помощью лизинга, льготного кредитования, обновления 

автопарка организациями, трейд-ина», — перечислил он.

Однако есть и такие моменты, на которые стоит обратить усиленное внимание. 

Один из них — производство автокомпонентов, говорит исполнительный дирек-

тор агентства «Автостат» Сергей Удалов. «Но все до одной детали производить 

не надо. Есть много высокотехнологичных автокомпонентов, выпуск которых 

интересен только при очень больших объемах, которых у нас рынок просто не 

переварит», — подчеркивает он. При этом ослабление рубля теоретически мо-

жет помочь росту производства запчастей, но у производителя должна быть 

уверенность, что его инвестиции не пропадут. «Поэтому нужно предусмотреть 

льготные условия для тех, кто желает развиваться в этом сегменте рынка как на 

первоначальном, так и на последующих уровнях», — предлагает Сергей Удалов.

«Я также надеюсь, что будут по-новому осмыслены меры поддержки экспорта 

продукции нашего автопрома. До сих пор субсидии по доставке машин до гра-

ницы были разовой мерой. Это, конечно, хорошо, и их надо продолжать. Но я хо-

тел бы, чтобы были четко определены меры поддержки продаж автомобилей за 

рубежом», — надеется Игорь Моржаретто. По его мнению, нужно обратить вни-

мание на сертификацию отечественных автомобилей за рубежом и выделять 

ресурсы на решение этого вопроса. «Также нужно наладить работу с торгпред-

ствами, которые должны продвигать нашу продукцию», — считает он.

Шансы на рост экспорта есть, подчеркивает Моржаретто, учитывая, что прода-

жи за границу сейчас совсем небольшие, цифра «рост в три раза» далеко не ам-

бициозная. «В каждой стране существуют свои меры поддержки внутренних 

производителей, и необходимо договариваться именно на государственном 

уровне. У нас уже есть подобные соглашения с Сербией, с Вьетнамом, нужно 

распространять практику и на другие государства», — предлагает эксперт. Тем 

более что российскому автопрому 

есть что предложить зарубежным ав-

толюбителям. Перспективы есть не 

только у легковых автомобилей, но и у 

других моделей, в том числе внедо-

рожных. «Я думаю, что за границей 

могут быть популярны российский 

коммерческий транспорт, микроавто-

бусы, небольшие грузовики грузо-

подъемностью до 3,5 тонн. Не стоит 

забывать и о больших грузовиках 

типа «Урала» или «КАМАЗа», они тоже 

обязательно будут востребованы», — 

резюмирует эксперт.

Подготовил Тарас Фомченков

Следите за ситуацией вокруг рубля на сайте: 
прогнозы, комментарии
www.rg.ru/sujet/3477

Допускать введения 
фиксированного 
курса рубля нельзя 
— инвестиции упа-
дут до нуля, считают 
эксперты

МЕДИА В России стартовал Год перекрестных обменов 
между СМИ РФ и КНР

Репортаж двумя перьями
Анна Федякина

Т
оржественное открытие пе-
рекрестных годов обменов 
между российскими и ки-

тайскими СМИ состоялось в по-
сольстве КНР в Москве 22 янва-
ря. Почетных гостей вечера — 
первого заместителя руководи-
теля администрации президента 
России Алексея Громова, пред-
ставителей российского прави-
тельства, а также руководителей 
ведущих средств массовой ин-
формации двух стран принимал 
Чрезвычайный и Полномочный 
посол КНР Ли Хуэй.

Первый заместитель руково-
дителя администрации прези-
дента России Алексей Громов от-
метил в ходе выступления, что на 
протяжении долгих лет отноше-
ния между Россией и Китаем ха-
рактеризует не только на словах, 
но и на деле понятие стратегиче-
ского партнерства. «Само поня-
тие стратегического партнерства 
между Россией и Китаем стало 
уже обыденным выражением, ко-
торое часто применяется и на 
него обращают все меньше вни-
мания. Но в действительности в 
этом устоявшемся определении 
лежит очень многое, — заявил 
Алексей Громов. — И начавшиеся 
уже годы обменов СМИ наших 
стран как нельзя лучше характе-
ризуют глубину этого термина. 
Поскольку речь идет о сотрудни-
честве в одной из самых деликат-
ных и чувствительных обла-
стей».

Посол КНР в России Ли Хуэй в 
приветственном слове поблаго-
дарил гостей мероприятия за со-
трудничество и поддержку сов-
местных проектов двух стран. 
«Хочу поблагодарить всех при-
сутствующих за то, что на протя-
жении длительного времени вы 
оказываете всемерную поддер-
жку и помощь нашему посольст-
ву, — заявил он. — В 2016 — 2017 
годах стороны проведут годы об-
мена между китайскими и рос-
сийскими СМИ, на церемонии 
открытия которых в декабре 

2015 года присутствовали пред-
седатель правительства Россий-
ской Федерации Дмитрий Мед-
ведев и премьер Госсовета Китая 
Ли Кэцян». Ли Хуэй также отме-
тил, что в нынешней изменчи-
вой международной обстановке 
информационное сотрудничест-
во Москвы и Пекина особенно 
востребовано. «Международное 
сообщество надеется услышать 
голос Китая и России, познако-
миться с российскими и китай-
скими предложениями», — доба-
вил он.

Как рассказал первый заме-
ститель руководителя админи-
страции президента России, уже 
разработан план, в который во-
шли более 200 мероприятий, ко-
торые планирует провести рос-
сийская сторона в рамках пере-
крестных годов обменов СМИ. 
«Самое важное то, что это не ре-
зультат административной рабо-
ты, предложения к нам поступа-
ли непосредственно от участни-
ков медиарынка: телевизионных 
каналов, газет, журналов, — отме-

тил Громов. — Это говорит о том, 
что действительно наши средст-
ва массовой информации весьма 
заинтересованы в развитии тако-
го сотрудничества». Алексей Гро-
мов также выразил уверенность, 
что перекрестные годы обменов 
между российскими и китайски-
ми СМИ будут полны ярких со-
бытий.

Стоит отметить, что план 
включает инициативы в сфере 

развития СМИ, межрегиональ-
ного сотрудничества, взаимо-
действия в области кинопродук-
ции, экономической и спортив-
ной журналистики, информаци-
онной поддержки туризма, кон-
тактов между молодыми журна-
листами, развития культурного 
диалога и использования техно-

логических платформ. В нем 
примут участие ведущие рос-
сийские и китайские СМИ, кото-
рые уже плотно сотрудничают в 
информационной сфере. Так, 
«Российская газета» в мае прош-
лого года подписала соглашение 
о сотрудничестве с Междуна-
родным радио Китая, а в декабре 
2015 года было подписано согла-
шение об информационном пар-
тнерстве между «Российской га-
зетой» и информагентством 
Синьхуа.

В завершение торжественной 
церемонии Ли Хуэй и Алексей 
Громов представили логотип пе-
рекрестных годов обменов меж-
ду российскими и китайскими 
СМИ. Им стали друзья-журнали-
сты: фоторепортер панда в фут-
болке с изображением китайско-
го флага и корреспондент мишка 
в футболке цветов российского 
триколора.

Напомним, что в декабре 2015 
года президент России Владимир 
Путин подписал распоряжение о 
проведении Года российских 
средств массовой информации в 
КНР и Года китайских средств 
массовой информации в России в 
2016 и 2017 годах. Это событие 
пришло на смену завершившему-
ся перекрестному Году дружест-
венных молодежных обменов 
между Россией и Китаем и стало 
новым этапом в развитии гума-
нитарного сотрудничества меж-
ду двумя странами.

Первый замглавы АП Алексей 
Громов и посол КНР Ли Хуэй нашли 
немало тем для беседы. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

В минувшую пятницу Союз журналистов Москвы дал тор-

жественный прием, посвященный Дню российской печати. 

Прошел он в гостинице «Метрополь». Поздравить журна-

листов с профессиональным праздником пришли мэр Мо-

сквы Сергей Собянин, первый замминистра обороны Рос-

сии Руслан Цаликов, замминистра внутренних дел Игорь 

Зубов, глава Роспечати Михаил Сеславинский, руководи-

тели Госдумы, Совета Федерации и другие.

Около 80 лауреатов творческих конкурсов в 12 номинаци-

ях были награждены различными премиями и подарками. 

Среди них и журналисты «Российской газеты». Редактор 

отдела культуры «Российской газеты» Игорь Вирабов и ко-

лумнист «РГ» Андрей Максимов получили премии Роспеча-

ти за свои новые книги: Вирабов за книгу «Андрей Возне-

сенский», включенную в лонг-лист «Большой книги», а Мак-

симов — за книгу «Многослов». Награды им вручил глава Ро-

спечати Михаил Сеславинский. Союз журналистов Мо-

сквы наградил также творческий коллектив китайской га-

зеты «Жэньминь жибао» своей премией за объективное 

освещение событий в Российской Федерации и большой 

вклад в развитие российско- китайских отношений. Дипло-

мами «За открытость прессе» награждены директор де-

партамента информации и печати МИД России Мария За-

харова, заммэра по вопросам транспорта Москвы Максим 

Ликсутов и заммэра по вопросам градостроительной по-

литики и строительства столицы Марат Хуснуллин. 

Подготовила Любовь Проценко

ЦИФРА

35
ПРОЦЕНТОВ
продаж потерял российский авто-
рынок в 2015 году. Производство 
автомобилей упало на четверть
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Читайте также: 
Назван самый популярный 
пикап в России
www.rg.ru/art/1213305
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БЕЗОПАСНОСТЬ 
В Заполярье, 
на Курилах 
появятся 
новые части 
МЧС России

СОКРАТЯТ 
И УСИЛЯТ

Тимофей Борисов

МЧС России создаст дополни-
тельные пожарно-спасательные 
подразделения в Заполярье, на 
Дальнем Востоке и в городах, где 
пройдет чемпионат мира по фут-
болу 2018 года. Об этом сообщил 
глава МЧС России Владимир 
Пучков на первом в 2016 году за-
седании коллегии министерства. 
Но ведомство ждут и большие 
увольнения. 

Региональные центры МЧС 
сэкономят в 2016 году бюджет-
ные деньги, выделенные на их 
финансирование, в частности, 
объединив несколько отрядов в 
один. Глава МЧС в свою очередь 
напомнил, что оптимизация по-
дразумевает сокращение обес-
печивающих, финансовых и ка-
дровых подразделений. При 
этом численность реагирующих 
подразделений планируется уве-
личить.

МЧС России планирует вве-
сти запрет на сокращение со-
трудников федеральной проти-
вопожарной службы в боевых 
подразделениях и региональных 
поисково-спасательных отрядах. 
В Заполярье, на Курилах и в го-
родах, где пройдет ЧМ-2018, по-
явятся новые части МЧС. 

ПРОЕКТ

Монумент 
князю 
Владимиру 
должен будет 
облагородить
Боровицкую 
площадь

СОГЛАСИЕ 
НАЙДЕНО

Сергей Жуков 

«ПАМЯТНИК князю Владими-
ру будет установлен в рамках 
проекта по комплексному благо-
устройству Боровицкой площа-
ди», — заявил на брифинге жур-
налистам министр культуры 
России Владимир Мединский. 

По его словам, такое решение 
принято после обсуждения с за-
местителем гендиректора ЮНЕ-
СКО по культуре Франческо 
Бандарином, который приезжал 
в Москву. 

«Боровицкая площадь — кра-
сивое историческое место, с Бо-
ровицкого холма в какой-то сте-
пени начиналась Москва, — отме-
тил Мединский. — И то, как она 
выглядит сейчас, не имеет ника-
кого отношения к историческо-
му наследию. Это просто выж-
женная земля, где нет посетите-
лей, где нет людей. Наша задача — 
вместе с властями Москвы сде-
лать его вновь живым и обитае-
мым». 

По словам министра, в бли-
жайшее время будет объявлен 
конкурс на разработку комплек-
сного благоустройства площади, 
в котором смогут принять учас-
тие как российские, так и ино-
странные архитекторы и дизай-
неры. В рамках этого проекта, 
говорит Мединский, найдется 
место и для монумента.

«Что касается рекомендаций 
ЮНЕСКО, мы пообещали умень-
шить существенно плановую вы-
соту памятника князю и рассмо-
треть его как элемент комплек-
сного благоустройства площади, 
— сказал министр. — Все необхо-
димые требования ЮНЕСКО по 
части археологии и сохранения 
археологических слоев нами 
полностью выполнены. Необхо-
димые документы направлены и 
уже приняты со стороны ЮНЕС-
КО». 

Когда именно установят па-
мятник, Владимир Мединский 
не уточнил. Он сказал, что сей-
час Москва берет паузу на про-
ведение конкурса, чтобы выслу-
шать рекомендации специали-
стов и подойти основательно к 
этому делу. Занять это может, по 
меньшей мере, несколько меся-
цев. 

«Место, где планируется уста-
новить монумент, определено 
решением москвичей. Оно под-
тверждено несколькими опроса-
ми общественного мнения и два-
жды Московской городской ду-
мой, — особо подчеркнул чинов-
ник. — Поэтому сейчас речь идет 
не о месте, а комплексном, гра-
мотном и научном подходе».

РЕСУРСЫ Почему нефть 
по 30 долларов сегодня — 
это нормально

Закатали бочку

Александра Воздвиженская

С ЛЕТА 2014 года, когда началось затяжное падение цен на 
нефть, стоимость барреля североморской марки Brent 
провалилась на 76,58 процента. Столь серьезные темпы 
удешевления сырья стали абсолютным рекордом со вре-
мен кризисов 1986 и 2008 годов.

Нефтяные гуру объясняют это началом нового супер-
цикла сырьевых цен. Вице-председатель ассоциации энер-
гоисследований IHS Дэниел Ергин, который посвятил по-
чти тысячу страниц всемирной истории борьбы за нефть, 
еще в октябре 2014 года, когда баррель стоил 88 долларов, 
предупреждал, что десятилетний суперцикл подходит к 
концу. В январе 2015-го он констатировал: цены верну-
лись к началу цикла, поэтому 30 долларов сегодня (уро-
вень 2003 — 2004 годов) — это нормально.

По оценкам гендиректора BP Роберта Дадли, первая по-
ловина этого года будет самой тяжелой, а после появится 
потенциал роста цен на нефть до 40 — 50 долларов, не боль-
ше. Схожей позиции придерживаются и в «ЛУКОЙЛе». 
«Саудовская Аравия продолжает гнуть свою линию, — по-
сетовала президент итальянского концерна ENI Эмма 
Марчегалья. — ОПЕК тем временем бездействует».

На защиту рынка встает Венесуэла, член ОПЕК, кото-
рый сильнее всего страдает от перепроизводства нефти в 
мире. Власти обратились к своим соратникам (Эквадору и 
Алжиру), а также к России, не входящей в ОПЕК, с прось-
бой помочь в организации внеочередного заседания карте-
ля. В 1980-х, когда за счет бурного развития технологий 
предложение нефти сильно превысило спрос, а саудиты, 
потеряв долю рынка, увеличили добычу в четыре раза, 
остановить ценовой хаос в сырьевой торговле получилось 
руками ОПЕК. Организация установила квоты на добычу и 
ориентировочную цену 18 долларов за бочку. В 1990-м 
средняя цена Brent выросла до 42,29 доллара за счет геопо-
литической напряженности (вторжение Ирака в Кувейт), 
но вплоть до 1999 года цены были вблизи 18 долларов.

По мнению Дэние-
ла Ергина, нынешняя 
стоимость нефти 
тоже отдана на откуп 
геополитике. Но он 
смотрит на снятие 
санкций с Ирана и его 
выход на рынок не-
фти иначе, полагая, 
что действия Тегера-
на могут подстегнуть 
рост цен. «Вопрос в 
том, сколько допол-
нительных поставок 
нефти Иран вольет 
или сможет влить в 
рынок, — написал он в 
колонке для Financial 
Times.  — Если в реальности объемы поставок окажутся 
меньше озвученных или иранские компании будут увели-
чивать добычу медленнее, то у рынка появится причина 
смягчить свои безрадостные взгляды на будущее нефти».

Нагрянувший новый суперцикл уже формально преры-
вался, и опять из-за геополитики, как в начале 1990-х. 115 
долларов за баррель, благодаря которым рынок ликовал в 
2014-м, был вызван активизацией «Исламского государ-
ства» (организация запрещена в России). В интервью 
Nikkei Дэниел Ергин, оперируя этим фактом, напомнил, 
что нельзя с уверенностью сказать, что нефть больше не 
поднимется до ста долларов. А ведь в 2014 году по всем ры-
ночным законам цена должна была пойти вниз.

Суперциклы в экономике не всегда определяются стро-
гими рамками. Период роста цен может длиться от десяти 
до 35 лет,  а продолжительность цикла — 20 — 70 лет. Осенью 
2013 года, когда бочка Brent стоила 110 долларов, бывший 
замгенсека ООН по экономике Хосе Антонио Окампо про-
анализировал суперциклы. Вывод: обычно сырьевым бу-
мам предшествуют длительные периоды роста экономик. 
В 2013-м он сопровождался самым долгим и быстрым пе-
риодом роста мирового ВВП.

Сегодня главный фактор, создающий идеальный шторм 
на нефтяном рынке, — повышение ставок ФРС. Следом 
идут замедление экономики КНР и сланцевая революция, 
говорит доцент кафедры фондовых рынков и фининжини-
ринга РАНХиГС Сергей Хестанов. «Все эти факторы, вклю-
чая движение суперцикла, совпали, — заключает он. — 
Столь глубокое проседание цен — это первые ласточки. Ка-
менный век закончился не потому, что кончились камни. 
Так и сейчас — наступает новая реальность, а не нефтяной 
кризис. Результатом будет уход мира от нефтяной ренты».

АВТОРИТЕТНО Лидер ФНПР Михаил Шмаков призывает бизнес к более тесному 
социальному партнерству

Профсоюзный взгляд 
на устойчивость экономики
Лариса Розова

С
отрудничество с профсо-
юзными организациями 
позволило многим компа-

ниям и предприятиям сохранить 
социальную стабильность, нала-
дить грамотную кадровую поли-
тику. В сложнейшей внешнеполи-
тической ситуации профсоюзы 
ставят перед собой задачу обес-
печения эффективного социаль-
ного партнерства между бизне-
сом и обществом, считает пред-
седатель Федерации независи-
мых профсоюзов России (ФНПР) 
Михаил Шмаков:

— Профсоюзы всегда были и 
остаются одним из наиболее 
влиятельных социальных ин-
ститутов, в деятельность кото-
рых вовлечены миллионы лю-
дей. Особенно их роль возраста-
ет теперь, в период неблагопри-
ятной рыночной конъюнктуры, 
когда нужно внимательнее сле-
дить за тем, чтобы собственни-
ки выполняли условия трудово-
го договора. В течение четверти 
века ФНПР выступает инициа-
тором развития системы соци-
ального партнерства в нашей 
стране. 

Надо сказать, что ситуация в 
разных регионах, отраслях эко-
номики и на предприятиях сей-
час очень разная. Некоторые 
компании по-прежнему считают 
сокращение издержек на персо-
нал чуть ли не единственным 
способом регулировать свои за-
траты. Хотя понятно, что, если 
отрасль динамично развивает-
ся, если растет заработная пла-
та, то обстановка в трудовом 
коллективе улучшается. Напри-
мер, сегодня в оборонной про-
мышленности дела идут в гору: 
государство наращивает заказы, 
социальный климат приходит в 

норму. А вот в отраслях ТЭК, ко-
торые в связи с падением цен на 
нефть переживают непростые 
времена, происходят сокраще-
ния, усиливается напряжен-
ность. При возникновении таких 
ситуаций профсоюзы отстаива-
ют права членов трудовых кол-
лективов всеми законными спо-
собами, стараясь разрешить 
спорные вопросы, не доводя 
дело до суда. С помощью профсо-
юзов эффективнее реализуются 
социальные программы компа-
ний. 

Сегодняшние экономиче-
ские проблемы — это серьезный 
вызов для профсоюзов России. К 
сожалению, не все руководите-
ли бизнеса стремятся к сотруд-
ничеству, иной раз всеми сила-
ми препятствуют созданию про-
фсоюзных организаций у себя 
на предприятиях. Но взаимопо-
нимание сторон социального 
партнерства достигается в зна-
чительной степени благодаря 
разъяснительной работе, прово-

димой профсоюзами в коллек-
тивах. Там, где это понимают, 
процесс реструктуризации про-
ходит без потрясений и неразре-
шимых проблем на местах. 

Как правило, при уменьше-
нии выручки компании часто 
прибегают к практике снижения 
зарплат, сокращают персонал. 
Работники чувствуют себя неза-
щищенными из-за отсутствия 
социальных гарантий, недоста-
точного внимания к условиям и 
охране труда. Это, соответствен-
но, сказывается на производи-
тельности. Нарушения трудово-
го законодательства сегодня 
есть во всех отраслях промыш-
ленности, но больше всего — в 
среднем и малом бизнесе, у ре-
тейлеров, работающих от оборо-
та. 

Совершенно иной практики 
придерживаются отраслевые 
лидеры,  сумевшие  создать 
устойчивую систему корпора-
тивных ценностей. Например, в 
ЛУКОЙЛе отношения работода-
теля и профобъединения стро-
ятся в духе социального пар-
тнерства. В компании делают 
упор на конструктивный пере-
говорный процесс, ведь обе сто-
роны стремятся к достижению 
одних и тех же целей: росту про-
изводственных показателей, 
производительности труда, что 
благоприятно сказывается на 

благополучии сотрудников и 
членов их семей. Сегодня в этой 
национальной компании рабо-
тает более 110 тыс. специали-
стов в более чем 60 регионах 
России и 40 странах мира. На 
всех предприятиях регионов 
своего присутствия админи-
страция компании тесно со-
трудничает с профсоюзами. В 
сложный кризисный период, 
когда людям свойственно осо-
бенно тревожиться за свое буду-
щее, социальное партнерство в 
ЛУКОЙЛе получает дополни-
тельное развитие. Скоордини-
рованные действия сторон по-
зволили своевременно вырабо-
тать совместную антикризи-
сную программу и заключить 
очередное Соглашение между 
работодателем и профсоюзами, 

в котором не только полностью 
сохранен достигнутый уровень 
гарантий, но они расширены за 
счет дополнительных мер соци-
альной защиты. И этот пример 
особенно важен именно потому, 
что он имеет место в том самом 
ТЭКе,  который переживает 
сложнейший период. Значит, 
можно? Значит, если очень захо-
теть, то баланс интересов впол-
не достижим в самой проблем-
ной отрасли.

Вырабатывая  стратегию 
дальнейшего развития профсо-
юзного движения на общемиро-

вом уровне, его представители и 
я в том числе, будучи вице-пре-
зидентом Международной кон-
федерации профсоюзов и чле-
ном группы трудящихся Между-
народной организации труда, 
пришли к выводу: глобализации 
экономики мы должны противо-
поставить глобализацию про-
фсоюзов.

Профсоюзы конструктивно 
работают с властными структу-
рами на самом высоком уровне. 
Многие возникающие проблемы 
решаются на заседаниях Россий-
ской трехсторонней комиссии 
по регулированию социально-
трудовых отношений, которые 
проходят раз в месяц. На них 
рассматриваются все актуаль-
ные вопросы, которые вносят и 
профсоюзы, и работодатели, и 
правительство. Более того, мы 
ощущаем серьезную поддержку 
Госдумы, которая при рассмо-
трении вопросов, затрагиваю-
щих социально-экономические 
или трудовые проблемы, при-
влекает к принятию решений 
трехстороннюю комиссию. Про-
фсоюзы — та площадка, где нара-
батывается опыт эффективной 
координации между бизнесом и 
обществом. Структурные изме-
нения российской экономики, о 
которых сегодня говорят поли-
тики, невозможны без заинтере-
сованного участия трудящихся 
во всех процессах, в том числе 
публичного контроля. Чтобы 
производить качественные то-
вары с большей добавленной 
стоимостью, компаниям потре-
буются хорошо образованные, 
заинтересованные в высоком 
результате специалисты. А зна-
чит, придется вкладываться в со-
циальные программы. И здесь 
партнерство с профсоюзами 
принесет ощутимый результат.

ЧП Севший аварийно на Ярославском шоссе легкомоторный самолет 
не имел регистрационных знаков и топлива в баке

С неба свалился

Тимофей Борисов 

С
ледственный комитет 
приступил к доследст-
венной проверке по 
факту аварийного 
приземления легкомо-

торного самолета в Подмосковье.
Дело могут возбудить по при-

знакам преступлений, предусмо-
тренных ст. 263 УК РФ (наруше-
ние правил безопасности движе-
ния и эксплуатации воздушного 
транспорта, повлекшее по нео-
сторожности причинение круп-
ного ущерба), а также ст. 238 УК 
РФ (выполнение работ и оказа-
ние услуг, не отвечающих требо-
ваниям безопасности жизни и 
здоровья потребителей. Так сооб-
щили в пресс-службе СК РФ. 

Частный легкомоторный само-
лет совершил аварийную посадку 
на 63-м километре Ярославского 
шоссе. Это в районе развилки 

между Сергиевом Посадом и по-
селком Лоза.

Тревожный сигнал на пульт 
112 поступил в 15.30 по москов-
скому времени, и уже через час на 
месте происшествия был корре-
спондент наиболее авторитетной 
в районе местной Альтернативной 
газеты Андрей Трофимов. По его 
словам, самолет уже грузили тя-
желым краном. А в патрульной ма-
шине ГИБДД в этот момент уже 
сидел некий мужчина и всячески 
закрывал лицо от камеры корре-

спондента шапкой. Сотрудники 
ГАИ сказали, что он не хочет выхо-
дить и давать какие-либо коммен-
тарии для прессы. Сам он, судя по 
внешнему виду, не пострадал. 
Даже карету скорой помощи вы-
зывать не пришлось, хотя кабина 
самолета разбита.  Потом посту-
пило сообщение со ссылкой на 
Следственное управление на 
транспорте о том, что пилот с ме-
ста происшествия скрылся, и его 
не удалось допросить. При этом 
владелец воздушного судна и пи-

лот, судя по всему, не одно и то же 
лицо. Кто же сидел в машине 
ГИБДД, пока остается загадкой. 

Ранее сообщалось, что за штур-
валом мог быть некий Павел Ти-
тов. Его самолет мог аварийно 
сесть по причине того, что в баках 
банально закончилось топливо. 
Следователям не удалось взять его 
образцы на экспертизу, поскольку 
бак оказался сухим. При этом из-
вестно, что взлетел он с аэродрома 
Вихрево, что всего в нескольких 
километрах от этого места. 

О самом Титове известно, что 
он основатель местного аэроклу-
ба. Несколько лет назад он уже по-
падал в тяжелую аварию, но также 
выжил. Его самолет в районе горо-
да Хотьково зацепил шасси прово-
да линий электропередачи, после 
чего самолет перевернулся. Титов 
получил перелом позвоночника, а 
его спутница тяжелые травмы.

По информации управления 

муниципальной безопасности 
администрации Сергиево-По-
садского района, пилот совер-
шал учебный полет на легкомо-
торном самолете «Вильга 35А». 

Это скорее всего соответст-
вует действительности, потому 
что в тех местах часто можно ви-
деть самолеты, которые до полу-
часа выполняют в воздухе фигу-
ры высшего пилотажа. Пилоты 
явно тренируются, крутя в небе 
«бочки» и  «мертвые петли». 

При этом случаются и ава-
рии. Так, примерно два года на-
зад при схожих обстоятельствах 
аварийную посадку совершил 
такой же самолет, приписанный 
к аэродрому Вихрево. Но тогда 
последствия были тяжелее. Пи-
лот получил множественные 
травмы, а пассажир погиб. 

Пока неизвестно, выдавалось ли 
самолету разрешение на полеты и 
есть ли у него вообще регистрация.

Акцент

 Даже на фото видно, 
что у самолета отсутствуют 
какие-либо номерные знаки

Акцент

 Благодаря работе профсою-
зов процесс реструктуриза-
ции проходит без потрясений 

ЦИФРА

76,5
ПРОЦЕНТА
потеряла на мировых рынках с 
июля 2014 года стоимость нефти 
Brent

Михаил Шмаков: С помощью проф-
союзов эффективнее реализуются 
социальные программы компаний.
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КАК КАЧАЛИСЬ ЦЕНЫ
Два года назад, в июле 2014-го, на максимуме за бочку не-
фти давали 115,71 доллара. 20 января 2015-го цена дости-
гла 27,1 доллара. Во время финансового кризиса 2008 года 
дороже всего нефть тоже стоила в июле — 147,5 доллара, а 
уже к декабрю достигла годового минимума — 36,2 доллара 
(минус 75,46 процента). 1986 год прошел под знаком более 
быстрого провала: за четыре месяца цена опустилась с 
31,75 доллара до восьми (минус 74,8 процента).
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Успеть за 20 минут

По мнению эксперта в 
сфере здравоохранения 
Владимира Шевского, 

актуальность подобного докумен-
та несомненна. Он призван повы-
сить пока еще низкий уровень 
стратегического планирования 
рациональной сети медпомощи.

«Однако отсутствие в поясни-
тельной записке описания мето-
дических подходов и хотя бы са-
мых общих расчетов обоснования 
рекомендуемых показателей вы-
зывает много вопросов к разра-
ботчикам», — говорит Шевский.

Определены общие параме-
тры, характеризующие транспор-
тную и пешеходную доступность 
медорганизаций и их примерную 
мощность, вместе с тем следует 
учитывать, что доступность и ка-
чество часто конфликтуют между 
собой. Доступность требует боль-
шого числа мелких учреждений, 
расположенных вблизи места жи-
тельства людей. Эффективность, 
напротив, диктует необходимость 
централизации оказания меди-
цинской, прежде всего специали-
зированной помощи. 

«На практике добиться рацио-
нального компромисса между 
этими противоречивыми факто-
рами весьма непростая задача, — 
продолжает Владимир Шевский. — 
Исходя из этого, следовало бы 
ожидать, что разрабатываемый 
документ в обязательном порядке 
будет содержать методические ре-
комендации по рациональной ба-
лансировке доступности меди-
цинских организаций для населе-
ния и их разумного укрупнения 
для повышения качества медпо-
мощи в многообразных условиях 
российских регионов».

Непонятна рекомендация по 
организации карликовых само-
стоятельных станций скорой ме-
дицинской помощи для 12 тысяч 
населения. «Какой резон отходить 
от давно устоявшегося и оправды-
вающего себя порядка организа-
ции скорой помощи в населенных 

пунктах до 100 тысяч населения 
отделениями скорой помощи го-
родских и районных больниц (не 
говоря о том, что это приведет к 
нерациональному использова-
нию дефицитных ресурсов)»? — 
удивляется Владимир Шевский. 

Пешеходная доступность пер-
вичной медико-санитарной помо-
щи (не более 60 минут) определе-
на лишь для городских поселений, 
но не для сельских районов, хотя 
для них этот показатель куда как 
более актуален, продолжает спе-
циалист. А учитывая чрезвычайно 

высокую стоимость специфиче-
ского оборудования для диагно-
стики и лечения онкологических 
больных, целесообразна органи-
зация, как правило, не более одно-
го онкологического диспансера 
или больницы на регион.

«Рекомендация по организа-
ции высокотехнологичной помо-
щи в городской и центральной 
районной больнице для 20—50 ты-
сяч человек представляется нере-
альной и нецелесообразной», — до-
бавляет Шевский. Если проект не 
будет переработан, то его цен-
ность будет незначительной.  
Между тем потребность в качест-
венном методическом инструмен-
те рационального планирования 
региональной сети оказания мед-
помощи весьма высока.

ОПРОС  Россияне стали тратить на 20 процентов 
меньше, чем в прошлые годы

Банкет решили отложить

Татьяна Зыкова

Е
сли шесть лет назад россия-
не больше экономили на 
одежде и продуктах, то сей-

час — на отдыхе, отпусках и раз-
влечениях. Об этом свидетельст-
вуют результаты опроса, прове-
денного Национальным агентст-
вом финансовых исследований.

А вот образование для наших 
граждан — святое, на нем люди 
даже в кризис не хотят эконо-
мить, как и на коммунальных 
расходах — водой и светом поль-
зуются, сколько пожелают. Про-
слойка людей, не сокращающих 
свои расходы в кризис, на протя-
жении шести лет остается преж-
ней — это 11—12 процентов.

По словам старшего научного 
сотрудника МГУ, эксперта цен-
тра Сулакшина Надежды Хвыля-
Олинтер, за эти шесть лет про-
гнозы граждан на ближайшее бу-
дущее стали более пессимистич-
ны, но зато реакция на рост цен 
пока сдержаннее.

«Объяснить это можно тем, 
что за годы относительно ста-
бильной экономики и высоких 
цен на нефть работающая часть 
населения успела сделать нако-
пления и пока имеет «запас про-
чности» своего бюджета», — го-
ворит эксперт.

 Заметим, что сейчас гражда-
не хранят на банковских вкла-
дах более 20 триллионов рублей. 
Но каждый четвертый уже «рас-
купорил кубышку» и стал тра-
тить ранее сделанные накопле-
ния.

По данным статистики, число 
россиян, чьи доходы оказались 
ниже прожиточного минимума, 
превысило 23 миллиона. «И сум-
ма среднего чека, отражающего 
траты россиян за один поход в 

магазин, уменьшилась в сравне-
нии с предыдущим годом на 27 
рублей. А с учетом накопленной 
за год инфляции получается, что 
мы стали тратить почти на 20 
процентов меньше, причем ха-
рактерно это в равной степени 
для всех регионов России, вклю-
чая столицу», — говорит Над-
ежда Хвыля-Олинтер.

Меняющееся экономическое 
поведение россиян диктует им 
меньше закупаться в супермар-
кетах и гипермаркетах, за счет 
чего за год на 7 процентов сокра-
тился объем оставленных в 
больших магазинах сумм.

 «Люди теперь предпочитают 
делать покупки в дискаунтерах и 
небольших торговых точках (их 
чеки выросли на 5 процентов), 
пытаясь уменьшить количество 
приобретаемых за один раз то-
варов», — говорит Хвыля-Олин-
тер. В попытках сократить по-
требительские расходы в пер-
вую очередь ограничивают тра-
ты на удовольствия (досуг) и до-

рогостоящие продукты питания. 
Но стратегии экономии варьи-
руются в зависимости от возра-
ста. Молодежь старается меньше 
тратить на кафе и рестораны, 
цены в которых выросли на 
треть. Пожилые люди отказыва-
ют себе в новой одежде, продук-
тах и дорогих лекарствах . 

Наметилась еще одна тенден-
ция. Люди начинают потихоньку 
закупать впрок продукты с боль-
шими сроками хранения. Сей-
час, по различным опросам об-
щественного мнения, это делает 
каждый третий россиянин.

«Но надо понимать, что ни 
одна из стратегий сокращения 
личных трат не приведет к поло-
жительному результату, пока не 
поменяется экономическая мо-
дель в масштабах страны», — го-
ворит Хвыля-Олинтер.

По ее словам, статьи личных  
расходов, которые можно подсо-
кратить, каждый сегодня  выби-
рает, перераспределяя структу-
ру собственных расходов.

1

ТРАНСПОРТ

Минфин готов 
освободить 
грузовики 
от налога

ОДИН ИЗ ДВУХ

Ирина Жандарова

МИНФИН сообщил о начале ра-
боты над законопроектом, кото-
рый освободит владельцев боль-
шегрузов от уплаты транспор-
тного налога. Уведомление о раз-
работке документа размещено 
на портале проектов regulation.
gov.ru. Собрать отзывы об ини-
циативе ведомство планирует до 
2 февраля 2016 года.

Отмена транспортного налога 
должна компенсировать владель-
цам большегрузных машин до-
полнительные расходы, которые 
возникли у них в связи с введени-
ем платы за пользование общест-
венными дорогами через систему 
«Платон» с 15 ноября 2015 года. 

Сейчас плательщиками сбора 
являются более 123 тысяч грузо-
перевозчиков, именно столько за-
регистрировано в системе «Пла-
тон», с общим количеством авто-
парка свыше 650 тыс. машин. 
Кроме того, часть перевозчиков, 
не зарегистрированных в систе-
ме, пока пользуется предостав-
ленной государством временной 
услугой упрощенного оформле-
ния разовых маршрутных карт.

Основной вопрос, который ин-
тересует многих владельцев тран-
спорта: будет ли налог просто от-
менен или предложен механизм 
зачета налога в счет уплаты сбо-
ров за пользование дорогами. О 
необходимости убрать один из 
платежей, которые взимаются с 
владельцев большегрузного тран-
спорта, в декабре говорил прези-
дент России Владимир Путин. 

«Своевременно нужно было 
отменить транспортный налог, 
можно было бы помочь людям 

выйти из тени и в то же время со-
хранить доходы», — сказал Влади-
мир Путин и выразил надежду, 
что соответствующие поправки в 
законодательство будут приняты 
в начале 2016 года. 

В сопроводительной записке к 
уведомлению говорится, что раз-
работка законопроекта направле-
на на исполнение поручения пре-
зидента. Переходного периода 
нет, закон вступит в силу сразу 
после принятия и официального 
опубликования. 

При оперативной работе мин-
фина это может произойти уже в 
первом квартале 2016 года. 

«Эта мера поддержит бизнес, а 
значит, высока вероятность, что 
она приведет к росту налоговых 
поступлений в бюджет», — счита-
ет Роман Терехин, эксперт Коми-
тета Госдумы по экономической 
политике, инновационному раз-
витию и предпринимательству.

Заявление президента предпо-
лагало отмену транспортного на-
лога. Но в последующем появи-
лись предложения засчитывать 
транспортный налог в счет упла-
ты сборов за пользование дорога-
ми. В частности, такой механизм 
обсуждался в министерстве тран-
спорта. Этот принцип, кстати, 
уже используется при уплате тор-
гового сбора. 

Из двух платежей  (налога или 
сбора) платится та сумма, кото-
рая больше. Однако шансы на за-
конодательное закрепление этого 
механизма минимальны. «В уве-
домлении говорится, что налог 
будет просто отменен для опреде-
ленных видов транспорта. И это 
указано прямо», — считает Антон 
Соничев, эксперт центра «Обще-
ственная Дума».

Единственным критерием ос-
вобождения от транспортного на-
лога сейчас является масса авто-
мобиля выше 12 тонн. Но закон 
требует установления дополни-
тельных требований к грузови-
кам, которые будут освобождены 
от транспортного налога. Так как 
не все автомобили с массой более 
12 тонн ездят по дорогам общест-
венного пользования. 

Многие из них используются 
дорогами на территориях про-
мышленных предприятий, на ка-
рьерах. Антон Соничев отмечает, 
документ должен содержать ого-
ворку, что освобождение действу-
ет только для грузовых автомоби-
лей, с которых в соответствии с 
законодательством РФ взимается 
плата в счет возмещения вреда, 
причиняемого автодорогам.  

Инициатива В России хотят установить 
единые для всех регионов штрафы для безбилетников

Загнать зайца

Татьяна Шадрина 

В 
России могут  быть 
установлены единые во 
всех регионах штрафы 
для безбилетников. 
Минтранс уже напра-

вил запросы в региональные ор-
ганы исполнительной власти с 
просьбой высказать свою пози-
цию о целесообразности такого 
изменения в Кодексе об админи-
стративных правонарушениях, 
рассказали «РГ» в ведомстве.

После того как будут даны 
предложения, минтранс подгото-
вит проект изменений в кодекс, 
обещают в министерстве.

Пассажир по закону несет от-
ветственность за безбилетный 
проезд, но поймать «зайца» слож-
но. Как пояснили «РГ» в минтран-
се, кодексом установлена ответст-
венность, но призвать безбилет-
ников к ней практически невоз-
можно, так как нет нормы, опреде-
ляющей органы, уполномоченные 
рассматривать дела о таких нару-
шениях. Из-за чувства безнака-
занности число «зайцев» продол-
жает расти. Регионы издают свои 

законы по борьбе с безбилетника-
ми. Минтранс уже провел монито-
ринг этого законодательства по 
борьбе с «зайцами». 

Сейчас в 63 из 85 регионов 
установлена административная 
ответственность за безбилетный 
проезд, а также разработаны и 
проходят согласование с заинте-
ресованными ведомствами допол-
нения к Кодексу об администра-
тивных правонарушениях. В 17 
регионах не установлена админи-
стративная ответственность за 
безбилетный проезд и провоз ба-
гажа без оплаты, еще в 8 регио-
нальное законодательство в этой 
части признано прокуратурой 
утратившим силу (Магаданская, 
Новгородская, Пензенская, Том-
ская области, Хабаровский край). 
Ответственность за безбилетный 

проезд в Красноярском крае не 
была установлена по заключению 
прокуратуры, в Ульяновской об-
ласти — из-за отсутствия необхо-
димых полномочий.

Учитывая разнообразие мне-
ний, правила надо установить на 
федеральном уровне, полагают 
эксперты. Убытки, которые при-
носят безбилетники, огромны: 

только Московская железная до-
рога ежедневно теряет около 200 
тысяч рублей в год на каждом на-
правлении, сообщает журнал 
«Юридический консультант». В 
целом по стране «зайцы» состав-
ляют до 40 процентов от общего 
количества пассажиров. В послед-
ние годы на некоторых направле-
ниях их, правда, стало меньше 
благодаря установке турникетов.

«Зайцы» весьма активно плодятся 
на общественном транспорте из-за 
чувства безнаказанности. 

Акцент

 Безбилетники на российском транспорте состав-
ляют до 40 процентов от общего числа пассажиров

Документ читайте на сайте
www.rg.ru/dok/1213271

Читайте также: Составлен 
рейтинг самых популярных 
автомобилей Европы
www.rg.ru/art/1211781

Минздрав рекомен-
дует создавать 
самостоятельные 
станции скорой 
помощи на одну 
бригаду

Транспортный 
налог для большег-
рузов может быть 
отменен уже в пер-
вом квартале 
2016 года
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ПРОГНОЗ Шоколад и табак 
подорожают

Цены прорастут 
весной

Василий Миронов

ЭКСПЕРТЫ, опрошенные «Российской газетой», пред-
сказывают, что стремительный взлет курса доллара, про-
изошедший в январе, отразится на ценниках в марте-
апреле. При этом всплеск инфляции вряд ли будет силь-
ным. До прошлогоднего уровня темп роста цен не дотя-
нет, сходятся во мнении большинство аналитиков.

Подорожание потребительских товаров в этом году 
пока происходит существенно медленнее, чем в прош-
лом. Среднесуточный прирост цен в 4 раза ниже. Об этом 
свидетельствуют последние опубликованные данные 
Росстата, датированные 18 января.

Впрочем, американская валюта растет практически 
прошлогодними темпами. И практика показывает, что 
скачки курса отражаются на ценниках с лагом в 1,5—2 
месяца, говорит директор по региональным рейтингам и 
инфраструктурным проектам агентства «Рус-Рейтинг» 
Антон Табах. «Ускорение инфляции стоит ожидать к кон-

цу первого квартала 
— в начале второго 
квартала», — считает 
Тамара Касьянова из 
АО «2К». С ней соли-
дарны директор де-
партамента Нацио-
нального рейтинго-
вого агентства Мак-
сим Васин и анали-
тик ГК Forex Club 
Ирина Рогова. А вот 
Сергей Алин из 
«Окей брокер» и 
Алексей Вязовский 

из «Калита-Финанс» ставят на то, что цены начнут уско-
ренно расти уже в феврале. При этом большинство опро-
шенных «РГ» экспертов сходятся во мнении, что до 
прошлогоднего уровня инфляция не разгонится. 

Во-первых, снижение реальных доходов населения 
привело к серьезному увеличению эластичности спроса. 
Чем выше цена, тем меньше товар покупают. А произво-
дителям и продавцам это невыгодно. Во-вторых, россий-
ский рынок постепенно отвыкает от жизни «в привязке к 
доллару». «Без малого полтора года жизни при плаваю-
щем валютном курсе позволили экономике к этому 
адаптироваться и не начинать переписывать ценники 
при сколько-нибудь значимом изменении курса. Кроме 
того, мы прошли годовой цикл роста цен, и сейчас начи-
нает играть роль эффект высокой базы прошлого года, 
толкая инфляцию в годовом выражении вниз», — рассу-
ждает заместитель руководителя Аналитического цен-
тра при правительстве РФ Глеб Покатович. По его оцен-
ке, 10 процентов девальвации рубля добавляют 1—1,2 
процентных пункта к годовой инфляции.

В первую очередь цены будут расти на табак и элит-
ный алкоголь, считает завкафедрой «Финансы и кредит» 
экономического факультета РУДН Александр Быстря-
ков. Среди претендентов на подорожание чай, кофе, шо-
колад. Меньше всего подорожают социальные продукты, 
считают эксперты. Например, хлеб. 

ЗДОРОВЬЕ Уровень 
заболевания гриппом 
в Москве ниже эпидпорога

Никакого 
самолечения

Любовь Проценко

УЖЕ В 13 регионах страны наблюдается превышение 
эпидемиологического порога по заболеваемости гриппом, 
но столица держится — в Москве пока заболеваемость 
гриппом ниже этого порога на 3,6%. Об этом сообщили 
«РГ» в управлении Роспотребнадзора по городу Москве. 

Более того, сейчас в городе зарегистрировано больных 
острыми респираторно-вирусными заболеваниями на 9% 
меньше, чем за это же время прошлого эпидемиологиче-
ского сезона. «На 20 января зарегистрировано 675 случа-
ев гриппа, из них 147 случаев «свиного» гриппа, что со-
ставляет около 0,01% от всех заболевших ОРВИ», — отме-
чают в ведомстве.

Увереннее всего в 
этой ситуации себя 
чувствуют москвичи, 
заранее позаботив-
шиеся о прививке 
против гриппа — сре-
ди них больных нет. А 
это 4,3 миллиона че-
ловек, или практиче-
ски треть населения мегаполиса, в котором проживает 
12,5 миллиона человек. Прививали москвичей как за счет 
федеральных средств, так и за счет городского бюджета. В 
результате оказалось, что в 2015 году впервые было при-
вито более трети москвичей — 35%, в то время как в 2014-м 
таких было 30,6%.

Сейчас, когда грипп начал свое наступление, делать 
прививку уже поздно — теперь она может принести даже 
вред. Но как же защититься от него непривитым москви-
чам? Пить чай с медом и малиной, как обычно советуют 
нам медики? 

— Такой чай никому не помешает, — сказала врач-инфек-
ционист Елена Кордонова, отвечая на вопрос корреспон-
дента «РГ». — Но главное не в этом. Нужно почаще прове-
тривать помещение и мыть руки. Оказываясь на улице, не 
трогать руками глаза, нос, рот — если попала соринка, ска-
жем, то вынимать ее нужно платочком или салфеткой. Так 
же салфеткой или платком закрываться, если рядом чиха-
ют. И вообще стремиться держаться от чихающих и кашля-
ющих на расстоянии не ближе метра.

Если же заболели сами, начали кашлять, чихать, подня-
лась температура, то лучше из дома никуда не выходить и 
сразу вызвать врача. До его приезда можно выпить только 
таблетку жаропонижающего. Противовирусную терапию 
назначит уже доктор. Еще раз подчеркиваю: никакого са-
молечения! Оно категорически запрещается. Лучше про-
сидеть три дня дома и отделаться легким заболеванием, 
чем доходить на ногах до осложнений. Вред в данном слу-
чае будет нанесен не только лично вам, но и окружающим. 
Ведь откуда берутся все эпидемии? Они возникают вслед-
ствие того, что заболевшие распространяют вирус вокруг 
себя. 

Этих же правил нужно придерживаться и если кто-то 
заболел в семье. Больного по возможности изолировать и 
вызвать врача. Ну а в будущем следует все-таки своевре-
менно вспомнить о прививке. Делать ее можно начиная с 
весны. Для этого и требуется-то только дойти до своей по-
ликлиники — прививку там сделают бесплатно. 

На 20 января заре-
гистрировано 
675 случаев гриппа

Эксперты уверяют, 
что до прошлогод-
него уровня россий-
ская инфляция 
уже разогнаться 
не сможет И
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Во Франции штраф за безбилетный проезд в автобусе — 

35 евро, за непробитый билет — 25 евро. Если «заяц» начи-

нает пререкаться с контролером, сумма штрафа возраста-

ет. Штраф за безбилетный проезд в метро составляет 37 

евро. 

В Германии, по данным «Юридического консультанта», 

штрафы за безбилетный проезд доходят до 60 евро. В Бер-

лине — 3 – 40 в зависимости от зоны. В Гамбурге — те самые 

60 евро.

В Австрии штраф за безбилетный проезд составляет от 

40 евро плюс стоимость проезда. 

В Испании пойманным безбилетникам грозит штраф до 

50 евро. Поймают второй раз —150 евро, в третий — 600 

евро. 

В Греции «зайцев» штрафуют в размере 60-кратной стои-

мости проездного билета.  

По этому же пути пошли в Японии, только здесь берут трой-

ной размер стоимости билета. Кстати, в Японии самый до-

рогой в мире общественный транспорт, так что тройной 

размер — это «убийственно для «зайцев».

В Финляндии чаще всего, как уже писала «РГ», билеты про-

веряют в метро и трамваях, реже в электричках и на паро-

мах. В автобусе же функции контролера отчасти выполняет 

водитель, но бывает, что проверяющие появляются и на ав-

тобусных маршрутах. Хронических безбилетников в Фин-

ляндии нет. 80 евро — это внушительный штраф, и не каж-

дый решится рисковать своим кошельком.

Проезд без билета в США стоит 100 долларов.
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СЛЕДСТВИЕ Экс-сенатору 
Жанне Ивановой 
предъявили обвинение

Налог и срок

Наталья Козлова

ОЧЕРЕДНЫМ «неприкасаемым» фигурантом уголов-
ного преследования стала Жанна Иванова, в совсем не-
давнем прошлом член Совета Федерации.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СКР, Ивановой, 
прекратившей исполнение своих полномочий с 31 декаб-
ря 2015 года, а также ее супругу — руководителю фирмы 
«Кафа» — Сергею Иванову предъявлено обвинение в орга-
низации уклонения коммерческим предприятием от 
уплаты налогов в особо крупном размере (ст. 199 УК РФ).

По версии следствия, Иванова в период с 2008 по 
2010 год была депутатом Сахалинской областной Думы. 
Депутат, используя имеющиеся в силу занимаемой дол-
жности связи в органах исполнительной и законодатель-
ной власти Сахалинской области, пролоббировала прио-
бретение в муниципальную собственность города Юж-
но-Сахалинска нежилого здания. Впоследствии, получив 
за проданное здание около 100 миллионов рублей и по-
нимая, что с этой суммы необходимо уплатить налог, 
Иванова решила, что платить не будет.

С супругом она организовала изготовление липовых 
документов, по которым налог чудом уменьшился. Эту 
липу и внесли в документы бухгалтерской и налоговой 
отчетности. В результате, заявили в СКР, в федеральный 
бюджет не поступило больше 14 миллионов рублей.

Выставка Что показала очередь на самую ажиотажную выставку года

Чрезвычайный Серов
Жанна Васильева 

В 
последнюю неделю ре-
портажи с подступов к 
Третьяковской галерее 
стали напоминать свод-
ки чрезвычайных про-

исшествий. В четверг вечером 
пришли сообщения, что люди, от-
стоявшие на морозе по несколько 
часов, стали брать Третьяковку 
штурмом. Одни двери были почти 
выдавлены (правда, информация 
об этом разнится — то ли сломаны, 
то ли погнуты, но милицию ох-
ранники вызвали).

Градус любви к прекрасному 
все повышался. Наутро к откры-
тию выставки пригласили уси-
ленные наряды полиции, «ско-
рую помощь» и организовали 
раздачу горячих напитков. Пред-
ложило помощь и МЧС, развер-
нув палатки для обогрева. Воен-
но-историческое общество в 
свою очередь предоставило поле-
вую кухню: повар в тулупе гордо 
говорил во все телекамеры: 
«Сварено по рецепту 41-го года!» 
В субботу появились кадры, как 
министр культуры и директор 
Третьяковки в очереди едят кашу 
гречневую с тушенкой. Одновре-
менно постоянно менялась ин-
формация о продаже билетов. В 
пятницу закрыли онлайн-прода-
жу билетов на выставку до 25 чи-
сла. Но пообещали, что куплен-
ные электронные билеты дейст-
вительны. В субботу пришла но-
вость, что выставку продлили 
еще на неделю. Атмосфера в со-
цсетях накалилась до такой сте-
пени, что стала напоминать свод-
ки с боевых действий. Не остав-
ляло людей и чувство юмора: 
«Стояла четыре часа на морозе, а 
этот Серов даже не вышел». 

О том, почему успех выставки 
стал чрезвычайным происшест-
вием, мы беседовали с директо-
ром Третьяковской галереи Зель-
фирой Трегуловой.

Более 400 тысяч человек, уже 
посетивших выставку Серова, — 
убедительная цифра.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, и мы откры-
ли ее позднее, чем намеревались 
— из-за ремонта кровли над за-
лом. Те, кто был на ночи музеев в 
ГТГ 16 мая, хорошо помнят ве-
дра, стоявшие в зале Дейнеки. 

Это серьезная наша проблема. 
Мне не стыдно говорить об этом, 
потому что мы ее решаем. Конеч-
но, принимая выставку Серова, 
мы должны были быть уверены, 
что нигде ничего не протечет. 
Значительная часть экспозиции 
— это графика. 150 графических 
работ нельзя экспонировать 
дольше трех месяцев. К тому же, 
учтите, очень многие акварели, 
рисунки уже показывались до 
этого на выставке «Серов не пор-
третист» в Русском музее доволь-
но долго. Мы не имеем права под-
вергать эти шедевры риску.

Но я хочу напомнить, что око-
ло 50 полотен Серова, которые 
составили ядро нынешней вы-
ставки, можно увидеть в наших 
залах в Лаврушинском переулке. 
Мы сразу же после выставки вер-
нем их на свое место, в эти залы. 
Мы сделаем специальные указа-
тели «К Серову». 

Той самой, перед которой посе-
тители на выставке стояли в 
«пробке».
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Именно. Я хочу 
вас уверить, что их никогда не 
было перед этой картиной в зале 
Серова в Лаврушинском переул-
ке. Милости прошу всех в эти 
залы, где можно увидеть 50 луч-
ших картин мастера: от «Девоч-
ки с персиками» до блистатель-
ного портрета Генриетты Лео-
польдовны Гиршман. Если чест-
но, это мои любимые залы. Я там 
бываю часто, особенно если нуж-
на фотосъемка для какого-то из-
дания. Могу засвидетельство-
вать, что больше 10—15 человек 
одновременно я там не видела. 

В одном из интервью вы сказали, 
что такой успех был неожидан-
ным для вас. Но рецепт создания 
выставок-блокбастеров все же 
существует.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Конечно. Я на-
стояла на изменении тематико-
экспозиционного плана и полной 
переделке дизайна выставки. 

Мне хотелось, чтобы человек, ко-
торый пришел на выставку, ока-
зался в огромном светлом про-
странстве, где сразу видны самые 
разные работы. Чтобы простран-
ство было построено на диагона-
лях, а не на прямых углах, созда-
ющих замкнутые «белые кубы». 
Чтобы посетитель ахнул: «Надо 
же, какой разный Серов!»

Я видела лица посетителей. 
Для меня они едва ли не важнее 
цифр. Хотя цифры очень важны, 
не буду обманывать. Но интерес к 
выставке, на мой взгляд, еще и по-
казатель того, насколько искусст-
во необходимо людям в сегодняш-
ней очень непростой, очень стрес-
совой ситуации, ситуации роста 
агрессивности в обществе. Люди 

возвращаются к осознанию того, 
что встреча с подлинным искусст-
вом, эмоции и радость, которые 
оно дает, помогает выжить и 
остаться человеком.

А для вас что было главное в 
творчестве Серова? Похоже, вы 
решили сделать акцент на много-
численных портретах царского 
семейства?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да ладно! О чем 
вы! Хотя и они оказались интере-
сны многим. Мне, например, ин-
тересна эстетика его картин, точ-

ность психологических характе-
ристик его персонажей, развитие 
самого художника. Есть извест-
ные слова Грабаря, что в историю 
творчества Серова, от «Девочки с 
персиками», написанной 22-лет-
ним человеком, до модернистско-
го портрета Иды Рубинштейн, за-
конченного им в 45 лет, укладыва-
ется вся история русского искус-
ства того времени. Это правда. Его 
смерть прервала какой-то неверо-
ятный путь на взлете… Сложней-
ший человек был.

Не самый добрый, даже если су-
дить только по портретам.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Знаете, не уве-
рена. Думаю, в душе он был очень 
ранимый, уязвимый. И очень 
благородный. Но с невероятно 
острым взглядом. Заметьте, его 
модели, понимая, что получат от-
нюдь не льстивую характеристи-
ку, готовы были сидеть по сто се-
ансов в надежде на портрет кисти 
Серова.

Нет ли цифр продаж электронно-
го каталога? Каталог-книга был 
очень дорогой, 2700 рублей.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, но мы про-
дали восемь с половиной тысяч 
книг. При тираже в девять тысяч. 
У нас на ура шла сувенирная про-
дукция.

Майки с «Девочкой с персика-
ми»?

ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Да, и майки, и 
свитшоты. Был даже прикольный 
свитшот с интернет-мемом «Де-
вочки с персиками». Цифры про-
даж электронного каталога не 
знаю пока.

Решение размахнуться на три 
этажа себя оправдало?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Абсолютно.

Но такой масштаб предполагает 
возможность вернуться не раз…
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Люди приходи-
ли по два-три раза.

Но когда входные двери едва не 
сносят и стоять надо в очереди 
четыре часа на морозе, это не 
так просто.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: В какой-то мо-
мент мы раскрутили продажу 
электронных билетов. Вначале 
продавали по 70 электронных 
билетов в день. Сейчас — 800—900 
билетов в день.

Да, и выстроилась вторая оче-
редь.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА:  Не хватает тер-
миналов. У меня болеют кассиры 
— в вестибюле холодно. Его надо 
реконструировать, чтобы было 
тепло. Слава богу, сейчас там уже 
есть кафе, магазин. Но мы не мо-
жем пускать в залы больше опре-
деленного количества людей.

Насчет продажи билетов на 
определенное время, по сеансам, 
не думали?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Мы очень се-
рьезно рассматриваем такую 
возможность, особенно в отно-
шении привозных выставок — из 
лондонской Национальной пор-
третной галереи и из Пинакотеки 
Ватикана. Они будут в Инженер-
ном корпусе. Кроме того, мы за-
пускаем в ближайшее время про-
дажу электронных льготных би-
летов по пенсионному удостове-
рению. Но удостоверение нужно 
будет предъявлять на входе.

Вход в Национальную портрет-
ную галерею в Лондоне бесплат-
ный, а у вас на выставку оттуда 
будет платный?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Ключевое сло-
во — выставка. Вход на выставки 
(!) в Национальной портретной 
галерее платный. Так же, как в 

Национальную галерею и в Коро-
левскую Академию художеств. 
На постоянную экспозицию — да, 
бесплатный. Но выставка — это 
огромные деньги: страховка, ло-
гистика… Никто себе бесплатно-
го входа публики на выставки не 
может позволить.

Между прочим, у нас есть 
среда — день бесплатного посе-
щения постоянной экспозиции 
на Крымском валу.  Мы делали 
бесплатным посещение домов-
музеев Третьяковской галереи, 
в том числе музеев Анны Голуб-
киной, Виктора Васнецова, на 
все 10 дней новогодних праздни-
ков.

Нет ли желания показать вы-
ставку Серова за рубежом, по-
скольку налаживаются контак-
ты, например, с Национальной 
портретной галереей.
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Желание ог-
ромное. Но это очень непростая 
задача. В Европе его подверсты-
вают либо под салон или под Сар-
джента. Не случайно в 1906 году 
на выставке русского искусства в 
Париже зрители толпились око-
ло работ Врубеля, но не Серова. 
Именно после этой выставки он 
стал искать другие пути. Но Се-
ров не Сарджент. Хочется пока-
зать его по-другому.

Его работы оценивают как са-
лонное искусство?
ЗЕЛЬФИРА ТРЕГУЛОВА: Точнее, видят 
прежде всего жанр салонно-па-
радного портрета. Хотя у Серова 
есть много другого. Мы над этим 
работаем.  Серов недооценен и в 
нашей стране. И, может статься, 
важный результат нынешней вы-
ставки — то, что она показала: Ва-
лентин Александрович Серов — 
великий русский художник, ко-
торый актуален сегодня.  Может, 
он наиболее универсальная фи-
гура рубежа веков. Даже на фоне 
мощного Репина и на фоне того 
влияния, которое оказали на ми-
ровое искусство ХХ века идеи и 
творчество Малевича…
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Таких больших очередей на выставку живописи Москва не помнит уже давно.

СКАНДАЛ «Героев» майдана выкинули на улицу — Порошенко за них не заступился

Переворот в «Днепре»
Петр Лихоманов

Н
ациональная гвардия и по-
лиция Украины освободи-
ли от боевиков «Правого 

сектора» (ПС, экстремистская ор-
ганизация, запрещенная в России 
решением Верховного суда) ше-
стой этаж гостиницы «Днепр», ко-
торый те занимали больше двух 
лет, с декабря 2013 года. 

Этот эпизод можно было бы 
расценить как факт принципиаль-
ной борьбы официального Киева с 
бывшими «героями майданной 
революции», если бы за выселени-
ем последовало уголовное дело. 
Но сложившаяся на Украине пра-
ктика показывает, что любые вы-
ходки националистов остаются 
фактически безнаказанными. В 
четырехзвездном «Днепре», рас-
положенном на пересечении Кре-
щатика и улицы Грушевского, ко-
торый оказался в эпицентре зим-
них боев «Беркута» с «самооборо-
ной майдана», «правосеки» зани-
мали весь шестой этаж. Инициато-

ром выселения, если верить пресс-
службе киевского управления 
МВД, стала администрация гости-
ницы. После себя «борцы за свобо-
ду» оставили простреленные сте-
ны — по-видимому, в одном из но-
меров был тир, — оборванные обои 
и сломанную мебель. К водопрово-
ду вооруженные постояльцы под-
ключили стиральные машины, а в 
люксовых номерах устроили поле-
вую кухню — стены и потолки, по 
описанию администрации, в не-
смываемой копоти. Нашлось на 
шестом этаже и помещение для 
спортзала. Последней каплей ста-
ли лопнувшие трубы отопления — 
боевики просто забыли закрыть 
окна в номерах. Всего в негодность 
пришли 35 номеров, а общая сум-
ма предстоящего ремонта оцени-
вается в 12 миллионов гривен — бо-
лее полумиллиона долларов.

Нужно напомнить, что именно 
из «Днепра» в январе 2014 года 
были произведены первые вы-
стрелы по штурмующим улицу 
Грушевского боевикам. В резуль-

тате чего появились первые так 
называемые «сакральные жер-
твы», например — белорусский 
скинхед Жизневский, ныне вве-
денный в пантеон новых украин-
ских героев. Также памятно пер-
вое «выселение» ПС из «Днепра» 
в апреле 2014 года: тогда боевиков 

в масках, выносивших сумки с 
оружием и кофры со снайперски-
ми винтовками, сопровождал на 
тот момент секретарь Совета без-
опасности, а ныне вице-спикер 

Верховной рады, Андрей Парубий. 
Впрочем, и сейчас «правосеки» 
ушли недалеко: они перемести-
лись в соседнюю гостиницу «Ук-
раина», ту самую, откуда вели 
огонь по обезумевшей толпе неиз-
вестные снайперы и где до сих пор 
находится некий «штаб майдана».

Воспринимать выселение 
«правосеков» из гостиницы как 
показательный пример наведения 
порядка сложно: речь идет скорее 
о бизнесе, поскольку «Днепр» 
принадлежит государственному 
управлению делами при прези-
денте Украины, и не исключено, 
что вопрос решался не с самими 
боевиками, а с покровительству-
ющими им депутатами парламен-
та, к которым чиновники управле-
ния нашли понятный коммерче-
ский подход. Иное дело — реальная 
борьба с никому не подчиняющи-
мися «правосеками», которые иг-
рают первую скрипку в блокаде 
Крыма, устраивают провокации 
на Донбассе или попросту занима-
ются рэкетом везде, где есть их 

«ячейки». Все попытки президен-
та Порошенко каким-либо обра-
зом изъять из украинской дейст-
вительности ПС и «смежные» ор-
ганизации носят спорадический и 
несистемный характер. Те по-
прежнему устраивают факельные 
шествия, ходят с оружием и, не 
стесняясь, озвучивают угрозы фи-
зического уничтожения в адрес 
главы государства. 

Тем временем, свое ценное 
мнение о предстоящей конститу-
ционной реформе, предполагаю-
щей особый статус для Донбасса, 
высказал премьер-министр Укра-
ины Яценюк. Он против предстоя-
щего голосования в Верховной 
Раде по этому вопросу, и требует 
референдума. По словам Яценю-
ка, «никто, кроме народа не имеет 
права определять, каким будет ос-
новной закон в новой европей-
ской Украине». Напомним, до 2 
февраля украинский парламент 
должен проголосовать поправки к 
конституции в рамках выполне-
ния Минских соглашений.    

Видео: Третьяковку едва 
не взяли штурмом
www.rg.ru/art/1213287

Публикацию комментирует 
Кирилл Разлогов
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
В субботу стало известно, что Третьяковская галерея приняла решение 
продлить выставку на неделю.
Насколько непростым было решение, объясняет директор Третьяков-
ской галереи Зельфира Исмаиловна Трегулова: 
Мы с четверга проводили совещания, анализируя возможности про-
длить выставку.
Шесть картин из зарубежных собраний Франции, Дании, Армении и Бе-
ларуси мы обязаны вернуть, согласно международным договоренно-
стям. И мы их возвращаем.
Что касается Русского музея и владельцев других российских собраний, 
то министерство культуры и лично министр обещали помочь нам в 
переговорах с ними о продлении выставки. Мы экстренно провели эк-
спертные советы хранителей и реставраторов для определения состо-
яния произведений живописи и особенно графики. Было решено, что со-
стояние произведений стабильное.
После переговоров со страховыми и транспортными компаниями мы 
нашли решение о переносе срока окончания выставки на неделю.
Это оконча ельный и неизменный срок.

МЕЖДУ ТЕМ

Экспозиция Валентина Серова — неча-

стая выставка, которая очень активно 

обсуждается в социальных сетях. Ав-

торы постов впечатлены ее успехом и, 

порой, соревнуются в остроумии. Вот 

пока самые интересные и бойкие из 

мнений. Ну а одно, последнее, еще и 

очень полезное. Ведь и в такие лютые 

морозы люди продолжают выстаи-

вать длинные очереди в Третьяковку...

Елена Альшанская: 

«Миллионный участник очереди «На 

Серова» награжден медалью «За 

стойкость».

Саймон Хаит: 

«Срочно: в результате проверок в Мо-

скве были закрыты 125 заведений с не-

легальными очередями на Серова. По-

граничные службы сообщают о пресе-

чении незаконного ввоза в страну оче-

редей на Серова из Китая».

Змей:

«Госдеп вводит санкции против пер-

вой сотни очередников на Серова»

Борис Сав:

«Франция и Германия выделяют квоты 

беженцам из очереди на Серова. 

«Наш долг — помочь этим людям», — за-

явила фрау Меркель»…

Уборщица «Газпрома»:

 «Организация Объединенных Наций 

планирует направить международ-

ных наблюдателей для контроля ситу-

ации с очередью на выставку Серова».

Катя Марголис:

«Онищенко предупредил девушек 

очереди на Серова об опасности об-

морожения персиков».

Подготовил Александр Алексеев 
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Порошенко и Яценюк избегают 
открытых столкновений с боевика-
ми «Правого сектора». 

Тех, кто пришел на выставку 
в морозы, в том числе и министра 
культуры Владимира Мединского 
(крайний слева), организаторы уго-
щали горячей кашей.
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ТРАДИЦИИ 25 января Татьяны празднуют именины, а студенты — Татьянин день

Итак, она звалась Татьяной
Ирина Григорьева

Т
атьяна — одно из наиболее 
поэтичных имен России, и 
дело тут не в Пушкине, уве-

ковечившем «милый идеал». 
Александр Сергеевич только запе-
чатлел уже существующий жен-
ский образ, главное в котором — 
открытость, искренность, душев-
ная чуткость, чуждость любой 
фальши и, одновременно, стой-
кость, верность, преданность, чи-
стота. Эти качества ценились в на-
роде, поэтому так часто русских 
девочек называли Татьянами, а их 
именины — Татьянин день — всегда 
был днем праздничным, причем 
не только для именинниц, полу-
чавших на Татьянин день поздрав-
ления и подарки.

Удивительно, но все так привы-
кли к хрестоматийному пушкин-
скому определению «Татьяна рус-
ская душою», что как-то забылось, 
что само имя имеет греческое про-
исхождение, означает «устрои-
тельница, учредительница», и из-
начально наших русских Татьян 
называли не в честь пушкинской 
героини, а в память о святой муче-
нице Татьяне. Кем же она была, 
чем прославлена?

Поразительно, но тем же — ис-
кренностью, отзывчивостью, чи-
стотой, нежеланием и неумением 
лукавить, идти против себя и того, 
что для тебя свято. А еще стойко-
стью, способностью быть верной. 
Причем до смерти. Святая Татьяна 
родилась в начале III века в семье 
римского консула — представите-
ля высшей знати Римской импе-
рии. Отец Татьяны был тайным 
христианином, христианкой вы-
росла и Татьяна. При этом она по-
лучила классическое образова-
ние, была умна, хороша собой, пе-
ред ней открывалось блестящее 
будущее. Но Татьяна отказывает-
ся от жизни знатной римлянки и 
выбирает служение христианской 
церкви. Времена были суровые, за 
исповедание веры люди платили 
жизнью. Татьяну тоже поставили 
перед выбором: публично отрек-
шись от Христа, поклониться в 

храме Аполлона языческому идо-
лу или мученическая смерть. Тать-
яна от Христа не отреклась и шаг-
нула в вечность.

В день памяти римской муче-
ницы Татьяны по церковному ка-
лендарю было принято поздрав-
лять всех Татьян с именинами и 
преподносить им подарки. Один 
такой подарок был совершенно 
необычным.

В 1755 г. сметливый и дально-
видный граф Шувалов, в день име-
нин своей матери — Татьяны Шу-
валовой, подал императрице Ели-
завете Петровне прошение об ос-
новании Московского универси-
тета: «для общей Отечеству сла-
вы». Татьянин день, как можно от-
казать в подарке имениннице? Го-
сударыня-императрица и не отка-
зала, указ был подписан. Так день 
памяти мученицы Татьяны стал 
сначала днем рождения Москов-
ского университета, а потом и все-
го студенчества. Причем таким 
разгульным, что слава о шумном 
Татьянином дне пережила сами 
эти загулы.

Начиная где-то с 1870-х, раз в 
год, на Татьянин день, зал роскош-

ного московского ресторана «Эр-
митаж» преображался. «Дорогая 
шелковая мебель исчезала, пол гу-
сто усыпался опилками, вноси-
лись простые деревянные столы, 
табуретки, венские стулья… В бу-
фете и кухне оставлялись только 
холодные кушанья, водка, пиво и 
дешевое вино…» — так описывал 
приготовления рестораторов к 
приему опасных гостей Гиляров-
ский. «В этом году выпили все, 
кроме Москвы-реки, — шутил Че-
хов, — и то благодаря тому, что за-
мерзла… Пианино и рояли треща-
ли, оркестры не умолкали, жарили 
«Gaudeamus», горла надрывались 
и хрипели… было так весело, что 
один студент от избытка чувств 
выкупался в резервуаре, где пла-
вают стерляди». «Толпы студен-
тов до поздней ночи ходили по Мо-
скве с песнями, ездили, обняв-
шись втроем, вчетвером на одном 
извозчике и горланили, рифмуя 
«спьЯна» и Татьяна», — опять ци-
тата из Дяди Гиляя. Что касается 
извозчиков, то для их удобства и 
спокойствия ради напившихся в 
стельку студентов швейцары мо-
сковских ресторанов на спинах 

студиозусов мелом писали адреса, 
по которым следовало развезти 
загулявших.

Справедливости ради надо ска-
зать, что с именем святой римской 
мученицы Татьяны были связаны 
не только загулы. В честь нее освя-
щали храмы. К примеру, домовая 
церковь в честь святой Татьяны 
появилась при Московском уни-
верситете еще в 1791 г. А сами но-
сительницы столь прославленно-
го имени устраивали в честь своих 
именин благотворительные прие-
мы — для неимущих, больных, вдов 
и сирот.

Сегодня традиции Татьянино-
го дня начинают возрождаться. 
Нет, о студенческих загулах речь 
не идет, а вот встать на коньки сту-
дентам помогут, причем бесплат-
но. Уже объявлено, что 25 января 
2016 года для входа на московские 
катки от студентов потребуют 
только их студенческие билеты. А 
отличников, кроме того, ждет 
50-процентная скидка на прокат 
коньков.

Стихия Мощные снегопады унесли жизнь не менее 18 человек в США

«Сноузилла» 
разбушевалась

Ректор МГУ Виктор Садовничий 
к традициям относится с почтением 
и студентов поздравляет всегда.

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/4049

ЮБИЛЕЙ ГЕНИЯ
НА ПРОШЛОЙ неделе страна не отметила 70 лет со дня 
рождения великого дирижера и уникального человека 
Евгения Колобова.

Гений — это была кличка Колобова. За глаза, а иногда и в 
глаза так называли его друзья. Было очевидно, что Евге-
ний Колобов — это не «один из», но человек совершенно 
уникального дарования. На мой взгляд, лучше всего ска-
зал о нем замечательный литературовед Владимир Лак-
шин: Колобов играет не ноты, а музыку, он умеет раскры-
вать душу музыки.

Слава Богу, у нас есть канал «Культура», на котором я 
имею честь работать, и здесь показали фильм о маэстро. 
Иногда мне кажется, что не будь у нас этого канала, теле-
видение отмечало бы только юбилеи актеров, в основном 
интересуясь количеством жен и возлюбленных ушедшей 
звезды.

Прошел вечер памяти. Выставка в специализирован-
ном музее. Формальности соблюдены — едем дальше. У нас 
тут кризис, рост доллара, Сирия… В общем, есть чем за-
няться.

Колобов был не просто гениальный музыкант. Он был 
совершенно уникальный, ни на кого не похожий, чело-
век. Его жизненные взгляды, его позиция могла бы стать 
поразительным примером для людей, если бы люди, при-

чем не только те, кто 
любит музыку, о нем 
узнали.

Когда Колобова 
заставили, по сути, 
уйти из театра Ста-
ниславского и Неми-
ровича-Данченко, 
вместе с ним ушел 

оркестр. И маэстро посадил оркестр посреди улицы, и они 
играли… Просто посреди улицы. С одной стороны, это 
был протест. А с другой — как еще музыкантам выразить 
себя?

В девяностых Колобов пришел в наградной отдел Сов-
мина, чтобы сдать все свои звания и награды. Ему сказали, 
что они не знают, как принять награды и звания — нет пре-
цедента, нет процедуры.

Он был уникален.
Это был совершенно свободный человек. Он мог запро-

сто отказаться от выгодного контракта за рубежом, пото-
му что ему это было неинтересно. Он любил ставить не 
проверенные временем шедевры, а оперы забытые. Благо-
даря ему они тоже становились шедеврами. И, при этом он 
мог дирижировать произведением молодого автора.

В свое время Колобов предложил мне написать либрет-
то оперы «Первая любовь» по Тургеневу. «Я никогда этого 
не делал!» — испугался я. «Ничего, — как всегда жестко ска-
зал Евгений Владимирович, — мне нужен свежий взгляд». 
Я сочинил, как мог. Композитор Головин написал музыку. 
Колобов сам поставил спектакль по опере.

Он был очень смелый человек.
Он был из тех дирижеров, которым мало просто руко-

водить оркестром. Он должен был отвечать за весь спек-
такль, а лучше — за весь театр.

И то, что он создал «Новую оперу», — история совер-
шенно закономерная. Как и название. Для Колобова — мы с 
ним говорили об этом — «Новая опера» — это не просто но-
вое здание. «Новая опера» — это опера живая, где солисты 
не просто исполняют арии, выйдя на авансцену, но живут! 
Где зритель не только слушает партии, но переживает за 
судьбы героев.

Сегодня такой взгляд стал привычен. И, кстати, роль 
Колобова в том, как изменилось отношение российского 
зрителя к опере, огромна. Но тогда это была подлинная 
оперная революция.

Для меня одним из самых серьезных театральных впе-
чатлений жизни стала опера Доницетти «Мария Стюарт», 
которую поставил режиссер Станислав Митин, а дирижи-
ровал Колобов. Пожалуй, это одна из самых страстных 
опер, которые я видел в своей жизни. Это была не просто 
красивая музыкально, но очень живая история.

Такой человек не вмещается в рамки вечера воспоми-
наний и выставки в театральном музее. Хотя, конечно, 
спасибо и за это.

Но я с печалью убеждаюсь, что мы, увы, не умеем чест-
вовать ушедших гениев. Очень часто это делается фор-
мально.

А что, вечер — это единственный способ вспомнить дос-
тойного человека? Колобов был первооткрывателем. По-
чему бы не учредить 
премию его имени 
для первооткрывате-
лей во всех жанрах 
искусства?

Он был строите-
лем. В самом широ-
ком смысле этого 
слова. Мне вообще 
кажется очень инте-
ресным этот крите-
рий в искусстве: 
строитель — театра, 
нового коллектива, 
нового направления 
в искусстве, нового издания… Почему бы не провести та-
кой конкурс имени Колобова?

Я уж не говорю об очевидном: о конкурсе молодых му-
зыкантов его имени. Или новых оперных постановок, в ко-
торых есть колобовский дух.

На самом деле много чего еще можно придумать — было 
бы желание. Было бы понимание того, что Евгений Влади-
мирович Колобов — крупное и уникальное явление отече-
ственной культуры. И при этом — совершенно не формаль-
ное. И его юбилей, я убежден, тоже должен был бы прохо-
дить совершенно неформально и живо. Так, чтобы ему 
понравилось.

Что вы говорите? Нет денег? Как? Совсем нет? На что-
то же все-таки в культуре деньги находятся, почему не на 
Колобова?

Память о таком человеке, как Колобов, необходима, 
конечно, не ему, а нам. Как ориентир. Как некий горизонт, 
к которому должен стремиться любой человек вне зависи-
мости от той профессии, которой он занимается.

Память о таком человеке, как Колобов, не только и 
даже не столько в вечерах и фильмах, она, как мне кажет-
ся, в жизни тех идей, которые этот человек нес. Идей сво-
боды и уникальности, строительства и смелости. То есть 
всего того, чего так не хватает в нашем искусстве (и не 
только музыкальном) сегодня.

Нашему искусству важно, чтобы Колобов сегодня не 
вспоминался, а жил. И в наших силах сделать так. Если, ко-
нечно, отнестись к этому не для галочки, а всерьез. То есть 
именно так, как всю жизнь делал Евгений Колобов — чело-
век, которого уже при жизни называли гением.

Мы не умеем 
чествовать 
ушедших гениев

Евгений Колобов 
изменил отношение 
российского зрите-
ля к опере. 
Это была подлинная 
революция

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

В МГУ ОТКРОЕТСЯ ШКОЛА ДЛЯ ОДАРЕННЫХ ДЕТЕЙ 

НА УРОК К ПРОФЕССОРУ 
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Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

М
ощнейшая снеж-
ная буря накрыла 
в пятницу вечером 
восточное побере-
жье США, практи-

чески парализовав на два дня 
жизнь в регионах, где проживают 
десятки миллионов человек. Си-
ноптики еще примерно неделю 
назад спрогнозировали буран, 
который местные СМИ заранее 
называли «историческим» и в 
шутку окрестили «Сноузиллой» 
(по аналогии с Годзиллой), одна-
ко в отдельных районах длитель-
ность и обилие осадков превзош-
ли все ожидания.

Несмотря на многочисленные 
предостережения властей о сне-
гопаде, увещевания не садиться 
за руль в эти дни и оставаться 
дома, к вечеру субботы информа-
гентства сообщали о 18 погиб-
ших от последствий снежной 
бури. В основном это жертвы 
ДТП, которых только на дорогах 
штата Вирджиния за сутки было 
зафиксировано около тысячи. 
Приготовления властей и комму-
нальных служб не уберегли и от 
отключений электричества: без 
света и тепла остались более 200 
тысяч потребителей. В дни перед 
стихией напуганные предостере-
жениями горожане запасались 
продуктами в супермаркетах, 
опустошая полки до последней 
упаковки чипсов. В общей слож-
ности с пятницы из-за метели 
было отменено более 10 тысяч 
авиарейсов. Свои планы при-
шлось менять даже сильным 
мира сего — самолеты вице-пре-
зидента Джозефа Байдена и ми-
нистра обороны Эштона Картера, 
которые возвращались в Вашинг-
тон из Европы, были перенаправ-
лены в солнечную Флориду, где 
им придется переждать, пока по-
годные условия пустят их домой.

В американской столице сне-
гопад и метель действительно вы-
дались изрядные даже по москов-
ским меркам. Еще в пятницу днем 
в городе не было ни намека на 
снежный покров, а спустя сутки 
город покрывал слой снега, места-
ми доходивший до 60 сантиме-
тров. В пригородах сугробы ухо-
дили в глубину до 76 сантиме-
тров, целиком погребая автомо-

били. В городе не работало пра-
ктически ничего — от магазинов 
до бензоколонок. Сугробы намер-
тво заблокировали все улицы за 
исключением основных маги-
стралей. Их заранее обработали 
солью и расчищали по несколько 

раз в день, снега хватало и там. 
Пробиваться через него отважи-
вались лишь немногие. Непри-
вычные к такой езде автомобили-
сты буксовали, застревали в сне-
гу, блокируя и без того немного-
численные пути. Не сказать, что-

бы «Сноузилла» обрушилась на 
город как «снег на голову», одна-
ко никакие приготовления не убе-
регли движение от коллапса. Име-
ющейся в распоряжении вашин-
гтонских коммунальных служб 
техники было явно недостаточно. 
Сугробы намертво заблокирова-
ли все улицы за исключением ос-
новных магистралей. Несмотря 
на метель и порывы ветра, на 
больших улицах было достаточно 
оживленно. Многим горожанам 
небывалый снегопад пришелся по 
вкусу. Шумные компании выби-
рались на улицу фотографиро-
ваться на фоне пустынных и зане-
сенных снегом улиц, играть в 

снежки, кататься с горок. Особен-
но популярным местом для ката-
ния традиционно стал Капито-
лийский холм в центре столицы, 
на котором стоит здание конгрес-
са США. Самые закаленные не из-
менили привычке совершать про-
бежку по улицам города. По про-
гнозу, метель должна была стих-
нуть после обеда, но «Сноузилла» 
бушевала весь вечер, отступив 
лишь ближе к ночи.

Под натиском стихии притих 
даже никогда не спящий Нью-
Йорк. Закрыли свои двери теа-
тры на Бродвее, магазины, ресто-
раны. В Нью-Йорке к полудню 
субботы снегопад стал одним из 

самых мощных за всю историю 
наблюдений, после чего губерна-
тор штата Эндрю Куомо утвер-
дил запрет на движение всего на-
земного транспорта, как общест-
венного, так и частного. Были за-
крыты мосты и подземные тунне-
ли, соединяющие Манхэттен с 
другими районами Нью-Йорка. К 
вечеру субботы глубина снежно-
го покрова местами доходила до 
70 см. Впрочем, и здесь немало 
людей вышли полюбоваться на 
невиданные сугробы, поиграть в 
снежки, погулять с собакой.

Акцент

 Под натиском стихии притих 
даже никогда не спящий 
Нью-Йорк

Снега выпало настолько много, что 
машины и дорога даже не угадыва-
ются.

В день рождения МГУ его ректор Вик-

тор Садовничий рассказал, какие но-

вые задачи вуз ставит перед собой. 

В июне завершится строительство 

школы для одаренных детей, а в сентя-

бре сюда должны прийти первые де-

сятиклассники. Уже разрабатываются 

учебные планы, подбираются кадры, 

устанавливается уникальное обору-

дование, подчеркнул ректор. Дирек-

тором школы станет один из талантли-

вых молодых ученых МГУ. 

Новая школа для одаренных будет 

продолжать лучшие традиции СУНЦа 

(специализированного учебно-науч-

ного комплекса им. Колмогорова), но 

количество профилей в ней будет 

больше. Как и в СУНЦе, в школе для 

одаренных будут бесплатно учиться и 

жить в интернате лучшие школьники 

со всей страны. В школу будут наби-

рать по итогам конкурсов, собствен-

ных экзаменов, результатам в олимпи-

адах. Вести занятия приглашены уни-

верситетские профессора. Всего шко-

ла сможет принять в перспективе 800 

учеников. 

В 2016 году на 50 процентов от объе-

ма проектируемой мощности выйдет 

университетский медицинский центр. 

В нем откроется стационар на 120 

коек, а еще будут поликлиника, иссле-

довательские лаборатории. 

В этом году поступить в магистратуру 

МГУ можно по результатам студенче-

ской Универсиады, которая будет за-

считываться в качестве вступитель-

ных экзаменов. По-прежнему победи-

тели и призеры олимпиад школьников 

смогут поступать в бакалавриат на 

льготных основаниях. «Я сторонник 

поддержки олимпиад, — признался 

ректор. — Из победителей и призеров 

потом вырастают дипломанты между-

народных олимпиад». В этом году МГУ 

проводит девять олимпиад. Более 

1800 победителей стали студентами 

университета. 

Что касается научных исследований, 

то университет продолжит развивать 

суперкомпьютерные вычисления и 

предлагает расширить школьную 

программу в области параллельных 

вычислений. Идет работа в «силико-

новой долине» МГУ: отобрано 50 

групп, в каждой по 10 человек — это 

студенты, аспиранты, преподаватели, 

которые решают конкретные задачи, 

востребованные экономикой и биз-

несом. 

— Я считаю, что в ближайшие годы в 

сфере образования развернется же-

сточайшая борьба и конкуренция. В  

мире важнейшими будут науки о жиз-

ни, биотехнологии, медицина, фарма-

кология, исследования недр, океана, 

космоса, создание новых видов энер-

гоисточников. Эти направления долж-

ны быть обеспечены кадрами. Трех-

четырех лет на подготовку таких спе-

циалистов мало, — сказал Виктор Са-

довничий, который всегда нацеливает 

своих студентов на шестилетний срок 

обучения — и бакалавриат, и магистра-

тура.  

Высказал ректор свое отношение и к 

участию российских вузов в междуна-

родных рейтингах. «Главное — не пу-

бликуемость и ссылки. Главная оцен-

ка университета — качество образова-

ния, уровень подготовки выпускника. 

Важно, куда он пошел работать, какие 

открытия сделал»,— заметил Садовни-

чий. МГУ всегда на достойных позици-

ях во всех международных рейтингах 

(THE — 161-е место среди мировых ву-

зов, QS — 108-е, Thomson Reuters — 25-

е), но ректор не раз говорил, что наши 

вузы в заведомо невыигрышном поло-

жении в международных западных 

рейтингах и нужны другие рейтинги, 

учитывающие разные модели дея-

тельности вузов. В том числе нужен 

международный рейтинг со штаб-

квартирой в России. 

Подготовила Ирина Ивойлова

Читайте также: Что нового 
появится в российских 
школах и вузах в 2016 году
www.rg.ru/art/1212509
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Байден раскрыл 
военную тайну

ЕЩЕ более конкретно 
объяснил планы Пента-
гона в Сирии руководи-

тель американского оборонного 
ведомства Эштон Картер: «Мы 
ищем любые возможности, что-
бы сделать больше. Там, в Сирии, 
начнется наземная операция».  
«Хочу быть предельно ясным. 
Это стратегический вопрос. Нам 
необходимо помочь местным во-
оруженным силам в Сирии, а не 
заменить их. Речь идет именно о 
наземной операции», — пояснил 
планы своего ведомства глава 
Пентагона.

С кем намерены воевать вме-
сте с сирийскими повстанцами-
суннитами американские воен-
нослужащие, вице-президент 
США сообщил предельно откро-
венно. Это войска президента 
Сирии Башара Асада. Правда, на 
следующий день пресс-офис Бай-
дена сообщил, что того непра-
вильно поняли. Воевать амери-
канцы в Сирии будут с боевика-
ми ДАИШ, а значит «никаких из-
менений в политике США не про-
изошло».

Все эти звучащие из Белого 
дома и Пентагона противоречи-
вые заявления демонстрируют 
скрытую от посторонних глаз 
борьбу, которая разворачивает-
ся между дипломатическим и во-
енным ведомствами Соединен-
ных Штатов. В то время как гос-
департамент США публично вы-
ступает за разрешение сирий-
ского кризиса с помощью пере-
говоров между противоборству-
ющими сторонами в Женеве и 
поддерживает усилия спецпо-
сланника ООН по Сирии Стефа-
на де Мистуры, американский 
генералитет, напротив, называ-
ет стратегическим вопросом 
вторжение американских войск 
в Сирию под предлогом борьбы с 
ДАИШ. 

По данным «РГ», в ходе состо-
явшейся несколько дней назад 
встречи госсекретаря Джона 
Керри и главы МИД Сергея Лав-
рова в Цюрихе российская сторо-
на напрямую поинтересовалась у 
американских коллег, выступают 
ли они за территориальную це-
лостность Ирака и Сирии? Керри 
подтвердил: «да, выступают», и в 
этом вопросе цели России и США 
оказались схожими. Близких 
взглядов дипломаты двух стран 
придерживались и по вопросу о 
необходимости межсирийских 
переговоров. Их организацией, 
включая список участников, дол-
жен, по мнению Лаврова и Керри, 
заниматься, в первую очередь, 
спецпосланник ООН, тогда как 
внешнеполитические ведомства 
России и США будут лишь сле-
дить за этим процессом и оказы-
вать ему необходимую политиче-
скую поддержку. 

Иные взгляды на российско-
американское сотрудничество по 
Сирии демонстрируют в Пентаго-
не, где выступают резко против 

любого стратегического взаимо-
действия между военными двух 
стран в Сирии, за исключением 
сугубо технических согласований. 
По словам главы американского 
оборонного ведомства, США поде-

лятся подробностями наземной 
операции в Сирии с партнерами 
по «своей» коалиции, которые 
присоединятся к активной борьбе 
с террористами. Москва в их чи-
сло не входит, поскольку «продол-
жает поддерживать действующий 
режим в Дамаске». А значит, под-
готовленная Пентагоном интер-
венция способна привести к не-
предсказуемым последствиям, 
включая военное столкновение 
между российскими и американ-
скими военнослужащими в Си-
рии. Как утверждал Эштон Кар-
тер, американцы будут воевать 
«на земле» в рядах повстанцев-
суннитов, а значит, не исключены 
многочисленные провокации со 
стороны «доброжелателей» Мо-
сквы. На переговорах с Керри, по 
данным «РГ», глава российского 
МИДа поднимал вопрос о необхо-
димости более тесных контактов 
между американскими и россий-
скими военными, но получил объ-

яснение, что пока это сделать 
сложно.

Обещание военной поддержки 
воюющим с сирийской армией 
группировкам, данное вице-пре-
зидентом США накануне мирных 
переговоров в Женеве, выхола-
щивает их смысл и делает беспо-
лезными, поскольку обнадежива-
ет противников Асада, что при 
поддержке со стороны Пентагона 
они смогут одержать победу. А 
значит, не следует спешить и до-
говариваться о чем-либо с офици-
альным Дамаском в женевском 
формате. Заранее объявленные 
американские планы вторжения 
в Сирию призваны поощрить к 
аналогичным шагам и «третью 
силу» — коалицию, возглавляе-
мую Саудовской Аравией. Ранее 
Эр-Рияд уже заявлял о своих пла-
нах разместить в Сирии свой ми-
ротворческий контингент, но до 
конкретики дело не дошло. Те-
перь же, с учетом американских 

планов, саудитам придется пото-
ропиться, чтобы не остаться в 
стороне в случае возможного раз-
дела Сирии в будущем. А именно 
к такому сценарию, похоже, заку-
лисно ведут дело пентагоновские 
стратеги, намечая раздел Сирии 
на зоны влияния — российскую, 
турецко-американскую, саудов-
скую. Хотя публично эти цели не 
озвучиваются. 

Межсирийские переговоры в 
Женеве, которые при благопри-
ятном раскладе начнутся на этой 
неделе, могут, в конечном итоге, 
оказаться пустой тратой време-
ни как из-за многочисленных 
противоречий внутри сирийской 
оппозиции, так и из-за нежела-
ния официального Дамаска идти 
на необоснованные уступки. До-
бавлю, что потенциальные участ-
ники переговоров в Женеве отка-
зались встречаться за общим сто-
лом переговоров и будут обмени-
ваться требованиями, находясь в 
разных помещениях. 

В Пентагоне недвусмысленно 
считают женевскую встречу тра-
той времени. Как сообщила 
Times, американские военнослу-
жащие уже перестраивают быв-
ший сельскохозяйственный аэ-
родром на северо-востоке Сирии 
под авиабазу. Она будет располо-
жена в нескольких километрах от 
границы Сирии с Турцией и Ира-

ком. Взлетная полоса аэродрома 
увеличена с 700 до 1315 метров, 
что позволяет приземляться 
средним военно-транспортным 
самолетам. О том, что место под 
американскую базу выбиралось 
при непосредственном участии 
Турции, говорит заявление ее 
президента Реджепа Тайипа Эр-
догана. Тот объявил, что его стра-
на «не потерпит российские фор-
мирования вдоль территории, 
простирающейся от границы с 
Ираком до Средиземного моря». 
Судя по тону Эрдогана, эти си-
рийские земли в Анкаре уже рас-
сматривают в качестве будущей 
собственности, заполучить кото-
рую им помогут американцы. В 
ближайшее время в Ирак будет 
переброшена элитная 101-я воз-
душно-десантная дивизия. Ее пе-
редислокацию в «горячую точ-
ку» глава Пентагона обосновал 
пафосно: «присоединением к 
битве против ДАИШ». 

Под «крышей» еще не начав-
шихся в Женеве межсирийских 
переговоров, в Вашингтоне, на 
всякий случай, не публично гото-
вятся к разделу Сирии и Ирака. И 
это реальность, с которой дипло-
матам России и США предстоит 
считаться.

1

Американские десантники 
готовятся к новой войне. 
На этот раз в Сирии и Ираке.

Акцент

 В Вашингтоне на всякий 
случай готовятся к разделу 
Сирии и Ирака

КРИЗИС Во французском Кале заблокирован порт

Беженцы пошли на абордаж
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

В
о французском городе Кале, 
расположенном неподале-
ку от транспортного терми-

нала и прочей инфраструктуры 
туннеля под Ла-Маншем, бежен-
цы из стран Азии и Африки со-
вершили попытку захвата ан-
глийского парома «Дух Брита-
нии».

А все начиналось вполне мир-
но. В центре Кале по инициативе 
ассоциации «Без границ», а она 
требует улучшения условий для 
проживающих неподалеку в тру-
щобах нелегалов, состоялась ма-
нифестация. Участие в ней при-
няли свыше двух тысяч человек. 
Несколько десятков активистов 
ассоциации, все остальные — об-
итатели «джунглей», как здесь 
называют самый большой во 
Франции бидонвиль.

Когда наступило время рас-
ходиться, примерно четверть де-
монстрантов, судя по всему, по 
заранее спланированному пла-
ну ринулась в сторону порта. 
Оказалось, что кем-то из них в 
проволочном ограждении была 
пробита брешь. Прежде чем по-
доспела полиция, человек две-
сти успели ворваться на терри-
торию порта.

Далее, как рассказал замести-
тель префекта Кале Дени Годен, 
примерно пятидесяти беженцам 
удалось проникнуть на борт па-
рома «Дух Британии». Накануне 
он доставил пассажиров из Анг-
лии, а посадка на него должна 
была начаться лишь на следую-

щий день. Правда, команда кора-
бля, быстро оценив ситуацию, 
сразу закрыла все двери, веду-
щие в ключевые отсеки парома, и 
налетчики остались на внешней 
палубе.

В таких чрезвычайных усло-
виях местные власти приняли ре-
шение закрыть порт. Он был от-
крыт только после того, как часть 
беженцев, поняв, что на этот раз 
на пароме им отправиться на тот 
берег Ла-Манша не позволят, со-
гласилась после длившегося не-
сколько часов противостояния 
покинуть «Дух Британии». 

Остальных полиция сняла с кора-
бля, применив силу. В итоге три 
десятка беженцев были задержа-
ны. Несколько человек из числа 
манифестантов арестовали в са-
мом Кале: попытались устроить 
беспорядки на центральной го-
родской площади. Некоторых за 
то, что оставили оскорбительные 
надписи на памятнике Шарлю де 
Голлю и его супруге Ивонне, уро-
женке Кале.

Попытка захвата английского 
парома — новая страница в для-
щемся уже несколько лет проти-
востоянии между французскими 

властями и нелегальными миг-
рантами, которые ищут любые 
возможности, чтобы перебрать-
ся по ту сторону Ла-Манша и ока-
заться в Великобритании. Только 
за прошлый год было пресечено 
свыше сорока тысяч таких попы-
ток. Причем неоднократно это 
приводило к блокированию же-
лезнодорожного сообщения под 
проливом между Францией и Ан-
глией. Более того, с середины 
прошлого года внутри туннеля и 
в его окрестностях погибли 16 
человек из числа нелегалов. По-
сле того как в Европу хлынул по-

ток переселенцев с Ближнего 
Востока, ситуация в Кале стала 
еще более серьезной. Если год на-
зад здесь нашли временное при-
станище около трех тысяч бежен-
цев, то сейчас их число выросло 
почти вдвое.

Несколько недель назад поли-

ция снесла палаточный лагерь 
беженцев, чем вызвала их нешу-
точный гнев. Приезжие сожгли 
два бульдозера, а также напали 
на журналистов нескольких ев-
ропейских телекомпаний. Мест-
ные жители стараются обходить 
стороной эти «Джунгли».

МЕЖДУ ТЕМ

Мигрантам, прибывшим в Германию, в субботу был запрещен вход в историче-

ские купальни страны после того, как они были запечатлены на камеру мастур-

бирующими в горячей ванне, а также пытались пробраться в женскую раздевал-

ку.

Несколько других мужчин были замечены «опорожняющими свой кишечник» в 

детском отсеке главного бассейна в бане в Цвиккау земли Саксония. «Лицо, ищу-

щее убежища, мастурбировало в гидромассажной ванне и кричало в бассейне. 

Это также записывалось на камеру видеонаблюдения, — сказал служащий ку-

пальни Райнер Каллвейт. — Кроме того, спасатели вынуждены были защищать 

женщин и девочек от лиц, пытавшихся пристать к ним в бассейне». 

Полиция арестовала несколько человек в связи с инцидентом в банях. Они впо-

следствии были освобождены. Чуть ранее немецкая полиция сообщила о том, 

что волна сексуальных нападений и грабежей со стороны мигрантов в канун Но-

вого года происходила не только в Кельне, а также имела место в 12 землях Гер-

мании. По словам очевидцев, нападавшие в основном были молодыми людьми 

иностранного происхождения в возрасте от 17 до 30 лет. 

«Явление сексуального насилия, в частности, связанное с грабежами, оказа-

лось гораздо большим, чем мы думали раньше», — пишет газета «Зюддойче цай-

тунг».

Наиболее пострадала земля Северный Рейн-Вестфалия, которая включает в 

себя город Кельн: там была подана тысяча жалоб, затем следует Гамбург -  с 200 

жалобами от женщин. В других землях число зарегистрированных инцидентов 

было меньше: Гессен (31 жалоба), Бавария (27), Баден-Вюртемберг (25), Бремен 

(11) и Берлин (6).

Нападения в Кельне, в которых полиция обвиняет молодых мужчин из Северной 

Африки и других арабских стран, вызвали ожесточенные споры в немецком об-

ществе по поводу политики канцлера Ангелы Меркель в отношении беженцев, 

которая «распахнула» ворота в страну перед одним миллионом лиц, искавших 

убежища в Старом свете в 2015 году. В субботу уполномоченная федерального 

правительства Германии по вопросам миграции Айдан Озогуз признала, что но-

вогодние нападения «отравили атмосферу в Германии». 

Подготовил Максим Макарычев
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ЗА ГРАНЬЮ Москва озабочена 
состоянием здоровья 
Ярошенко

Летчик 
не может ходить

Максим Макарычев

МИД России выразил обеспокоенность состоянием здо-
ровья российского летчика Константина Ярошенко, ко-
торый отбывает наказание в американской тюрьме. Ад-
вокат россиянина Алексей Тарасов сообщил о том, что 
его подзащитный перенес проктологическую операцию. 
Однако хирургическое вмешательство было проведено 
без должной подготовки: Ярошенко заранее не преду-
предили об операции, не сделали необходимых анали-
зов. Еще худшие последствия ждали Ярошенко после хи-
рургического вмешательства, которое проводилось под 
общим наркозом 45 минут. «Константин не может прой-
ти реабилитацию и получить необходимые лекарства. 
Вследствие чего он пребывает в болевом шоке и не может 
ходить», — признался Тарасов. В довершение всего росси-
янина, лишенного анестетиков, по непонятным причи-
нам бросили в карцер, дав ему побыть в медицинском 
стационаре всего 20 минут.

«Естественно, если эта информация подтвердится, 
мы будем добиваться от американских властей соответ-
ствующих шагов. 
Если подтвердится, 
что ему не дают ане-
стетики, это чрезвы-
чайно серьезно и яв-
ляется очередным 
грубейшим невы-
полнением амери-
канцами своих меж-
дународных обяза-
тельств», — заявил 
уполномоченный 
МИД России по пра-
вам человека, верховенству права и демократии Конс-
тантин Долгов.  Пятый год с Константином Ярошенко, 
который буквально умирает в американской тюрьме, об-
ращаются едва ли не хуже, чем с закоренелыми террори-
стами в печально известном Гуантанамо. Все началось с 
того, что его в нарушение международных норм, не по-
ставив в известность Россию, вывезли из африканской 
Либерии в США, обвинив в перевозке крупной партии 
кокаина. При этом агенты спецслужб несколько дней из-
бивали летчика, требуя от него признательных показа-
ний. По этому делу, которое носило явно политизирован-
ный характер, американская Фемида приговорила Яро-
шенко к 20 годам тюрьмы, полностью проигнорировав 
версию защиты об истинных перевозчиках кокаина. Ад-
вокатам удалось выяснить, что Ярошенко был заранее 
выбран в качестве «козла отпущения» сотрудниками 
американского бюро по борьбе с наркотиками, а их ли-
берийским коллегам выплатили «гонорар» за поимку 
россиянина.

В тюрьме Ярошенко получил целый букет хрониче-
ских заболеваний, пережил сердечный приступ, едва не 
стоивший ему жизни. Его лишают прессы, общения с 
окружающими, не дают лекарств. Кроме того, к россия-
нину не допускают врача из российского посольства и 
скрывают историю его болезни, несмотря на то что он 
нуждается в срочном медицинском лечении. Такое впе-
чатление, что американцы стараются следовать принци-
пу: «Нет человека, нет проблемы». Всего судебные орга-
ны США выписали ордера на арест 22 россиян, и их за-
держания могут произойти в любое время как в самой 
Америке, так и в любой точке планеты. 

Дело Ярошенко постоянно находилось в поле зрения 
российской дипломатии. По информации «РГ», в ходе не-
давней встречи в Цюрихе с госсекретарем США Джоном 
Керри глава МИД России Сергей Лавров обозначил его в 
качестве одной из проблемных точек в отношениях двух 
стран. Лавров рассказал американцам о том, что летчик 
нуждается в срочной операции.  В итоге на операцию 
Ярошенко тюремные власти все же согласились. Но про-
ведена она была топорно, превратившись в «хирургиче-
скую пытку». И отнюдь не облегчила участь заключенно-
го, подняв дополнительные вопросы относительно «гу-
манности» американского правосудия. 

Ярошенко не может 
пройти реабилита-
цию и получить 
необходимые 
лекарства

Вице-президент Джозеф Байден 
рассказал миру о реальных планах 
США в Сирии.
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Три десятка беженцев, проникших на «Дух Британии», задержала французская полиция.

КОНФЛИКТ Протестующие 
в Кишиневе обещают 
заблокировать дороги 
и аэропорт

Фига как символ

Константин Волков

В КИШИНЕВЕ состоялась самая масштабная акция про-
теста за последнее время. Возмущенные тем, что парла-
ментарии избрали новое правительство во главе с и.о. ми-
нистра коммуникаций Павлом Филиппом, противники 
действующей власти вышли на демонстрацию с требова-
нием отставки парламента и досрочных выборов. Несмо-
тря на мороз до минус 10, колонна примерно из 11 тысяч 
человек промаршировала по Кишиневу порядка 20 кило-
метров. «Если наши требования не будут удовлетворены 
до 17.00 четверга (28 января), мы перейдем к самым ре-
шительным мерам», — заявил один из лидеров оппозиции, 

глава гражданской 
платформы «Досто-
инство и правда» Ан-
дрей Нэстасе. Лидер 
«Нашей партии» Ре-
нато Усатый в свою 
очередь предупре-
дил: «Мы ждем чет-
кий ответ властей. Я 

хочу, чтобы вся страна понимала, мы, конечно, занима-
лись спортом в эти дни, но это был последний марш, если 
будет еще марш, то только похоронный».

Меры, к которым намерены прибегнуть участники 
акций протеста — блокирование инфраструктуры, в пер-
вую очередь транспортной. Для Молдавии, живущей в 
основном за счет экспорта и импорта, такой шаг может 
оказаться весьма чувствительным.

В ходе воскресной акции протеста митингующие на 
несколько часов заблокировали ряд федеральных трасс. 
Оппозиция подчеркивает тот факт, что это было сделано 
впервые за последние 20 лет. В четверг же противники 
режима обещали заблокировать международные и наци-
ональные магистрали страны. Кроме того, по словам ли-
дера Партии социалистов Игоря Додона, с 28 января мо-
гут оказаться заблокированными железная дорога и аэ-
ропорт Кишинева. Символом нынешней акции протеста 
стала фига, то есть банальная конструкция из трех паль-
цев. Смысл ее в том, что у властей не получится обойтись 
без перемен в стране. Первым этот «символ протеста» 
ввел в обиход Ренато Усатый.

Если будет еще 
марш, то только 
похоронный
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ЭКСПОЗИЦИЯ В Центре имени братьев Люмьер открылась выставка фотографий 
о жизни студентов 

Шпаргалки на бедрах 
Наталья Соколова 

Ц
ентр фотографии имени 
братьев Люмьер решил от-
метить  День  студента 

большим фотопроектом, кото-
рый расскажет о жизни совет-
ского, а потом российского сту-
денчества за более чем семь де-
сятилетий. Почти у каждого 
взрослого человека, кому по-
счастливилось побыть студен-
том, воспоминания о проведен-
ных в высшей школе годах вызы-
вают радостные эмоции. Чуть ли 
не лучшее время в жизни — сво-
бода от жесткой школьной дис-
циплины, приятное «недума-
ние» о том, что будет впереди, 
апофеоз дружбы, легкая безза-
ботность. Даже бессонные ночи 
перед сессией и страх перед осо-
бо строгим преподавателем не-
пременно вспоминаются с улыб-
кой. А летняя практика или от-
дых на море всем курсом — это 
события, которые остаются в па-
мяти на всю жизнь. 

Именитые фоторепортеры, а 
также участники фотоклубов и 
представители независимой фо-
тографии: Яков Халип, Николай 
Рахманов, Аркадий Шайхет, Ми-
хаил Трахман, Владимир Лаг-
ранж, Анатолий Болдин, Андрей 
Князев, Дмитрий Воздвижен-
ский и Нина Свиридова, Юрий 
Абрамочкин, Игорь Стомахин, 
Лев Шерстенников, Валерий 
Христофоров и многие другие 

мастера — представят студенче-
ство во всех его проявлениях. Вы-
ставка станет своеобразной эн-
циклопедией жизни советского 
студенчества — от общежитий до 
академических аудиторий, от 
стройотрядов и картошки до 
КВНа, от вступительных экзаме-
нов до защиты диплома. 

Сгорбившуюся над столом, 
заваленном книгами, широко-
плечую фигуру студента на сним-
ке «Время учебы» (1960-е годы) 
запечатлел Леонид Лазарев. Сос-
редоточенных студенток, сидя-
щих с книгами на ступеньках 
Университетской набережной, 
на фоне знаменитых древнееги-

петских сфинксов снял Вадим 
Опалин («Июньская сессия на бе-
регу Невы», 1970). Свиридова и 
Воздвиженский подсмотрели 
эпизод из жизни студенческого 
общежития — натянутая над всей 

комнатой веревка, на которой су-
шится женское белье, и две сту-
дентки, воркующие возле окна то 
ли о лекциях, то ли об однокур-
сниках, на снимке «Общежитие», 
сделанном в 1970-е годы. 

Болдин сделал кадр в пустын-
ной аудитории после занятий, в 
которой у окна прямо на партах 
сидит влюбленная парочка («По-
сле лекций», 1960-е). А героиня 
фотографии «Шпаргалки», сде-
ланной Христофоровым, тща-
тельно подготовилась к сессии — 
весь подручный материал, кото-
рый пригодится на экзамене, 
убористым почерком начеркала 
на бедрах. Идиллические кадры 
студенческой практики получи-
лись у Опалина: 1986 год, студен-
ты географического факультета 
МГУ на практике. Среди препода-
вателей — зоолог и телеведущий 
Николай Дроздов, который в род-
ной альма-матер служит с 1968 
года, с тех самых пор, как защи-
тил там диссертацию.

Перед зрителями развернется 
картина студенческой жизни 
разных поколений, со времен 
подъема советской высшей шко-
лы в 30-х годах ХХ века, вплоть 
до восстановления празднова-
ния дня cвятой Татьяны в середи-
не девяностых. Всего покажут 
более сотни винтажных и совре-
менных снимков, кинохронику. 
Организаторы обещают боль-
шую программу авторских эк-
скурсий.

МУЗЫКА

«Ундервуд» 
отпраздновал 
20-летие 

АНГЕЛЫ 
И АЭРОПЛАНЫ

Александр Алексеев

ПОПУЛЯРНАЯ драйвовая и 
улыбчивая группа вначале вы-
ступила в Симферополе на сцене 
Дома культуры Медицинской 
академии имени Георгиевского. 
Именно этот вуз закончили не 
только профессиональные музы-
канты, но еще и профессиональ-
ные врачи, основатели группы 
Владимир Ткаченко и Максим 
Кучеренко. И именно здесь еще в 
1995 году основали «Ундервуд».  
Ну, а после новогодних каникул 
дали уже и первый концерт года 
в Москве в престижном столич-
ном клубе «16 тонн».  Где конеч-
но звучали и  «Гагарин, я вас лю-
била» и «Ангелы и аэропланы»...  
Владимир Ткаченко и Максим 
Кучеренко — редкие музыканты, 
которые за свое поэтическое ма-
стерство получили и престиж-
ную Международную Волошин-
скую премию, были приняты в 
Союз писателей России.  С лите-
ратурного творчества артистов 
и началось это интервью с обо-
зревателем «РГ». 
ВЫ первыми из музыкантов ста-
ли издавать одновременно с ди-
сками и сборники своих стихов. 
Почему не поступили также и в 
честь выхода диска «Без бере-
гов»?

Максим Кучеренко:  В наш 
век суперпрофессионализма по-
эзия делается литераторами. Мы 
рискнули и издались, что стало 
событием, и даже была премия в 
качестве приятного трофея. Мне 
также удалось поучаствовать в 
проекте «Человек.док», и в нем 
сценарист Алексей Зензинов 
«зарядил» и стихи в том числе. 
Есть мнение, что хорошо бы чи-
тать поэзию внутри наших вы-
ступлений.  Дальше будет видно.

Хорошо, когда музыканты 
пробуют себя и в смежных сфе-
рах.  Владимира Ткаченко можно 
было видеть и на джазовых кон-
цертах. Это оттого, что полезно 
слушать и изучать самую раз-
ную музыку?

Владимир Ткаченко: Володя 
любит диксиленды и джаз. Вот 
буквально давеча переслушивал 
записи Дюка Эллингтона на сон 
грядущий. А рано утром сделал 
перезагрузку, послушав Эмине-
ма. Так что рэп Володя тоже лю-
бит. В мире так много прекра-
сной музыки, эх… Обычно два 
журналистских вопроса идут в 
нерушимой последовательно-
сти. Первый — не устали ли вы 
друг от друга, и второй — о побоч-
ных проектах. Если они и случат-
ся, думаю, ни Максим, ни я силь-
но сопротивляться не будем. В 
любом случае мы за личное 
творческое развитие.

Максим Кучеренко: У нас 
растет интерес к хорошей музы-
ке. Грамотной и выразительной. 
Это музыкальный язык, кото-
рый расширяет возможности 
популярной музыки, придает ей 
эпическую силу и представляет 
нас как художников с собствен-
ным эмоциональным простран-
ством. Россия во многих аспек-
тах консервативна. А ряд персо-
нажей из радийного и телевизи-
онного бизнеса пытаются еще 
более примитивизировать муз-
продукт. Мы против этого. По-
прежнему мы наполовину не-
коммерческий свободолюби-
вый проект, мы безбашенные 
волонтеры и менестрели за 
просто так.

У вас в составе утвердился но-
вый гитарист, вместо Владимира 
«Корнея» Корниенко, прежде иг-
равшего с Земфирой. Легко ли 
вы идете на перемены в жизни?

Максим Кучеренко: Этот во-
прос можно охарактеризовать 
как «управление неуправляе-
мым». Биографии Дюка Элинг-
тона и мемуары гитариста «Рол-
лингов» Кита Ричардса изобилу-
ют парадоксальными история-
ми. Например, у Дюка работал в 
коллективе саксофонист, кото-
рый два года с ним не разговари-
вал, ну а Дюк на это плевал. При-
чинно-следственные, деловые и 
прочие схемы мало что объясня-
ют в нашей экономике и ее успе-
хе. По истечении долгих лет я 
пришел к выводу, что группой 
управляет все-таки творческая 
витальность, заложенная в ми-
фологеме и упорстве.

«Ундервуд» — группа, на концертах 
которой никогда не бывает 
обыденно и скучно.

Кино В российский прокат вышел фильм «Игра на понижение», 
номинированный на пять премий «Оскар»

Ниже плинтуса

Александр Нечаев

И
стория такова. США, 
2005 год. Рынок ипо-
течных кредитов 
растет как на дрож-
жах, экономическая 

ситуация прекрасна, а многочи-
сленные аналитики утверждают, 
что дальше будет еще лучше. С 
этим, впрочем, не согласен вла-
делец не самого крупного хедж-
фонда Майкл Берри. Тщательно 
изучив всю информацию о вы-
данных ипотечных кредитах, он 
приходит к выводу, что на рынке 
надувается небывалых размеров 
финансовый пузырь: банкиры, 
заинтересованные в многомил-
лионных комиссионных, выдают 
кредиты на дорогие дома кому 
попало. Уровень доходов заем-
щика проверять никто не удосу-
живается, а впереди маячит вве-
дение плавающей процентной 
ставки. Все это чревато началом 
масштабного кризиса неплате-
жей в ближайшие пару лет, кото-
рый похоронит банковскую си-
стему Америки и станет причи-
ной мирового экономического 
кризиса.

Осознав неизбежность краха, 
Берри решает на нем заработать 
и вкладывает все деньги инвесто-
ров своего фонда в дефолтные 
свопы — банковский инструмент, 
страхующий кредитные риски и 
предусматривающий выплату 
многомиллионной премии, если 
банкротство состоялось. Инве-

сторы хедж-фонда Берри в яро-
сти от того, что их сбережения 
брошены на авантюру, в провале 
которой не сомневается вообще 
никто. Банкиры, у которых про-
зорливый маклер выкупает сво-
пы, хихикают в кулак и крутят 
пальцем у виска. Все продолжают 
зарабатывать на ипотечном пу-
зыре, пока в 2008 году банкрот-
ство банка Lehman Brothers, ру-
ководство которого подделывало 
статистику, не запускает цепную 
реакцию и не разоряет миллио-
ны человек по всему миру — но 
зато обогащает Берри и клиентов 
его фонда.

Если предыдущие два абзаца 
этой заметки дались вам тяжело 
из-за обилия специальных эконо-
мических терминов, то у меня для 
вас не очень хорошие новости — в 
этом случае просмотр номиниро-
ванной на пять «Оскаров» и толь-
ко что получившей приз Гильдии 
продюсеров США «Игры на пони-
жение» запросто превратится в 
пытку. Ближе к финалу эмоцио-
нальный накал сценария и уве-
ренность авторов, что зритель 

уже во все термины должным 
образом врубился, сливаются во-
едино и рождают невероятного 
напряжения сцену: один герой в 
ярости готов рвать на своем собе-
седнике волосы, когда тот говорит 
ему: «А еще есть CDO, которые со-
стоят только из дефолтных сво-
пов, мы их называем синтетиче-
скими CDO». Затем эта фраза, 
правда, в игривой манере рас-
шифровывается с помощью ка-
мео юной певицы Селены Гомес, 
азартно играющей в рулетку, но 
легче от этого становится не силь-
но — и до этого эпизода, и после 
него на голову зрителя обрушива-
ется такое количество «пулов суб-
стандартных кредитов», «хеджи-
рования рисков» и прочего фи-
нансового жаргона, за которым 
несложно потерять нить повест-
вования.

Перегруженность специаль-
ной терминологией фильма о том, 
как группа людей, которых пона-
чалу все считали сумасшедшими, 
заработала на кризисе 2008—
2009 годов, легко объяснима — ре-
жиссер Адам Маккей просто скру-

пулезно переносит на экран кни-
гу финансового журналиста Май-
кла Льюиса «Большая игра на по-
нижение. Тайные пружины фи-
нансовой катастрофы». В ней, 
разумеется, тоже было много тер-
минов, но одно дело когда на объя-
снение каждого из них есть не-
сколько страниц книги, и совсем 
другое — несколько секунд экран-
ного времени.

Второй недостаток этой кар-
тины также родом из литератур-
ного первоисточника. Книга 
Льюиса не случайно стала бес-
тселлером — это не просто неве-
роятная история обогащения на 
фоне финансового краха, но и 
очень эмоциональное расследо-
вание о том, как механизмы про-
гнившей экономики держатся 
на коррупции и тотальной лжи. 
Рейтинговые агентства прикры-
вают крупные банки, потому что 
те являются их крупнейшими 
клиентами. Это позволяет акци-
ям банков до поры не уйти в кру-
тое пике на бирже. А в это время 
руководители банков, уже осоз-
навшее неизбежность краха, 
сами же делают крупные ставки 
на неизбежный дефолт — чтобы 
успеть нагреть руки даже на соб-
ственном разорении. Описание 
этой преступной цепочки у Лью-
иса выходит негодующим и пу-
блицистичным — что, наверное, 
неплохо для документального 
жанра его книги. Фильм Маккея 
также в какой-то момент стано-
вится публицистическим выска-

зыванием — а художественное 
произведение это всегда делает 
плоским.

С другой стороны, небезынте-
ресный смысл высказывания от 
всего этого не страдает — и как 
раз ради итоговых выводов мож-
но потратить больше двух часов 
своего времени на это неидеаль-
ное кино. «Игра на понижение» о 
том, что все кризисы в мире ру-
котворные, а экономика в по-
стиндустриальном обществе дер-
жится на таких эфемерных ве-
щах, как репутация и прогнозы 
аналитиков, большинство из ко-
торых в лучшем случае круглые 
идиоты, а в худшем — заинтересо-
ванные в дезинформации люди. О 
том, что даже кажущиеся незы-
блемыми колоссы рушатся в 
один момент и превращаются в 
складывающиеся карточные до-
мики. О том, что построенную на 
лжи систему можно обмануть, но 
она тут же начнет воспроизво-
дить себя с новой силой — и едва 
ли не в более уродливом виде.

Для того чтобы убедиться в 
убийственной точности этих те-
зисов, в начале 2016-го можно, 
конечно, достаточно посмотреть 
отечественные экономические 
сводки — но даже под завязку на-
шпигованное специфическим 
биржевым сленгом кино смо-
трится все же несколько увлека-
тельней.

Некоторые сцены фильма неиску-
шенным зрителям придется смо-
треть с экономическим словарем. 

Акцент

 Это невероятная история 
обогащения на фоне 
финансового краха

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/3663

ЧИСТО ТЕОРЕТИЧЕСКОЕ 
УБИЙСТВО
РОВНО 150 лет назад, в январе 1866 года, в России слу-
чилось событие невероятной важности для русской и, 
как потом оказалось, всей мировой литературы. И не 
только литературы, но и философской мысли.

С января 1866 года в журнале консервативного на-
правления «Русский вестник» стал выходить роман Фе-
дора Достоевского «Преступление и наказание».  И это 
был, как выражаются нынче,  самый «успешный» роман 
писателя. Этим романом зачитывались буквально все 
русские студенты. Еще бы! Ведь главным героем романа 
был студент Родион Романович Раскольников. Но раз-
умеется, печатая этот роман, Достоевский не мог и 
предположить, что именно это его произведение будет 
входить в школьную программу. Вряд ли он думал и о 
том, что «Преступление и наказание» окажет влияние 
на всю мировую романистику, а также на развитие ев-
ропейской философии. 

На тему влияния 
этого романа на ми-
ровую литературу 
написаны уже сотни 
диссертаций. Но вот 
совсем свежий при-
мер. Одним из глав-
ных интеллектуаль-
ных хитов последне-
го десятилетия был 
признан роман аме-
риканского писате-
ля Джонатана Лит-
телла «Благоволи-
тельницы» (опубли-

кован в 2006 году, в русском переводе вышел в издатель-
стве «Ad Marginem» в 2014-м). Литтелл родился в Нью-
Йорке в 1967 году, вырос во Франции, закончил Йель-
ский университет, работал в разных странах как сотруд-
ник одной из гуманитарных организаций. Два года про-
вел в России, в частности в Чечне, где был ранен и чуть не 
попал в заложники. Он — потомок еврейских эмигрантов 
конца XIX века, и его предки носили фамилию Лидские. 
Роман написан на французском языке, сразу же получил 
Гонкуровскую премию и стал абсолютным мировым бес-
тселлером. Он переведен более чем на 20 языков.

Сам Литтелл отрицает влияние Достоевского. Тем не 
менее, его герой совершает двойное убийство топором в 
бредовом состоянии и затем мучается кошмарами.

Если это бессознательное влияние, то тем интереснее. 
Это значит, что ключевая сцена романа Достоевского, 
где Раскольников убивает двух женщин — старуху-про-
центщицу и ее сестру Лизавету (возможно, что беремен-
ную), стала, говоря философским языком, архетипиче-
ской. Она всплывает в мировой романистике уже поми-
мо воли авторов, как какой-нибудь «эдипов комплекс».

Это удивительное явление! Ведь, казалось бы, ничего 
более дикого, а главное — случайного, чем это убийство, и 
представить себе нельзя! Ну, допустим, убийство стару-
хи было Раскольниковым задумано как «теоретическое 
убийство». Но предположить, что на квартиру старухи 
придет ее сестра, Раскольников не мог. Таким образом 
чистота теории была изначально нарушена. Из «теорети-
ческого» это убийство стало просто убийством — мер-
зким и отвратительным, с тем, что на языке следствия 
называется «убрать свидетеля». 

За две недели до начала публикации романа в «Рус-
ском вестнике» в Москве случилась аналогичная исто-
рия: бедный студент Данилов в целях ограбления убил 
ростовщика Попова и его служанку Нордман. Он романа, 
естественно, не читал, а Достоевский отослал его начало 
(со сценой убийства) в журнал за месяц до этого собы-
тия. То есть опять совпадение и игра случая.

И таких вроде бы случайных совпадений много. Так, 4 
апреля 1866 года было совершено первое покушение на 
императора Александра II. Бывший бедный студент 
Дмитрий Каракозов, год назад исключенный из Москов-
ского университета за неуплату за обучение и вступив-
ший в тайное революционное общество, возглавляемое 
Н.А. Ишутиным, у ворот Летнего сада стрелял в импера-
тора, но промахнулся. По версии властей, его руку оттол-
кнул мещанин Осип Комиссаров, которого за это возве-
ли в дворянское сословие.

Нельзя предположить, что между Раскольниковым и 
Каракозовым была какая-то связь. Что Каракозов стре-
лял в царя под впечатлением от выходившего в это время 
романа, который он весь еще и не мог прочитать. И сами 
посудите: где старуха-процентщица и где Государь? Но 
когда после целой череды неудавшихся покушений (все-
го их было десять) членам организации «Народная 
воля», наконец, уда-
лось убить Алексан-
дра II (это случилось 
1 марта 1881 года), 
то критик и философ 
Н.Н. Страхов в пись-
ме к Л.Н. Толстому 
назвал этой убийст-
во именно «теорети-
ческим». 

«Бесчеловечно 
убили старика (так! 
— П. Б.), который 
мечтал быть либеральнейшим и благодетельнейшим ца-
рем в мире. Теоретическое убийство, не по злобе, не по 
реальной надобности, а потому что в идее это очень хо-
рошо».

До этого события Достоевский не дожил всего месяц, 
он скончался 28 января 1881 года...

Еще одно поразительное совпадение... В 1880 году 
«народоволец» Степан Халтурин устроился столяром в 
Зимний дворец и по частям закладывал в винный погреб 
динамит, который передавали товарищи. Взрыв прогре-
мел 5 февраля, и по случайности никто из царской семьи 
не пострадал, зато погибли 10 солдат охраны. Но неза-
долго до этого, ремонтируя царский кабинет, Халтурин 
оказался с императором один на один. Он теоретически 
мог его убить, например, молотком, но как-то рука не 
поднялась. Пламенный революционер в реальной ситуа-
ции оказался слабее Раскольникова.

Сама жизнь словно откликалась на роман Достоев-
ского, доказывая, что этот роман — не больная фанта-
зия, но то, что происходит на самом деле. А затем про-
блема «теоретического убийства» стала кошмаром ХХ 
века, когда это явление приобрело массовый характер. 
Кстати, и роман Джонатана Литтелла об этом. О массо-
вом уничтожении евреев и о том, как теория воплоща-
лась на практике и что переживали по этому поводу ее 
исполнители... 

 150 лет назад 
в «Русском 
вестнике» стал 
выходить роман 
«Преступление 
и наказание»

 Сама жизнь откли-
калась на этот 
роман, доказывая, 
что это — не больная 
фантазия

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Абитуриенты около входа в обще-
житие МГУ — Дом аспирантов 
и студентов.
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ПРАВО Столичный
омбудсмен подвел итоги
работы за 2015 год

На 700 писем 
больше

Сергей Жуков

СЛЕДСТВЕННЫЕ изоляторы Москвы переполнены — в 
них содержится на 30% больше арестованных, чем пред-
полагается их расчетной вместимостью. Об этом журна-
листам сообщила Уполномоченный по правам человека 
в Москве Татьяна Потяева. 

По ее словам, в такие учреждения попадают и люди, 
совершившие незначительные правонарушения, для ко-
торых можно было бы принять другую меру пресечения, 
чем сразу заключать в СИЗО. Кроме того, говорит Потяе-
ва, следственные действия зачастую затягиваются, на 
что нередко жалуются заключенные. «Знаю случай, ког-
да к мужчине в 
СИЗО восемь меся-
цев не мог дойти сле-
дователь, — привела 
пример омбудсмен. 
— Только мое вмеша-
тельство изменило 
ситуацию — на следу-
ющий день следова-
тель провел с ним 
все необходимые 
процедуры и устано-
вил, что предъявить 
ему нечего. Мужчи-
ну освободили». 

Вопрос нарушения прав в СИЗО стоит на первом ме-
сте среди обращений, поступивших на имя омбудсмена в 
2015 году. А их в аппарат уполномоченного пришло бо-
лее 5 тысяч, что более чем на 700 больше, чем в 2014-м. 
Помимо «перенаселения» в изоляторах, москвичи гово-
рили о несвоевременном оказании медицинской помо-
щи, рукоприкладстве и отказах в свиданиях с родствен-
никами. 

По словам Потяевой, в 2015 году москвичи также про-
сили решить их жилищные проблемы. Много жалоб, в 
частности, поступало на долгое непредоставление жи-
лья, незаконное, по мнению заявителя, снятие с жилищ-
ного учета, отказ в субсидиях на жилье и другое. В итоге 
при помощи омбудсмена и департамента жилищной по-
литики в прошлом году 15% обратившихся смогли улуч-
шить свою жилищную ситуацию. Жаловались горожане 
также на образование, непрофессиональное отношение 
педагогов, процедуру проведения Единого государствен-
ного экзамена. «Многих родителей не устраивает, что их 
детям приходилось больше часа добираться до места сда-
чи ЕГЭ, — отметил Бунимович. — Поэтому организаторам  
в этом году нужно тщательнее продумать логистику, что-
бы сократить время в пути».

ДОРОГИ  В Москве за январь растопили 8 миллионов кубов снега 

На плавильном пути
Сергей Бабкин

В 
то время как почти все го-
рода США, вплоть до Ва-
шингтона, в эти дни пара-

лизованы приходом «настоящей 
русской зимы», москвичи, на ко-
торых за еще неполный январь 
выпала почти годовая норма 
снега, ходят как ни в чем не бы-
вало на работу, в школу, театр, 
на каток и катаются на лыжах. А 
столичные коммунальщики в 
минувшую пятницу получили 
благодарность мэра Москвы 
Сергея Собянина за тщательную 
и быструю уборку снега в горо-
де.

Выехав посмотреть, как идет 
расчистка мегаполиса от снега, 
градоначальник убедился, что 
работы не прекращаются кругло-
суточно, несмотря на холод. На-
пример, на улице Земляной Вал, 
у Курского вокзала, была задей-
ствована спецтехника для дорог 
и тротуаров.

 — Город накрыла волна силь-
нейших снегопадов, — сказал Со-
бянин. — С начала января с улиц 
Москвы вывезено уже 8 миллио-
нов кубометров снега.

Он отметил: снежная «атака» 
на Москву была, пожалуй, бес-
прецедентной. Только за первые 
три недели января выпала почти 
годовая норма осадков. Но благо-
даря усилиям специализирован-
ных служб, на тротуарах не воз-
никает непроходимых сугробов, 
сбоев в работе общественного 
транспорта нет.

 Во многом это объясняется 
грамотной организацией процес-
са. Это только для простых горо-
жан и туристов такой снегопад 
показался нонсенсом. Столич-
ные власти готовятся к зиме за-
ранее. Разработаны и утвержде-
ны регламенты по вывозу снега, 

созданы предприятия «Автомо-
бильные дороги» и «Жилищник» 
— это их работники чистят авто-
страды и дворы москвичей. Кро-
ме того, в течение пяти послед-
них лет парк снегоуборочной 
техники столицы обновился на 
72 процента. Если бы новые са-
мосвалы и погрузчики не посту-
пили в распоряжение комму-
нальных организаций, снежные 
нападки так быстро не удалось 
бы отбить. 

В начале января городу при-
шлось мобилизовать все свои 
снегоуборочные силы. Одновре-
менно в разных округах задейст-
вованы до 18 тысяч спецмашин. 
Это только те, что работают не-
посредственно на магистралях, и 
которые каждый день видят жи-
тели и гости города. В случае не-
обходимости помогают и про-

мышленные предприятия, имею-
щие свой автопарк. В дни обиль-
ных снегопадов их машины так-
же выезжают на городские ули-
цы. Сбрасывать снег в Яузу и Мо-
скву-реку запрещается, поэтому 
его везут на 200 плавильных пун-
ктов, где утилизируют. На стра-
тегически важных дорогах, осо-
бенно на МКАД, постоянно дежу-
рят тягачи: не каждый водитель 
справляется с управлением авто-
мобилем, то и дело видишь маши-
ны, торчащие в придорожных 
сугробах. 

Не менее важна роль рабочих: 
не везде загонишь машину. На-
пример, на крыши домов. Их от 
наледи и снега ежедневно чистят 
до 4 тысяч бригад по 3—4 челове-
ка. А в общей сложности на доро-
ги Москвы днем выходят до 90 
тысяч снегоуборщиков. Главы 

ряда регионов ставят их работу в 
пример, высоко оценил их труд и 
Сергей Собянин.

— Я хотел поблагодарить ком-
мунальщиков города, которые 
активно работают в эти дни пра-
ктически в круглосуточном ре-
жиме, — сказал градоначальник. 
— В ближайшие дни снегопады 
продолжатся, поэтому всем го-
родским службам придется рабо-
тать так же активно. 

Подробности о том, почему 
американцы в метель не только 
не ходят на работу, но и вообще 
не могут выйти из дома, читайте 
в материале корреспондента 
«РГ» на стр. 7 «Сноузилла» 
разбушевалась».

Сергей Собянин поблагодарил ком-
мунальщиков за активную работу 
в круглосуточном режиме. 

Резонанс Сотни людей подписали петицию в поддержку 
священника, защитившего семью от дебошира

Вынужденная 
оборона

Елена Шулепова, 
«Российская газета», 
Калужская область 

В 
суде города Жуков Ка-
лужской области про-
должается громкий 
процесс над настояте-
лем храма Воскресе-

ния Христова Максимом Бело-
ножкиным. Священника, оборо-
нявшего свой дом, жену и детей 
от пьяного ночного визитера, су-
дят за умышленное причинение 
вреда здоровью. История, слу-
чившаяся в марте прошлого года 
в небольшом селе Трубино, по-
лучила широкий резонанс. Сто-
ронники батюшки в соцсетях на-
чали собирать подписи в его 
поддержку, за две недели под об-
ращением в защиту отца Макси-
ма уже подписались несколько 
сотен человек. 

«Мы бы хотели изменить под-
ход к работе полиции в отноше-
нии случаев защиты граждани-
ном своей семьи, своего дома от 
преступных посягательств со сто-
роны бандитов, хулиганов, — гово-
рится в петиции к руководству 
правоохранительных органов РФ. 
— Закон не позволяет защитить 
свой дом, ситуация такова, что во 

многих случаях человек, который 
защищал свой дом, свою семью, 
считается преступником, а него-
дяи и хулиганы, получившие от-
пор, потерпевшими».

Подвыпивший парень ломил-
ся в дом, где проживал священ-
ник. Такое может случиться с ка-
ждым. И что делать, когда по-
пытки объясниться не помога-
ют, когда в ответ неадекватные 
действия незваного визитера? 
Вызывать полицию? Да, конеч-
но. Но, если дверь уже открыта, 
на телефонный звонок просто 
нет времени, а за спиной испу-
ганные плачущие дети… 

Сам священник, вспоминая о 
случившемся, объяснил: «Я не 

могу не открыть дверь, когда 
стучат, вдруг случилось что. А 
тут стоит на пороге пьяный па-
рень и пытается пройти в дом. 
Объяснил ему, что дети спят, 
приходи утром, поговорим, ког-
да протрезвеешь. Но он продол-
жал ломиться, я пригрозил выз-
вать полицию и вытолкнул его за 
дверь». В результате у парня пе-
релом челюсти, а Максим Бело-
ножкин на скамье подсудимых. 

В суде до сих пор выясняют 
подробности, что же было в ночь 
с 8 на 9 марта прошлого года на 
территории прихода, где и стоит 
домик священника. Уже выяви-
лась путаница со временем: по 
показаниям матери потерпев-

шего Валентина Прунова, он со-
общил ей о сломанной челюсти 
за полчаса до того, как постучал 
к священнику. А как показал де-
журивший в тот день хирург Жу-
ковской ЦРБ  Сергей Василенко, 
парень попал в больницу с подо-
зрением на сотрясение мозга — 
сломанную челюсть обнаружи-
ли почти случайно, сделав на 
всякий случай рентгенограмму 
черепа.

На первом заседании судья 
предложила сторонам прими-
риться. Отец Максим согласил-
ся: «Жалко парня, — говорит. — 
После армии ходит по деревне 
неприкаянный, никому не ну-
жен. Вот и начал пить». Но Ва-
лентин Прунов от мировой отка-
зывается. Его сторонники гово-
рят, боится, что придется отве-
чать за «ложный донос», вроде 
бы так его припугнули в поли-
ции. А в прокуратуре, по словам 
прихожан, батюшке якобы пред-
ложили такую схему решения 
конфликта: «Предлагают согла-
ситься с обвинением.  Его бы-
стро осудят, амнистируют и ни-
кому не скажут». 

Акцент

 Священника, 
защищавшего свой дом 
от пьяного визитера, 
судят за умышленное 
причинение вреда здоровью

Максима Белоножкина поддержи-
вают сотни людей, которые требу-
ют объективного расследования. 

«САХАЛИН ЭНЕРДЖИ ИНВЕСТМЕНТ 
КОМПАНИ ЛТД.»

Объявление о проведении тендера
В целях обеспечения выполнения работ по проекту 

«Сахалин-2» компания «Сахалин Энерджи» объявляет 
о проведении тендера, планируемого совместно с компанией 
«Эксон Нефтегаз Лимитед», оператора проекта «Сахалин-1», 
на предоставление услуг питания, бытового и технического 
обслуживания в транзитном кэмпе пгт Ноглики.

Подробная информация об объеме работ и требованиях к 
участникам   тендера приводится на веб-сайте компании «Сахалин 
Энерджи» www.sakhalinenergy.ru в разделе «Информация для 
подрядчиков», подразделе «Подряды, конкурсы по продаже 
имущества», «Текущие открытые конкурсы». 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя суда Ямало-Ненецкого авто-
номного округа.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-
шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 8 февраля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

Информация о проведении публичных слушаний  
по объекту государственной экологической  

экспертизы проектной документации  
«Разработка Восточного участка Караканского-2  
месторождения базальта ЗАО «Шахта Беловская» 

ЗАО «Шахта Беловская» планирует вести добычу строительного 
камня (базальта) по лицензии КЕМ 42094 ТЭ на Восточном участке 
Караканского — 2 месторождения.

Участок недр, предусмотренный к отработке открытым способом, 
имеет статус горного отвода.

Проектом принята углубочная продольная однобортовая система 
разработки.

Подготовку к выемке базальтов предусматривается осуществлять 
с помощью буровзрывных работ. Бурение скважин намечается про-
изводить с использованием бурового станка «Atlas Copco» DML-LP.

Транспортирование полезного ископаемого планируется осущест-
влять автосамосвалами на передвижную дробильно-сортировочную 
установку, а вскрышные породы — на внешний отвал.

На всех этапах отработки месторождения предусмотрено проведе-
ние природоохранных мероприятий и мониторинг окружающей сре-
ды.

Более полную информацию можно получить в течение 30 дней с 
момента публикации объявления по адресу: 652673, Кемеровская об-
ласть, Беловский район, п. Новый Каракан, ул. Содружества, 45, ЗАО 
«Шахта Беловская», тел.: (38452) 999-37. 

Замечания и предложения направлять по вышеуказанному адресу 
на имя главного инженера ЗАО «Шахта Беловская» Воробьева Алек-
сея Сергеевича.

По Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ» через 30 
дней после публикации объявления будут проведены организован-
ные администрацией Пермяковского сельского поселения обще-
ственные обсуждения проектной документации (в форме слуша-
ния).

Главный инженер А.С. Воробьев
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Публичное акционерное 
общество «МДМ Банк»

Российская Федерация, г. Москва

Уважаемый Акционер!
Совет директоров Публичного акционерного общества 

«МДМ Банк» 29 декабря 2015 года принял решение о проведе-
нии внеочередного Общего собрания акционеров ПАО «МДМ 
Банк» в форме заочного голосования, которое состоится 

16 февраля 2016 года 
в помещении Банка по адресу: 115172, г. Москва, 

ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1
Дата составления списка лиц, имеющих право на участие во 

внеочередном Общем собрании акционеров, — 11 января 2016 
года.

ПОВЕСТКА ДНЯ СОБРАНИЯ
1. Об одобрении сделок, совершенных ПАО «МДМ Банк», в 

совершении которых имеется заинтересованность. 
2. Об одобрении сделок между ПАО «МДМ Банк» и ПАО 

«БИНБАНК», в совершении которых имеется заинтересован-
ность, которые могут быть совершены в будущем в процессе осу-
ществления ПАО «МДМ Банк» его обычной хозяйственной дея-
тельности. 

3. Об одобрении сделок ПАО «МДМ Банк», в совершении ко-
торых имеется заинтересованность, которые могут быть совер-
шены в будущем в процессе осуществления ПАО «МДМ Банк» 
его обычной хозяйственной деятельности.

С информацией (материалами), предоставляемой акционе-
рам при подготовке к проведению внеочередного Общего собра-
ния акционеров, акционеры могут ознакомиться в рабочее вре-
мя в отделении Банка по адресу: г. Москва, Котельническая на-
бережная, 33, стр. 1, начиная с 26 января 2016 года.

Заполненные и подписанные бюллетени для голосования мо-
гут направляться по следующему адресу ПАО «МДМ Банк»: 
115172, г. Москва, ул. Котельническая набережная, 33, стр. 1 
(с пометкой «Для Аппарата Совета директоров»). Дата оконча-
ния приема бюллетеней для заочного голосования — 16 февраля 
2016 года.

По вопросам относительно голосования на внеочередном Об-
щем собрании акционеров ПАО «МДМ Банк» можно обращать-
ся в ПАО «МДМ Банк» по телефону: (495) 221-35-19 или по бес-
платному единому номеру: 8-800-2003-700 (внутренний номер 
телефона для соединения 56797).

Совет директоров ПАО «МДМ Банк»

НАЛОГИ  Торговый сбор принес 
в бюджет Москвы более 
2 млрд рублей

Уплатил и торгуй

Ольга Игнатова

БОЛЕЕ чем на 2 млрд рублей по-
полнилась столичная казна по-
сле первой уплаты торгового 
сбора, сообщил журналистам 
«РГ» глава департамента эконо-
мической политики и развития 
Москвы Максим Решетников.

По его словам, это оправдало 
прогноз правительства Москвы. 
Напомню, торговый сбор пред-
приятия торговли столицы нача-
ли платить с 1 июля 2015 года. 
Необходимость его введения 
Максим Решетников объяснил 
тем, что многие предпринимате-
ли, торговавшие ходовыми това-
рами и имевшие магазины в бой-
ких местах, налоги платить не 
спешили. Они вели бухгалтерию 
так, что из квартала в квартал 
показывали нулевой или отрица-
тельный баланс прибыли. «На-
пример, владелец магазина по-
казывает, что закупил товара на 
500 тыс. рублей, продал на 700 
тыс., а выручку потратил на зар-
платы персоналу, то есть прибы-
ли у него нет, — рассказал пред-
ставитель «ОПОРЫ России» 
Владлен Максимов. — Нет прибы-
ли, нет и налога на прибыль. Но 
на самом деле так практически 
не бывает, чтобы торговля при-
быль не приносила. Все знают, 
что торговые накрутки могут со-
ставлять и 100, и 200, и более 
процентов от закупочных цен». 
Для того чтобы всех торговцев 
поставить в равные условия, и 
был введен торговый сбор.

Сейчас в столице, согласно 
данным  департамента торговли 
и услуг, работают порядка 20 ты-
сяч различных торговых пред-
приятий — от ларьков, киосков, 

магазинов шаговой доступно-
сти, рынков и заканчивая гипер-
маркетами. Однако далеко не все 
попали под действие торгового 
сбора. В обязательном порядке 
его должны платить все стацио-
нарные и нестационарные тор-
говые объекты, а также рынки. А 
вот индивидуальные предприни-
матели, которые вместо уплаты 
налогов приобретают патенты 
(упрощенная система налогоо-
бложения, когда индивидуаль-
ный предприниматель может ку-
пить на срок от месяца до года 
патент и не платить основные 
налоги на ведение бизнеса), от 
торгового сбора освобождены. 

Также от  него освобождены 
операторы, обслуживающие 
вендинговые аппараты, ярмарки 
выходного дня, киоски печати, 
автономные бюджетные и казен-
ные учреждения, театры, кино-
театры, музеи, планетарии и 
цирки, религиозные организа-
ции, на территории которых ве-
дется торговая деятельность.

Величина сбора зависит на-
прямую от места нахождения 
объекта торговли и его площади. 
Например, небольшой придомо-
вой магазин в 40 кв. м в центре 
Москвы в квартал платит 60 тыс. 
рублей, а такой же, но за преде-
лами Садового кольца — 30 тыс. 
рублей. За пределами МКАД — 
например, в Митино, Жулебино 
или Зеленограде — еще меньше — 
21 тыс. рублей. Достаточно боль-
шой продуктовый магазин пло-
щадью 400 кв. м, расположен-
ный в Центральном округе, дол-
жен заплатить в квартал 77,5 
тыс. рублей, за пределами Садо-
вого кольца — 47,5 тыс., а за 
МКАД — 38,5 тыс.

СТРОИТЕЛЬСТВО Пробный поезд
прошел по Люблинско-
Дмитровской линии
московского метро

На «Селигерскую» 
состав отправится

Сергей Бабкин

ПОЕЗД столичного метро в суб-
боту проехал от «Марьиной 
Рощи» до «Петровско-Разумов-
ской» по новому участку Лю-
блинско-Дмитровской линии. 
Правда, пассажирами пока были 
только метростроевцы и заммэ-
ра по вопросам градостроитель-
ной политики и строительства 
Марат Хуснуллин.

Кто помнит, как выглядел 
этот тоннель еще год назад, в эту 
субботу немало подивились до-
стижению метростроевцев. В 
шахте раньше стояла вода, а сей-
час благодаря грамотным техно-
логическим решениям объект 
удалось осушить. В итоге тон-
нель по правую сторону станции 
от «Марьиной Рощи» до «Пе-
тровско-Разумовской» полно-
стью готов. По нему и проехал 
поезд со строителями.

— Левоперегонный тоннель 
готов на 85 процентов, — проком-
ментировал Хуснуллин. — Ду-
маю, к марту он будет завершен. 

Строители рассчитывают от-
крыть пассажирское движение 
на этом перегоне в сентябре 
2016 года. Перед метростроем 
стоит сложнейшая задача: в 2 
раза увеличить темпы. Сейчас на 
линии трудятся 4 тысячи рабо-

чих, позже к ним присоединятся 
еще 2,5 тысячи.

В сентябре 2017 года, как 
ожидается, москвичи смогут 
ездить по Люблинско-Дмитров-
ской линии еще дальше на север. 
К этому времени метростроевцы 
рассчитывают запустить уча-
сток от «Петровско-Разумов-
ской» до «Селигерской». У ко-
нечной станции будет построен 
крупный транспортно-переса-
дочный узел, который примет 
автобусы и автомобили с Дмит-
ровского шоссе.

Нечто похожее мы уже совсем 
скоро увидим на юго-западе Мо-
сквы. Там ТПУ привяжут к стан-
ции метро «Саларьево». По сло-
вам Хуснуллина, станцию могут 
открыть 15—18 февраля. Там 
осталось решить чисто техниче-
ские вопросы и завершить пу-
сконаладочные работы. А пар-
ковка на 700 машин готова, так 
же как и разворотная площадка 
и автостанция для наземного об-
щественного транспорта.

Активно идут работы и на 
строящейся станции «Ховрино» 
— она станет новой северной ко-
нечной на Замоскворецкой ли-
нии. Как считает заммэра, она 
будет востребована у жителей 
Химок и других северных райо-
нов региона. 

Вопрос нарушения 
прав в СИЗО стоит 
на первом месте 
среди обращений, 
поступивших 
на имя омбудсмена
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КАПИТАЛ Россия подписала налоговое соглашение с Гонконгом, на очереди — Оман

Азиатский прорыв
Ярослав Николаев

Н
аша страна подписала с 
Гонконгом соглашение об 
избежании двойного на-

логообложения. Аналогичное со-
глашение в ближайшее время бу-
дет подписано и с Оманом. За-
ключение таких международно-
правовых договоренностей по-
зволит российскому бизнесу не 
платить налог с процентных вы-
плат по кредитам из этих стран, а 
отечественным налоговикам 
успешнее осуществлять деофшо-
ризацию.

Сейчас Гонконг включен в ан-
тиофшорный «черный список» 
минфина и Федеральной налого-
вой службы, и получатели диви-
дендов из этой «налоговой гава-
ни» не могут пользоваться нуле-
вой ставкой налога на прибыль. 
После вступления соглашения в 
силу Гонконг будет исключен из 
списка, говорят эксперты. Но 
многое зависит от того, как будет 
налажен обмен налоговой ин-
формацией. Также Гонконг нахо-
дится в черном списке Федераль-
ной налоговой службы (прибыль 

контролируемых иностранных 
компаний из этих стран облага-
ется налогом в России).

Сейчас российский бизнес, 
получающий кредиты из Гонкон-
га или аффилированный со струк-
турами в этой стране, отправляет 
дивиденды или проценты за гра-
ницу, при этом платя налоги 
(15 процентов с дивидендов и 
20 процентов за кредит). В согла-
шении с Гонконгом ставка налога 
с процентов по займам обнулена, 
с дивидендов снижена до 5 про-
центов, с роялти за пользование 
правами на интеллектуальную 
собственность — 3 процента.

Как пояснил «Российской газе-
те» эксперт в сфере международ-
ного структурирования бизнеса 
Александр Захаров, Гонконг явля-
ется окном в Китай, гонконгский 
доллар жестко привязан к амери-
канскому доллару и его курсу. 
«Подписание такого соглашения с 
Гонконгом может говорить о том, 
что Россия и ее бизнес в ближай-
шей перспективе переориентиру-
ется на азиатские рынки», — раз-
мышляет эксперт. По его словам, 
по нынешнему соглашению у Фе-

деральной налоговой службы по-
являются возможности получать 
налоговую информацию о рос-
сийских заинтересованных ли-
цах, либо ведущих бизнес через 
территорию Гонконга, либо име-
ющих тут коммерческий интерес.

В прошлом году замминистра 
финансов Сергей Шаталов (не-

давно он ушел на пенсию) гово-
рил, что также предстоит подпи-
сать и аналогичное соглашение с 
Оманом. Он обращал внимание, 
что уже приняты соглашения об 
избежании двойного налогоо-
бложения с Китаем и Сингапу-
ром, предусматривающие более 
льготное налогообложение про-

центных доходов, которые при-
влекаются из этих стран. 

Фактически Россия отказыва-
ется от взимания своих процен-
тных доходов на привлекаемые ре-
сурсы, передавая все полномочия 
по налоговому регулированию 
тем государствам, из которых фи-
нансирование привлекается. По 
словам чиновника, соглашения с 
Гонконгом и Оманом тоже будут 
содержать аналогичные меры.

Что касается Омана, то суве-
ренные инвестфонды из этой 
страны в скором времени могут 
начать вкладываться в россий-
ский нефтегазовый сектор. «Люди 
небедные, там есть нефть, но «бур-
джи-халифы» не строили, офшо-
рами весь мир не заваливали, та-

кие середнячки, — замечает нало-
говый консультант Рустам Вахи-
тов. — О колоссальных инвестици-
ях из Омана куда-то я пока не слы-
шал. Другое дело, что это одна из 
последних стран Персидского за-
лива, с которой нет налогового со-
глашения». Эксперты  ожидают, 
что в ближайшее время откроют-
ся новые кредитные линии из этих 
стран для отечественного бизнеса 
в условиях, когда существует фи-
нансовая блокада Запада по отно-
шению к нам. «Это попытка от-
крыть российским компаниям 
альтернативу западным рынкам 
капитала», — считает эксперт в 
сфере инвестиций, доцент РАН-
ХиГС при президенте РФ Сергей 
Хестанов.

Плюс-минус зима
У нас уже сегодня стали 
чаще случаться павод-
ки и наводнения, на них 

приходится более 50 процентов 
экономических потерь. Более 
трети опасных явлений — силь-
ные ветры, ураганы, смерчи. В 
результате, так как они развива-
ются очень быстро и неожидан-
но, их крайне трудно прогнози-
ровать, наносится очень сущест-
венный ущерб. 

Число опасных природных яв-
лений с 1990 по 2010 год в России 
возросло почти в четыре раза, 
примерно на 6—7 процентов в год. 
Увеличилось число крупномас-
штабных природных катастроф, 
в первую очередь наводнений и 
лесных пожаров.

Лесорубов поставили на учет
2016 год объявлен годом воспро-
изводства лесов. Что конкретно 
уже сделано и будет сделано?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Госдума в декабре 
2015 года приняла подготовлен-
ные Минприроды России поправ-
ки в Лесной кодекс, направлен-
ные на сокращение сроков прове-
дения лесозащитных работ в ле-
сах, пострадавших от вредителей. 

Будут усовершенствованы 
процедуры лесопатологического 
обследования, санитарно-оздоро-
вительных мероприятий. Кроме 
того, законопроект установит об-
щественный контроль за проведе-
нием санитарных и сплошных ру-
бок леса, поскольку эти планы те-
перь доступны для каждого жите-
ля региона, где принимаются ре-
шения о санитарных рубках. 

Также на воспроизводство ле-
сов направлена дальнейшая реа-
лизация Концепции воспроиз-
водства и интенсификации лесо-
пользования. Она обозначает 
наши цели по стимулированию 
лесопользователей к воспроиз-
водству лесов на участках, кото-
рые находятся в аренде.

Как решаете проблему нелегаль-
ных рубок?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Во-первых, приня-
ты поправки в Лесной кодекс и 
КоАП. Древесина ценных лесных 
пород подлежит обязательной 
поштучной маркировке. Это по-
зволяет исключить незаконный 
оборот древесины при ее экспор-
те, основной объем которого осу-
ществляется из регионов Дальне-
го Востока. Во-вторых, ужесточе-
ны меры уголовной ответствен-
ности за незаконную рубку, за 
приобретение и оборот заготов-
ленной древесины.

С января этого года заработал 
механизм контроля и выявления 

партий древесины, которые име-
ют неустановленное или сомни-
тельное происхождение. В 2015 
году для сохранения лесов, 
исключения «черных» и «серых» 
схем продаж круглого леса всту-
пила в силу система обязательно-
го «декларирования» всех сделок 
с древесиной через Единую госу-
дарственную автоматизирован-
ную информационную систему 
учета древесины. На ее полное 
внедрение уйдет два года.

В электронную систему внесе-
ны договоры аренды лесных 
участков, купли-продажи лесных 
насаждений — все документы на 

право пользования лесным 
участком. Пользователи, не заре-
гистрированные в системе, не 
имеют права на сделки. 

Оборот на рынке лесоматериа-
лов становится прозрачным. При 
этом доступ к информации имеют 
МВД и ФТС, которые видят, как 
идет оборот. И они отреагируют, 
если будут выявляться незакон-
ные рубки. Эта система позволит 
бороться с «черными» лесоруба-
ми. Сейчас прямой ущерб от неза-
конных рубок в России ежегодно 
оценивается примерно в 10 мил-
лиардов рублей. Мы рассчитыва-
ем, что это позволит сократить 

нелегальный оборот примерно 
наполовину за 5—6 лет.

Согласились на выбросы
В этом году должно быть рати-
фицировано Парижское клима-
тическое соглашение. Страны 
могут его ратифицировать, при-
нять, одобрить или присоеди-
ниться к нему начиная с 22 апре-
ля. Каковы действия России?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Как только опреде-
лят ответственный орган испол-
нительной власти, скорее всего, 
это будет минприроды, нужно 
будет подготовить и принять фе-
деральный закон о ратификации 
соглашения. 

Затем необходимо подгото-
вить стратегию низкоуглеродно-
го развития, возможно, как часть 
Стратегии социально-экономи-
ческого развития России и при-
нять закон о госрегулировании 
выбросов парниковых газов.

Впервые в соглашении бореаль-
ные леса (тайга) учитываются 
при расчете целевых показате-
лей страны. Насколько это зна-

чимый фактор для России?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Для нас это немало-
важно. Общий баланс по РФ — 2,3 
миллиарда тонн СО2. 

Около 36 процентов выделяе-
мого СО2 компенсируется его 
поглощением, причем до 32 про-
центов — только за счет поглоще-
ния в лесном секторе. Это один из 
самых высоких показателей сре-
ди других государств в мире.

У Франции — 16 процентов, у 
Канады — 14, США — 12, Герма-
нии — 6. Климатическое соглаше-
ние учитывает возможности рос-
сийских бореальных лесов к по-
глощению парниковых газов. 

Что будет в нашей стратегии 
низкоуглеродного развития? 
Как нам придется перестроить 
свою промышленность и эконо-
мику, ведь основная ее часть за-
вязана на углеводородах?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Пока не ратифици-
ровано Парижское соглашение, 
говорить о требованиях к бизне-
су преждевременно. 

Тем не менее мы понимаем, что 
нам предстоит разработка мер ре-
гулирования деятельности пред-
приятий по сокращению выбро-
сов парниковых газов, переходу 
на новые технологии. Причем это 
коснется большинства секторов 
экономики, хотя, очевидно, основ-
ной объем выбросов СО2 прихо-
дится на энергетический сектор. 

И этот переход должен стать 

драйвером роста конкурентоспо-
собности, энергоэффективности 
нашего бизнеса за счет примене-
ния новых технологий. Во-вторых, 
в стратегии обязательно будет 
предложен комплекс мер по раз-
витию возобновляемых источни-
ков энергии. Очевидно, документ 
определит цели и меры в сфере ав-
тотранспорта и в системе ЖКХ в 
части снижения энергетических 
потерь при отоплении зданий.

Какие минусы у парижского со-
глашения?
СЕРГЕЙ ДОНСКОЙ: Оно не предусма-
тривает юридически обязатель-
ных требований по сокращению 
странами выбросов парниковых 
газов. Каждая страна самостоя-
тельно определяет свой вклад и 
принимает национальные меры. 
Представленные странами пла-
ны снижения выбросов парнико-
вых газов на 2030 год позволяют 
сдержать повышение температу-
ры только на +3 градусов. Дан-
ные о сокращении выбросов ре-
гистрируются в публичном рее-
стре, который ведет секретариат 
конвенции ООН и могут пере-
сматриваться раз в пять лет — в 
сторону сокращения. Невыпол-
нение национальных мер не по-
влечет санкций, но несет сущест-
венные репутационные риски.

Акцент

 В 30—60 миллиардов рублей 
оценивается ежегодный 
ущерб России от различных 
опасных природных явлений

ТОЛЬКО НЕ СБЕРБАНК! 
ПРИВАТИЗАЦИЯ, вообще говоря, в рыночной эконо-
мике — процесс совершенно нормальный, и, казалось бы, 
любые предложения на этот счет правительства должны 
быть восприняты обществом без особого интереса. Но у 
нас не так.

Вся проблема в кредитной истории приватизации. 
Она далеко не идеальна, и когда мы слышим слово «при-
ватизация», то начинаем нервничать — не сведется ли 
опять все к обогащению отдельных людей и структур, а 
общество в целом обеднеет. И просто уверять, что госу-
дарство все сделает правильно и аккуратно, конечно, не-
достаточно. 

Сначала надо разобраться, зачем мы это хотим сде-
лать. Обычно государство продает объект, которым не 
умеет управлять, который, соответственно, находится в 
печальном состоянии и приносит одни убытки. Если это 
так, то передавать в частные руки можно и по символи-
ческой цене, пусть и за один рубль. 

Но мы имеем дру-
гую ситуацию. 
Власть говорит: у 
бюджета не хватает 
доходов, поэтому я 
хочу продать свою 
собственность. У 
простого человека 
это вызывает сомне-
ние. Ведь если семье 
не хватает на жизнь, 
то неправильно про-
давать холодильник 
или стиральную ма-
шину, лучше под-
умать, как заработать деньги. Если вы продаете имуще-
ство, приносящее доход, то вы теряете доход, причем на-
всегда. 

Второе важное обстоятельство — куда эти деньги пой-
дут. Нет хуже, если просто затыкать ими финансовые 
дыры в текущих расходах, это подрывает будущее эконо-
мики. На такой шаг можно пойти только от отчаяния. Но 
я не вижу причин для него. Катастрофы нет.

Другое дело, если на выручку от приватизации како-
го-то объекта, который приносил доход, строится, к при-
меру, потрясающий музей или уникальный медицин-
ский центр, — тогда общество ничего не теряет, происхо-
дит равноценный размен. 

Выход в том, чтобы выручку от приватизации соби-
рать в особом фонде, чтобы все видели, куда она пойдет 
дальше. Так можно преодолеть недоверие к приватиза-
ции в обществе. 

Сейчас собираются продать часть пакета «Роснефти». 
Это — общественное достояние, эффективная нефтяная 
компания, крупнейший налогоплательщик страны. Зна-
чительная часть ее акций принадлежит британской BP. 
Таким образом, если мы говорим об эффективности, то у 
«Роснефти» есть внешний независимый и неподкупный 
контролер. То есть в случае приватизации «Роснефти» 
речь идет только о том, чтобы получить деньги за акции. 

Еще раз подчеркну, что нет никакого табу на привати-
зацию. Но общество должно понимать, зачем это делает-
ся, оно должно от этого выиграть. В чем здесь выигрыш 
общества?

Есть предложение приватизировать Сбербанк и ВТБ. 
Эти банки — особые. Там не просто огромное количество 
частных вкладов, это еще и, по сути, институты разви-
тия, которые по поручению государства инвестируют в 
важные инвестиционные проекты. 

Почему люди несут деньги в Сбербанк? Потому что в 
отличие от других банков он обанкротится только после 
дефолта России, а это слишком маловероятно. Его надеж-
ность незыблема. Его отделения есть везде, где живут 
люди, даже там, где коммерческий банк свое отделение тут 
же свернул бы. Или оказывал бы свои услуги значительно 
дороже. Да, с точки зрения экономической эффективности 
филиальная сеть Сбербанка избыточна, но она позволяет 
ему выполнять важнейшую социальную функцию. 

Если мы сделаем 
Сбербанк полно-
стью частным, то это 
будет уже совсем 
другая история. Он 
будет действовать, 
как обычная ком-
мерческая структу-
ра, будет стремиться 
избавиться от соци-
альной нагрузки. Го-
сударство лишится 
важного инструмен-
та управления, люди 
во многих местах ли-

шатся доступа к банковским услугам, сам банк неизбеж-
но потеряет в надежности. Сегодня это недопустимо, 
надо, напротив, все сделать, чтобы максимально обеспе-
чить доверие российского населения к банковской си-
стеме. В данном случае — просто не трогать Сбербанк. 

На это мне можно возразить, что контрольный пакет 
останется у государства. А зачем тогда государству про-
давать акции, расставаться с доходами? Сбербанк ведь 
даже в нынешних условиях, в отличие от многих частных 
банков, закончил прошлый год с прибылью. 

Есть у Сбербанка проблемы с эффективностью? Навер-
ное, есть, но с точки зрения комфорта рядового клиента 
Сбербанк сейчас и лет пятнадцать назад несопоставим. 
Оснований предполагать, что после продажи десяти—двад-
цати процентов акций этот банк станет еще удобнее, нет. 

Вывод. Когда нас перестанет лихорадить, другие круп-
ные активы можно продать, но только не Сбербанк. Это 
чревато высокими социальными издержками, которые 
нам совершенно ни к чему. 

Здесь, скорее, проблема бюрократическая. До кризи-
са было объявлено, что ряд крупных государственных 
активов ждет приватизация. Но конъюнктура была неу-
дачная, приватизацию отложили. 

Теперь конъюнктура стала еще хуже, но появился ар-
гумент — денег в федеральном бюджете не хватает. Ос-
новной путь ликвидации бюджетного дефицита — это 
увеличение доходов, а доходы появляются в результате 
инвестиций. 

Как ни странно, чтобы хорошо заработать, надо вло-
житься. Или не терять имеющихся доходов — повышать 
собираемость налогов. Создание единой системы сбора 
налогов, таможенных платежей и страховых взносов — 
хороший пример.

Множество предприятий помельче можно и нужно 
продавать и сейчас, есть огромное количество ФГУПов, 
которые в частных руках работали бы лучше, стали бы 
более гибкими. Правда, покупатели за ними в очередь не 
становятся. Но в любом случае нам нельзя повторять 
ошибок 1990 годов. 

Точка зрения

Если мы сделаем 
Сбербанк полно-
стью частным, 
он будет стремиться 
избавиться от соци-
альной нагрузки

Если семье 
не хватает на жизнь, 
то неправильно про-
давать холодильник, 
лучше подумать, 
как заработать Сергей Донской: 2017 год станет 

годом экологии. Появятся новые 
заповедные земли.

ЗА ТИГРА СЯДЕШЬ НА ДЕВЯТЬ ЛЕТ

Несмотря на ужесточение наказания за нарушения 
в природоохранной сфере, в России сохраняется 
высокий уровень браконьерства. Какие меры в 
связи с этим минприроды примет в 2016 году?
Сергей Донской | Минприроды подготовило 

поправки в Уголовный кодекс, в частности, мы 

хотим, чтобы были внесены изменения в УК РФ за 

незаконное приобретение и продажу особо ценных 

видов диких животных, занесенных в Красную 

книгу и охраняемых международными договорами. 

При этом приобретение и продажа, в том числе с 

использованием СМИ или Интернет, будет 

наказываться принудительными работами на срок 

до трех лет со штрафом в размере от 500 тысяч 

рублей до 1,5 миллиона рублей. И даже 

ограничением свободы — на срок от 2 до 4 лет. А если 

нарушение совершено должностным лицом, 

предусмотрен срок от 3 до 6 лет со штрафом до 3 

млн рублей или лишением права занимать 

определенные должности на срок до 5 лет. Самый 

большой срок — до 9 лет — грозит, если нарушение 

совершено организованной группой. То есть в 

принципе мы хотим ужесточать наказание в 

дальнейшем. Пока случаи браконьерства 

продолжаются, с этим надо бороться. И сейчас даже 

важнее всего обеспечить исполнение законов, 

наказание браконьеров, доведение дел до судебных 

решений, до реальных сроков. Пока в этой части 

работа находится на самом начальном этапе.

В 2015 году учет амурского тигра и дальневосточно-
го леопарда показал, что численность их стабилизи-
ровалась во многом благодаря развитию системы 
особо охраняемых природных территорий (ООПТ). 
Какие новые парки будут созданы в 2016 году?
Сергей Донской | В ноябре 2015 года создан новый 

национальный парк «Бикин» в Приморском крае. Он 

стал самой крупной особо охраняемой природной 

территорией за последние 10 лет — площадью 

свыше 1,16 миллиона га. На 76 процентов была 

увеличена площадь Оренбургского заповедника. 

Включение в его территорию нового ценного 

степного участка позволило начать работу по 

реинтродукции лошади Пржевальского — первые 6 

животных уже завезены в заповедник. В 2016 году 

эта работа продолжится, будет создано пять новых 

территорий. Уже внесен проект постановления о 

создании заказника на Соловецком архипелаге, 

завершается работа по организации национального 

парка «Ладожские шхеры» в Карелии. Создадим 

национальный парк «Сенгилеевские горы» в 

Ульяновской области, заповедник «Васюганский» в 

Томской и Новосибирской областях, а также 

федеральный заказник на Новосибирских 

островах. Кроме того, 2017 год у нас объявлен годом 

экологии. Сто лет назад у нас была создан 

Баргузинский заповедник. На 2017-й запланирована 

целая серия мероприятий. Я уверен, что это 

дополнительный стимул к развитию наших 

заповедных земель.

А есть чем порадовать в связи с экологической 
 обстановкой?
Сергей Донской | В России сохраняется довольно 

сложная ситуация, хотя в последние годы 

снижается общий объем выбросов загрязняющих 

веществ в атмосферу. С 2013 года он сократился на 

800 тысяч тонн за счет сокращения выбросов от 

стационарных источников. Растет доля уловленных 

и обезвреженных загрязняющих веществ. 

Количество городов, входящих в приоритетный 

список с наибольшим уровнем загрязнения 

воздуха, сократилось с 30 до 19. Результата удалось 

добиться за счет внедрения новых очистных 

сооружений и более серьезного отношения  к 

экологии тех предприятий, которые до этого не 

были экологически ориентированы. И
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АМНИСТИЯ С ПОПРАВКАМИ
Госдума в весеннюю сессию планирует рассмотреть поправки, изменя-
ющие механизм амнистии капиталов. 
Сейчас ее продлили до 1 июля 2016 года. Но пока декларировать свои оф-
шорные активы в обмен на «прощение» налоговых долгов бизнес не спе-
шит. Поэтому эксперты и настаивали, что надо изменить некоторые 
правила амнистии, чтобы она пошла активнее.

Виктор Ивантер
академик, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ДЕТКИ В ВИРТУАЛЬНОЙ СЕТКЕ 

Татьяна Шадрина 

Как избежать проблем в Интернете 

тем, кому еще нет 18 лет? Как обстоит 

вопрос сетевой безопасности в шко-

лах и нужен ли вообще в Рунете дет-

ский Интернет?

Эти вопросы «Российская газета» об-

судила с куратором проекта государ-

ственной поисковой системы «Спут-

ник» Алексеем Басовым:

— В нашей стране 15 миллионов детей 

от 5 до 12 лет. Все они так или иначе 

уже соприкоснулись с Интернетом, 

многие из них уже являются активны-

ми пользователями. 

Современные дети и подростки глуб-

же, чем взрослые, погружены в мир 

виртуального общения. 

Они очень быстро схватывают, как и 

что устроено в Сети, и весьма серьез-

но воспринимают то, что происходит с 

ними в Интернете. И вроде бы есть 

спрос, есть и контент. Специально для 

малышей создана поисковая система 

«Спутник.Дети», индексирующая 

только детские странички. Есть даже 

своя доменная зона .Дети. 

Но как таковой отдельный детский 

сегмент Сети только-только начинает-

ся формироваться. В общем, есть от-

дельные приложения, сервисы, про-

граммы, но все они разрознены — нет 

единой экосистемы, которая объеди-

няла бы все это в детский Интернет. 

Тем не менее вопросы безопасности 

детей в Сети уже встали во весь рост.

— Наше исследование, которое мы де-

лали совместно с фондом «Общест-

венное мнение», показало, что боль-

шинство родителей (78 процентов) го-

товы нести ответственность за без-

опасный серфинг детей по Сети. При 

этом в семьях, где взрослые не умеют 

работать на компьютере, а дети умеют 

и практикуют, родители склонны пе-

реложить ответственность за сете-

вую безопасность своих чад на учите-

лей в школе (26 процентов) и владель-

цев сайтов (38 процентов). Остальные 

проценты распределяются между го-

сударством и самим ребенком.

Что же самое опасное в Сети для ре-

бенка? Из статистики Лаборатории 

Касперского, которую они собрали с 

помощью модуля «Родительского 

контроля», следует, что две трети де-

тей по всему миру сталкиваются с опа-

сным контентом. 65 процентов юных 

пользователей хоть раз попадали на 

порноресурсы, 38 процентов — на сай-

ты с информацией об оружии, а 30 

процентов — на онлайн-казино и сай-

ты об алкоголе и наркотиках. 

Эти цифры, увы, значительно выше 

аналогичных средних показателей по 

миру. Но и это не полная картина сете-

вых опасностей. Можно сделать свое-

образную классификацию рисков. 

Во-первых, это технические или элек-

тронные опасности, связанные с не-

законным хищением и обработкой 

персональных данных, а также с про-

граммным обеспечением, которое на-

носит вред компьютеру. Они часто та-

ятся на сайтах с рекламными баннера-

ми и фейковыми поздравлениями о 

том, что пользователь что-то выиграл. 

Взрослые не реагируют на такие 

вещи, а дети намного доверчивее и по-

другому воспринимают Интернет. 

Здесь помогут антивирусы и специ-

альное программное обеспечение, 

предупреждающее об опасности и 

блокирующее его на корню.

Во-вторых, это риск негативного кон-

тента. Тут подразумевается столкно-

вение ребенка с незаконной, вредо-

носной или неэтичной информацией 

— порно, популяризация наркотиков и 

оружия. Такой вид опасности можно 

встретить и в текстах, и в картинках, в 

аудио- и видеофайлах, а также в бло-

гах, на видеохостингах, торрент-сай-

тах, персональных сайтах и в соцсе-

тях. И тут сразу встает вопрос о выбо-

ре безопасной для детей поисковой 

системы, о семейных фильтрах в брау-

зере или на уровне провайдера.

В-третьих, это, конечно, так называе-

мые коммуникационные риски, кото-

рые связаны с общением в Сети и 

столкновением с девиантным поведе-

нием отдельных лиц. Такое общение 

часто принимает форму интернет-

травли, незаконных контактов и домо-

гательств, виртуальных знакомств в 

Интернете и последующих догово-

ренностей о реальной встрече. Эти 

опасности чаще всего подстерегают в 

соцсетях, мессенджерах, на форумах, 

в видеочатах, в блогах или на сайтах 

знакомств. Обеспечить безопасность 

ребенка в этой сфере могут только ро-

дители, их бдительность и правильное 

воспитание. Ведь учим же мы детей, 

что нельзя на улице разговаривать с 

незнакомыми людьми, такие же пра-

вила должны действовать и для Сети.

Надеюсь, все родители постепенно 

придут к пониманию, что запретить 

доступ к Интернету — это не выход. 

Чем больше вы запрещаете, ограни-

чиваете, тем сильнее будет тяга к воз-

можностям Всемирной паутины. У 

меня перед глазами много примеров 

коллег, которые настраивают семей-

ные фильтры, роутеры и прочее, что-

бы ограничить доступ детей к некото-

рым сайтам. И в итоге их чада обходят 

эту защиту или копят деньги с завтра-

ков, покупают 4g-модем и спокойно 

сидят в Интернете.

Лучше вести разъяснительные бесе-

ды, после этого давать детям свобод-

но серфить по Сети в рамках специ-

ально созданного, профильтрованно-

го пространства. И для начала родите-

лям нужно познакомить детей с базо-

выми правилами поведения в Интер-

нете. Если вы не знаете, как и когда на-

чинать говорить об этом с детьми, на 

такой случай мы разработали «Азбуку 

Интернета для родителей».

Юлия Воронина

За 1000 просмотров на YouTube мож-

но заработать от 1 до 20 долларов, а 

доход от собственного блога может 

исчисляться пятизначными числами в 

месяц. Нужно только выбрать тему, 

которая интересна и вам, и другим ин-

тернет-пользователям. 

В первую очередь, все безумно любят 

приколы — забавные ролики и шутки. 

Это взял на вооружение популярный 

блогер Макс Голополосов. Суть его ви-

деообзоров на YouTube в том, что он 

просто комментирует смешные и не 

очень видеоролики, найденные в сети. 

По словам Макса, сценарий к первому 

ролику он написал за 5 минут, а сам ви-

деообзор снимал с помощью домаш-

ней видеокамеры и двух настольных 

ламп. Друзья выложили ролик в сеть, 

не ожидая успеха. Но он свалился как 

снег на голову, и сейчас у Макса уже 

семь миллионов подписчиков.

В социальных сетях с каждым годом 

появляется все больше талантов и 

«звезд», которые собирают армии 

подписчиков. Раньше самыми попу-

лярными были страницы актеров, пев-

цов, шоуменов, политиков. Сейчас 

внимание аудитории переключается 

на простых ребят, которые создают 

интересный, весёлый и полезный кон-

тент. Страницы блогеров в «ВКонтак-

те», Facebook и на видеосервисах ста-

новятся так популярны, что рекламо-

датели охотно размещают здесь бан-

неры и ролики.

Блоги предоставляют своим владель-

цам возможность не только общаться 

на интересные темы, но и освещать 

новостные события, делиться своей 

точкой зрения. Но быть просто инте-

ресным собеседником мало, нужно 

уметь развлекать и просвещать. Глав-

ная аудитория социальных сетей и ви-

деосервисов — школьники и подрост-

ки, и им нужен особенный контент. 

Среди видеоблогеров довольно мно-

го тех, кто рассуждает на волнующие 

молодежь темы. Как правило, такие 

каналы ведут и сами подростки, они 

поют собственные песни, пародиру-

ют звезд .

Если вы интересуетесь модой, но мо-

жете претендовать на звание fashion-

блогера. Огромное количество деву-

шек делятся в сети советами по созда-

нию модных «луков», причесок или 

маникюра. Отдельная категория — 

beauty-блогеры — авторы блогов на 

тему красоты. Как правило, на своих 

сайтах они размещают обзоры все-

возможной косметики, модных ве-

щей, брендовых товаров и так далее. 

Многие из них заключают контракты с 

крупными производителями космети-

ки и парфюмерии на продвижение 

продукции в сети.

Для тех, кому хочется узнавать что-то 

новое, существует масса тематиче-

ских видеообзоров. Например, один 

из популярных видеоблогеров Женя 

Баженов занимается кинокритикой, в 

сети он известен как BadComedian. 

Этот человек смотрит слишком много 

плохого кино, чтобы тратить на него 

еще и время своих зрителей.

Последние нашумевшие новости — 

музыкальные, технологические, авто-

мобильные — комментирует блогер 

Руслан Усачев. Он не обходит сторо-

ной и гиковские увлечения: выход но-

вых игр или консолей. 

Главным трендом последних лет ста-

ло онлайн-образование. Все больше 

пользователей ищут в сети всевоз-

можные видеокурсы, но многие до 

сих пор остаются платными. Блогеры 

ломают эти системы — выкладывают 

свои видеоуроки в свободном досту-

пе. Самыми популярными являются 

видеоуроки иностранных языков.

Есть еще множество тем, которые во-

стребованы в Интернете: кулинария, 

путешествия, обзоры ресторанов, го-

стиниц, полезные советы в быту или 

лайфхаки и так далее. Пользователи 

сегодня сами генерируют контент, 

сами его потребляют и зарабатывают 

за счет рекламы. «Как бы прискорбно 

это не звучало, но мы зарабатываем 

столько, сколько стоит наш мозг, — го-

ворит основатель школы разговорно-

го английского в Москве B&Am, бло-

гер Ажар Кабдулкаликова. — Я верю в 

то, что мы живем в эру ботаников, ког-

да непрерывное развитие интеллекта 

может привести тебя к большому ре-

зультату». Кризис, по ее словам, время 

возможностей, перехода на новый 

этап развития, и в наше время инфор-

мационных технологий прятаться от 

социальных сетей и Интернета глупо. 

«Сегодня каждый может найти свое 

место в социальной паутине. Главное 

— понять, зачем тебе это нужно, а уже 

потом научиться грамотно использо-

вать возможности Интернета», — уве-

рена она.

Юлия Воронина

В этом году в России должны заблоки-

ровать все торрент-трекеры.Пользо-

вателям, которые привыкли скачи-

вать пиратский контент, придется пе-

реходить на легальные ресурсы. 

А аудитория трекеров сейчас огром-

ная, по данным TNS, только на сайте 

Rutracker.org зарегистрировано бо-

лее 10,1 миллиона пользователей. 

«РГ» решила выяснить, какие возмож-

ности сегодня предоставляют пользо-

вателям легальные интернет-ресур-

сы, где найти книги, фильмы, музыку, 

программное обеспечение и, самое 

главное, сколько это стоит.

Домашний просмотр ТВ и фильмов 

остается самым распространенным 

и недорогим видом досуга. Даже в 

кризис кино и ТВ нужно всем: детям — 

мультфильмы, родителям — новости, 

спортивные матчи и фильмы, пожи-

лым — ток-шоу и сериалы. Жанровые 

предпочтения в телесмотрении оста-

ются стабильными на горизонте по-

следних 10 лет. Лидеры ТВ-смотре-

ния — сериалы и художественные 

фильмы. «Причем доля отечествен-

ного контента среди сериалов со-

ставляет 73 процента. Доля отечест-

венного контента в категории худо-

жественных фильмов составляет 45 

процентов. Также популярны муль-

тфильмы, видео клипы и обучающие 

ролики», — рассказал президент Ме-

диа-Коммуникационного Союза Сер-

гей Петров.

В Интернете существует масса ле-

гальных как платных, так и бесплат-

ных ресурсов с видео. «Сейчас боль-

ше всего перспектив у телевизионных 

и видеосервисов, которые предостав-

ляют контент бесплатно, окупая его за 

счет встроенной рекламы и дополни-

тельных услуг. В этом случае пользо-

вателю не приходится сильно тратить-

ся на просмотр легального контента, а 

компания производит отчисления 

правообладателю из рекламных де-

нег», — говорит основатель Nemo TV 

Матвей Отрошенко.

К таким ресурсам относятся онлайн-

кинотеатры: tvzavr.ru, ivi.ru, megogo.ru 

и другие. Они позволяют смотреть 

фильмы бесплатно, но придется не-

сколько раз прерваться на рекламу.

Есть и другие модели: некоторые сер-

висы работают по платной подписке. 

Пользователь платит за месяц и полу-

чает доступ к контенту — телеканалам 

и коллекции фильмов. В зависимости 

от устройства (ПК, планшет, смар-

тфон) может предоставлять бесплат-

ный тестовый период до месяца. Ко-

нечно, преимущество таких ресур-

сов в отсутствии рекламы, пользова-

тели могут смотреть фильмы в ши-

карном качестве.

Цена за просмотр одного фильма в 

онлайн-кинотеатрах начинается от 

30 рублей и доходит до 399 рублей 

за фильм. Однако легально и бес-

платно смотреть фильмы, сериалы и 

новостные выпуски можно на сай-

тах телеканалов и киностудий. 

А слушать музыку в хорошем каче-

стве можно через браузерные вер-

сии сайтов Яндекс.Музыка и соцсе-

ти «ВКонтакте».

Для книголюбов есть множество ре-

сурсов с электронными книгами. «Из 

современной литературы читатели в 

основном выбирают экранизирован-

ные произведения, а также релизы от 

популярных авторов и действительно 

громкие новинки. Сейчас востребова-

ны последние книги Бориса Акунина, 

«Метро 2035» Дмитрия Глуховского, 

а также Донна Тартт, Виктор Пелевин, 

Энди Вейр, — рассказал гендиректор 

портала «ЛитРес» Сергей Анурьев. — 

Пользуются спросом классические 

произведения».

Средняя стоимость электронной кни-

ги равна половине стоимости бумаж-

ной, иногда даже меньше. По подпи-

ске книги удобнее всего читать в при-

ложении Mybook и сервисе Bookmate. 

Стоимость месячной подписки на 

этих ресурсах составляет 150—170 

руб. А бесплатно можно читать в элек-

тронных библиотеках: «Альдебаран», 

«Библиотека Максима Мошкова».

Острым остается вопрос пиратского 

пользовательского софта в Сети. 

Россиянам придется отвыкать от ис-

пользования «ворованного» ПО. 

Кстати, у большинства программ 

есть пробные версии, которые до-

ступны для бесплатного скачивания 

и действуют, как правило, около 30 

дней. «За это время можно научиться 

пользоваться программным продук-

том, понять его плюсы и минусы, а уже 

после этого решить вопрос о прио-

бретении лицензионной версии», — 

рассказал ведущий аналитик Россий-

ской ассоциации электронных ком-

муникаций (РАЭК) Алексей Никулин.

Юлия Воронина

Более половины россиян — 55 процен-

тов — хотят жить в «умном» доме. Они 

хотели бы иметь в своих домах про-

двинутые системы безопасности и 

«умные» сети энергоснабжения, по-

зволяющие экономить на ЖКХ. Такие 

результаты представили аналитики 

Ericsson Consumer Lab.

Каждый второй (53 процента) интере-

суется системами обеспечения без-

опасности, 49 процентов хотели бы 

экономить на платежах ЖКХ, 45 про-

центов заинтересованы в технологи-

ях поддержки здоровья, и еще 42 про-

цента хотят, чтобы им помогали в ве-

дении домашнего хозяйства.

Причины интереса логичны. Боль-

шинство (66 процентов) волнуется о 

сохранности своего дома во время от-

сутствия, при этом каждый второй хо-

чет контролировать ситуацию в доме 

с помощью удаленного доступа. Са-

мыми востребованными решениями 

являются подключенные датчики 

утечки воды (54 процента), системы 

безопасности (53 процента) и детек-

торы дыма (52 процента).

Почти половина россиян ищут спосо-

бы снизить счета за ЖКУ. При этом 

трети трудно отслеживать уровень по-

требления воды, электроэнергии, те-

пла и газа. Поэтому самыми популяр-

ными компонентами «умного» дома 

стали бы «умные» выключатели, си-

стема контроля за потреблением 

электроэнергии и подключенные к 

Интернету электросчетчики.

Россиянам сегодня также сложно 

поддерживать здоровье при текущем 

активном ритме жизни, поэтому рас-

тет интерес к подключенным датчи-

кам отслеживания разных параме-

тров работы организма — это глюко-

метры, тахометры, устройства для 

экстренной связи с врачом.

«Эти технологии помогают упростить 

процессы обслуживания дома, сни-

зить уровень беспокойства за собст-

венное имущество и здоровье. Поль-

зователи очень позитивно настроены 

по отношению к технологиям, кото-

рые делают их жизнь комфортнее и 

проще, так что мы видим большой по-

тенциал в развитии технологий под-

ключенного дома. Отдельные элемен-

ты контроля ситуации в доме сущест-

вовали на рынке и 20 лет назад, но все 

это было доступно только профессио-

налам. С развитием широкополосно-

го доступа в Интернет у пользовате-

лей появилась возможность получать 

эти решения. Они управляются 

просто со смартфона или планшета», 

— пояснила руководитель службы ана-

литики Ericsson Consumer Lab в Се-

верной Европе и Центральной Азии 

Татьяна Ледовская.

Эксперты BI Intelligence прогнозиру-

ют, что объем поставок домашних 

устройств с расширенными сетевыми 

возможностями вырастет в ближай-

шие 5 лет на 67 процентов. Это превы-

шает темпы роста рынка смартфонов.

Переход от домов с расширенными 

сетевыми возможностями к «умным» 

домам требует анализа данных с раз-

личных устройств для того, чтобы вла-

дельцы могли пользоваться всеми 

возможностями этой концепции. 

Главным приоритетом для поставщи-

ков таких услуг должна быть система 

защиты данных.

«Чтобы развивающийся рынок «ум-

ных» домов оказался успешным, ему 

необходимо решить ряд вопросов: 

возможности для подключения, опе-

рационная совместимость, взаимо-

действие пользователей, оригиналь-

ные новые приложения и безопа-

сность, — отметил вице-президент по 

разработке продукции для «умных» 

домов и зданий подразделения 

Internet of Things Group корпорации 

Intel Эрик Фри. — Но более важно — 

дом должен «понимать» входящие и 

исходящие данные для того, чтобы со-

здать реальный и практический ин-

теллект, который превратит наши 

устройства с расширенными сетевы-

ми возможностями в «умную» сеть 

устройств».

Исследование, проведенное TNS по 

заказу Intel, показало, что помимо 

стандартных преимуществ: безопа-

сности, экономии, поддержки здоро-

вья, пользователи ждут от «умных» до-

мов ряд дополнительных сервисов, 

включая кабельное телевидение и Ин-

тернет. Они хотят, чтобы «умные» 

дома были также просты в настройке 

как системы кабельного телевидения. 

Самым ожидаемым решением являет-

ся единый портал, с помощью которо-

го можно будет управлять всем до-

мом. ««Умный» дом — это комплекс ав-

томатизированных систем управле-

ния и спецоборудования по управле-

нию жилым помещением. Функцио-

нал этого комплекса может быть раз-

ным — в зависимости от пожеланий за-

казчика. Востребовано управление 

домашними развлечениями: работой 

стереосистем или домашних кинотеа-

тров. Можно также управлять осве-

щением, создавать световые сцена-

рии. Но все-таки главное преимущест-

во комплекса — экономия энергии», — 

отметил менеджер по направлению 

«Умный дом» компании Schneider 

Electric в России Максим Брок.

Любая система «умного» дома должна 

обладать повышенной защитой от 

сбоев, так как безотказность и ста-

бильность работы всех компонентов 

— важнейший фактор.

«В случае перебоев или отключения 

энергии «умному» дому необходимо 

поддержать работоспособность обо-

рудования, а при необходимости (на-

пример, при длительном отключении 

энергии) обеспечить плавный его пе-

реход в режим сна, оставляя работать 

только самые важные компоненты, — 

добавил Максим Брок. — Системы бес-

перебойного электроснабжения 

включают аккумуляторные батареи, 

преобразователи напряжения, заряд-

ные устройства, бензиновые и дизель-

ные генераторы».

Функционал дома может быть совер-

шенно разный — подключить к сети 

можно даже чайник или будильник. 

Самый простой проект может состо-

ять из 15—40 устройств. Его стои-

мость составляет от 300 тысяч до 1,5 

миллиона рублей.

УГРОЗА ТЕНДЕНЦИИ КОШЕЛЕК ТЕХНОЛОГИИ

Смешные комментарии к даже 
не смешным роликам способны вывести автора в топ блогеров.

Блокировка торрентов позволит пользователям разглядеть другие воз-
можности получения контента.

ЭКСПОРТ Российский рынок информационных 
технологий стоит сегодня 12 миллиардов долларов

Софт вышел за границу

ТРАНСПОРТ В небе появится летающее такси без водителя

Авто набираются ума

Юлия Воронина

В 
2016 году экспорт про-
граммного обеспечения 
(ПО) и услуг по разработке 

из России вырастет на 16 про-
центов. Это принесет экономике 
России около 7 миллиардов дол-
ларов. 

Такой прогноз дали аналити-
ки некоммерческого партнерст-
ва «Руссофт». Общий оборот 
разработки ПО составил в 2015 
году 12 миллиардов долларов. За 
границу продано программных 
продуктов на 6,8 миллиарда дол-
ларов. Эти результаты говорят, 
что рост экспорта российского 
ПО сейчас опережает многие 
азиатские и европейские стра-
ны. 

«Негатив из-за санкций ниве-
лирован девальвацией рубля и 
господдержкой, —  рассказал 
президент «Руссофт» Валентин 
Макаров. — Отечественным ком-
паниям выгодно выходить на 
мировую арену. Экспортный ры-
нок более конкурентен, он дает 
больше возможностей. Конечно, 

экономические факторы повы-
сили барьер для выхода на меж-
дународный рынок для малых 
компаний-разработчиков. И 
наша задача — поддержать ма-
лый бизнес и дать ему возмож-
ность сделать первые шаги в эк-
спорте».

Сейчас в России 140 тысяч 
компаний-разработчиков ПО, в 
них трудятся 850 тысяч инжене-
ров. Главными экспортными 
рынками для российских разра-
ботчиков являются США, Ав-
стрия, Швейцария, Южная Ев-
ропа. Растет интерес к россий-
ской ИТ-индустрии у стран — 
участниц БРИКС.

Эксперты считают, что инду-
стрия экспорта ПО России по-
прежнему имеет хороший по-
тенциал для роста в ближайшие 
несколько лет на уровне 15—20 
процентов. «Индустрия разра-
ботки софта является наиболее 
зрелой из всех технологических 
отраслей России, она готова кон-
курировать на мировом рынке, — 
рассказал генеральный дирек-
тор Российской венчурной ком-

пании Игорь Агамирзян. — Для 
дальнейшего продвижения на-
ших разработчиков в мире, ко-
нечно, нужна господдержка».

Чаще всего используются фи-
нансовые механизмы поддер-
жки: кредитные гарантии, софи-
нансирование проектов. Но на 
развитых рынках, напоминает 
эксперт, в ходу более изощрен-
ные инструменты, например, 
нефинансовое стимулирование, 
маркетинг, поддержка участия 
технологических компаний в 
выставках.

Правда, для того, чтобы за-
нять достойное место на миро-
вой арене, российской ИТ-инду-
стрии, прежде всего, придётся 
изменить представление мира о 
наших разработчиках.

«Вместе с государством нам 
нужно формировать достойный 
имидж российского ИТ-рынка. 
Чтобы все поняли: наши ИТ-спе-
циалисты — профессионалы вы-
сокого уровня», — отметил пре-
зидент отечественной группы 
компаний «АйТи» Тагир Яппа-
ров.

Юлия Воронина 

Т
олько представьте, автомо-
били двигаются на скоро-
стях до 300 км/ч, и они ни-

когда «не устанут» от путешест-
вия, даже после 10—12 часов по-
ездки. Выставка в Детройте пока-
зала, что автопроизводители де-
лают машины с каждым годом 
все «умнее». 

Новый беспилотник разраба-
тывает компания Ford, тестируя 
седаны FusionHybrid. В этом году 
машины должны выйти на доро-
ги общего пользования. Главным 
источником информации для них 
об окружающей дорожной обста-
новке стали LiDAR-сенсоры. 
Правда, они пока могут работать 
только при хорошей погоде, так 
как основаны на отражении све-
та. Трудности могут возникнуть, 
например, при сильном снегопа-
де, когда вокруг все становится 
белым и отражает свет. И пока не 
совсем понятно, как разработчи-
ки решат эту проблему.

Есть новинка и у концерна 
Volkswagen. Он подготовил про-
тотип электрического микроав-

тобуса, способного проезжать до 
500 километров на одной зарядке 
батареи. BMW показала систему 
AirTouch, позволяющую управ-
лять навигатором и системой раз-
влечений в машине без кнопок. 

Есть и летающие новинки. 
Бельгийская компания Fleye 
представила летающий дрон-шар, 
его пропеллер спрятан под пла-
стиковой сферой, чтобы умень-
шить риск травм и увечий. А в Ки-
тае разработали первое беспилот-
ное летающее «такси» для пере-

возки пассажиров. Этот «квадро-
коптер-такси» может перевозить 
одного пассажира весом до 100 
килограммов на высоте 300—500 
метров. Четыре винта позволяют 
набирать скорость до 100 км/час. 
Для 23 минут полета «такси» по-
требуется около двух часов заряд-
ки. Компания-разработчик Ehang 
заявила, что тестовые полеты с 
человеком на борту уже проводи-
лись, следующим шагом станет 
решение вопроса регистрации ле-
тательного аппарата.

Устройство должно поступить 
в продажу уже в этом году. Но по-
зволить себе его сможет не каж-
дый: стоимость воздушного «так-
си» составит 200—300 тысяч дол-
ларов.

Эксперты подтверждают, что 
идея непилотируемого автомоби-
ля намного более реальна, чем ка-
жется. «Несмотря на жалобы во-
дителей Tesla, рискнувших вос-
пользоваться функцией автопи-
лота, массового внедрения этой 
технологии осталось ждать не бо-
лее пяти лет. Уже сейчас автомо-
биль способен поддерживать ин-
тернет-соединение с сервисным 
центром производителя и от-
правлять телеметрические дан-
ные, — рассказал «Российской га-
зете» эксперт по зарядной инфра-
структуре для электромобилей 

компании Schneider Electric в 
России Денис Белый. — Идея бес-
пилотной камеры, которая следу-
ет за тобой сама, а также запуск 
беспилотных летающих грузо-
вичков мне кажется удачной, од-
нако беспилотные пассажирские 
маршрутки я считаю очень опа-
сными».

Препятствием для повсемест-
ного внедрения летающего «так-
си» может стать регистрация. На-
пример, в России в декабре прош-
лого года Государственная дума 
приняла закон, предусматриваю-
щий обязательную регистрацию 
беспилотных воздушных судов, за 
исключением беспилотников 
массой менее 0,25 килограмма. 
Это сделано для того, чтобы повы-
сить уровень безопасности в воз-
душном пространстве.

Квадрокоптеры скоро смогут перевозить людей.

ШУТЯ, БЛОГЕРЫ НЕПЛОХО 
ЗАРАБАТЫВАЮТ

ИЗБУШКА НА ПРОВОДЕ 

ЧТО МЫ ЛЮБИМ

Больше всего россияне любят игры: 14 процентов интернет-пользователей по-

купают их хотя бы раз в 3 месяца, по данным Synovate Comcon. 

На 2-м месте софт. «Сейчас россияне в среднем тратят на них каждые три меся-

ца более 1000 рублей. Покупатели контента готовы тратить на одну покупку игр 

560 рублей, и эта планка постоянно растет», — отметила директор по работе с 

клиентами Synovate Comcon Евгения Зыкова.

При этом многие разработчики игр сегодня работают по модели free-to-play — 

позволяют пользователям устанавливать игры без внесения денег. Они также 

предлагают дополнительные платные сервисы, которые делают процесс игры 

более комфортным. 

А вот к ресурсам, которые распространяют все последние новинки бесплатно, 

стоит относиться с опаской, там можно и вирус «поймать». Так что будьте бди-

тельны.
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Россиянам хочется держать дом под контролем и на расстоянии.
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К вопросу безопасности ребенка в Интернете родителям стоит  подходить 
крайне аккуратно.
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С ПИРАТАМИ НЕ ПЛАВАЕМ
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ДИСКУССИЯ Возможен ли 
Интернет без анонимок?

Охота 
на Невидимку

Елена Новоселова

В СЕТИ разгорается спор сторонников и противников 
Интернета без анонимных текстов. Об анонимках как яв-
лении общественной жизни и борьбе с ними в Интернете 
наш разговор с редактором сайта «ХХ2 век», публици-
стом Лексом Кравецким. 

— В недавней исторической памяти россиян анонимка — 
это неподписанный поклеп на соседа по коммунальной 
квартире. Подписи нет, но кто за письмом стоит, и без 
этого ясно. Возможно ли с такой же легкостью идентифи-
цировать анонимщика в Интернете? 
ЛЕКС КРАВЕЦКИЙ: Дело в том, что любое подтверждение лично-
сти строится на том, что есть какой-то орган, которому 
априори все доверяют. Это паспортный стол, гарантирую-
щий, что в руках у вас паспорт — документ, который невоз-
можно или очень трудно подделать. Интернет, где сотни ты-
сяч и даже миллионы сайтов, тоже подразумевает реги-
страцию. Потребовать от этих сайтов, чтобы они все прове-
ряли паспорт у тех, кто на них зарегистрировался, просто 
нереально. Ввести такие требования — это то же самое, что 
попытаться запретить сам Интернет. Но даже если какой-то 
пользователь на сайте пишет под своим зарегистрацион-
ным именем, это не дает никаких гарантий, что это правда 
тот самый человек. 

— Получается, разницы между откровенным анонимщи-
ком и зарегистрированным пользователем никакой?
ЛЕКС КРАВЕЦКИЙ: Единственное отличие, что зарегистраци-
онную запись, например, содержащую матерную брань, 
модератор сайта может заблокировать, а анонимного 
комментатора таким образом нельзя запретить. Можно 
л и ш ь  от к л ю ч и т ь 
комментарий от всех 
анонимщиков. 

— Вот ситуация: в 
блог приходят люди, 
какие-нибудь «коти-
ки», «козлики» или 
«енотики», и пишут 
разные гадости. 
Идентифицировать 
их под никами не-
возможно...
ЛЕКС КРАВЕЦКИЙ: На самом деле для борьбы с распоясавшими-
ся анонимщиками у авторов блогов есть довольно развет-
вленная система инструментов, и она позволяет избавить-
ся от хамских комментариев. Это вопрос правил конкрет-
ного сайта. Но невозможно потребовать от всех человече-
ских микросообществ, чтобы они общались на одном и том 
же языке. Сайты куртуазных маньеристов будут отличать-
ся от интернет-сообщества рыбаков, которые рассказыва-
ют матерные анекдоты на тему, кто, когда и какую рыбу 
поймал. 

— И все же, если удастся обустроить Интернет без «неви-
димок», это снизит накал страстей в соцсетях, дискуссии 
будут менее агрессивными?
ЛЕКС КРАВЕЦКИЙ: Не думаю. Если предположить, что сущест-
вует какая-то условная единица агрессивности споров, то 
я уверен, что ее величина ничуть не выросла с появлени-
ем Интернета и анонимных комментаторов. В свое время 
люди за косой взгляд убивали друг друга. Сейчас нравы 
смягчились. Интернет-перепалка даже с использованием 
самых тяжелых выражений — это своеобразный жанр раз-
влечения. Это такая психотерапия: поругались, похамили 
друг другу и вышли в реал уже освобожденными от агрес-
сии. По сравнению с тем, что было в XIX веке, когда 
сплошь и рядом, поспорив за обедом, дворяне выходили 
во двор и калечили или убивали друг друга, сейчас слу-
чаи, чтобы после острой дискуссии в Сети пойти и убить 
собеседника, бывают, но исключительно редко. Злость 
уходит в текст. Уровень агрессии снижается. Но это заслу-
га не только Интернета, в целом общество меняется. 

Я знаю людей, которые считаются закоренелыми про-
тивниками в сетевых боях, абсолютные антагонисты по 
политическим взглядам, а встречаются в реальной жиз-
ни, заказывают по кружке пива и мирно беседуют.

Крановщица Тамара
Мы уже привыкли, что 
за чьим-то подвигом, 
как Санчо Пансо за Дон 

Кихотом, ходит чье-то разгиль-
дяйство. Тамара говорит, что она 
не верит в простое людское, бы-
товое вроде брошенной сигаре-
ты. Искры указывают, что раз-
гильдяйство было скорее всего 
техническое. Каждые два часа ло-
мающийся лифт — это, конечно, 
не случайность. Строят мост 
множество организаций. Та, где 
работает Тамара, поставляет на 
стройку краны вместе с кранов-
щиком и только за них отвечает. 
Более тридцати лет прошло, как 
Вадим Абдрашитов снял фильм 
«Остановился поезд» о том, как 
конкретное разгильдяйство ста-
ло почвой для подвига ценой че-
ловеческой жизни. Но у нас так 
по-прежнему что-нибудь и оста-
навливается. Если не поезд, то 
лифт.

19 января, вечер
Рассказывает 
Тамара Пастухова:
—Когда на них посыпалась горя-

щая пластмассовая обшивка, они 
запаниковали и говорят: подводи к 
нам крюк крана, мы за него ухва-
тимся, а ты нас спустишь.

Я не видела их из башни крана, 
мы только по рации общались. Но 
знала, каково им. Настил снят, и 
они стоят на расходящихся от 
опоры в стороны металлических 
пластинах сантиметров 15 шири-
ной. Расстояние между пластина-
ми — полтора метра в центре, по 
краям еще больше, не перепрыг-
нешь. И у них только эти пласти-
ны под ногами и страховочные по-
яса. А сверху сыплется горящая об-
шивка, сначала пластмассовая, 
потом деревянная.

Я им говорю: ребята, я не подам 
вам кран. Спуск длится минут 5, 
вы не удержитесь на крюке. А сама 
думаю: надо решать, что делать.

Вспомнила, что внизу есть 
люлька для мусора: удобная, с высо-
кими бортами, они там вполне 
поместятся. Говорю на землю: го-
товьте люльку, спускаю кран. И 
вижу, что прямо его спускать опа-
сно. Начала обводить вокруг пило-
на, подальше от огня.

А люльки на земле не оказалось. 
Она стояла на площадке метров 30 
над землей. На эту площадку весь 
пролетающий мимо «альпини-
стов» горящий мусор как раз и па-
дал. Там начался пожар. Люльку не 
достать. Да и пытаться некогда.

Машинист крана — разве жен-
ская профессия? Во времена, ког-
да телеобои с утра до вечера де-
монстрируют нам модельных 
див, с достоинством Нефертити 
шествующих по подиуму, даже 
думать о таком неприлично. Жен-
щины-крановщицы — это из вре-
мен Паши Ангелиной. Тогда это 
был знак женской эмансипации, 
женщины способны к тяжелому 
труду и в этом равны мужчинам. 
Но это был лишь первый этап со-
ветского равенства, второй ока-
зался недостижимым. В тяжелый 
труд женщин впустили на рав-
ных, во власть, извините, нет, 
никто не помнит женщин в По-
литбюро. В конце ХХ века жен-
щин с кувалдами звали «апельси-
нами» за оранжевые куртки и жа-
лели как ошибку социальной 
стратификации.

Но Тамара со мной категори-
чески не соглашается. Крановщи-
ца — весьма женское занятие. Во-
первых, ты лично не таскаешь 
грузы. Тут важна точность попа-
дания, а вовсе не сила, нужно, 
чтобы груз не болтало. У Тамары 
почти не болтает.

Ну и страха высоты не должно 
быть. В Уфе, где она родилась, все 
высокие деревья были ее. Мама 
только и кричала: слезай! После 
школы она выучилась на швею, 
поработала года полтора, все у 
нее получалось, но очень не нра-
вилось. Уехала к дядьке в Днепро-
петровск, пришла на металлурги-
ческий завод, стала учиться на 
крановщицу и, как только подня-
лась на кран, поняла: мое. Време-
ни там наверху было много. Она и 
грузы краном носила, и, чтобы не 
бездельничать, читала. В частно-
сти, Герцена прочла. «Былое и 
думы», говорит, моя любимая 
книга.

На кране одно тяжело: много 
видишь ЧП. И бывает, что траги-
ческих. Но спасений видишь 
больше. Многотонные чугунные 
формы валятся, а, глядишь, люди 
откуда-то вылезают живые.

Тамара считает, что кранов-
щица лучше крановщика. Мужчи-
ны ЧП переносят, но нервы у них 
потом «пляшут». И когда в какой-
нибудь самый мирный день им 
снизу дадут не ту команду, «пра-
во» с «лево» перепутают — в при-
падке по рации бьются.

А женщина более стрессоу-
стойчива, уверена Тамара. И ког-
да ей бригада узбеков на стройке 
командует «направо», спокойно 
исполняет, а когда слышит «Стой! 
Ты куда? Я же сказал «направо», 
смеется: «Куда сказал, туда и 
подаю». Потом на земле говорит: 
пришей себе на рукава «правый», 
«левый». Но не обидным тоном. 

Сама в 90-е, когда рухнуло произ-
водство и крановщики стали ни-
кому не нужны, уехала работать в 
Грецию. Язык («а это сложный 
язык») начала учить только по 
приезде в Афины. И до последне-
го дня учила. Так что она хорошо 
понимает строителей-узбеков.

19 января, вечер
Рассказывает 
Тамара Пастухова:
— Что же делать,  думаю. 

Вспомнила, что внизу есть кон-
тейнер для мусора. Железный, за-
водского изготовления, но очень 
маленький, с мой кухонный стол. 
И борта у него очень низкие — сан-
тиметров 40.

Говорю вниз: цепляйте его. А он 
оказался аж под другим краном, 
метрах в трехстах. Побежали за 
ним. Слышу, цепляют и что-то 
мне говорят, задыхаясь.

Взяла я контейнер и понесла к 
ребятам, которых не вижу. Они 
мне командуют на международ-
ном языке всех крановщиков «май-
на-вира». Анекдот есть такой про 
ревнивую жену старого работяги: 
«Я к тебе на работу ходила и слы-
шала, как ты весь день звал «Маня, 
Вера». В общем, вслепую, по их ко-
мандам, я подвела контейнер так, 
что они в него забрались. И сказа-
ла: только не стойте на нем, сва-
литесь, надо как-то присесть. 
Они послушались, присели, ухва-
тились за тросы крана. 

Когда я их вывела из-за пилона, 
увидела, что все трое живы. Но 
кран есть кран, он все равно кача-
ется. А подо мной мост. И опу-
стить я их должна аккуратно, и 
попасть верно. Но, в общем, это все 
моя работа спускать и подни-
мать грузы. У меня там все время 
были маленькие пространства, 
откуда можно взять груз и куда 
положить, я приспособилась. Ми-
нуты три я их спускала.

Внизу они отцепили контейнер 
и сказали: «Спасибо. Кран свобод-
ный. Вира».

Она приехала из-под Донецка 
в Санкт-Петербург в 2004 году 
считай трудовым мигрантом-не-

легалом. К подруге, которая сни-
мала комнату у одинокого и не 
всегда трезвого владельца трех-
комнатной квартиры. Подруга 
Тамару в эту комнату тайком 
привела. С условием хозяину на 
глаза не попадаться и в туалет 
выходить, лишь когда он уходит в 
магазин. Так что свои первые 
шаги в Петербурге она делала 
украдкой. Потом дядя, дальний 
родственник, узнав, где она, на-
стоял, чтобы она переехала к ним 
хоть и в переполненное жилье, но 
все-таки чтобы жить не краду-
чись. 

Но едва она пришла в строи-
тельную организацию и села за 
кран, начальство сразу дало ей 
квартиру. Служебное, приспосо-
бленное жилье на техническом 
этаже, с потолками в два метра, но 
зато всегда теплое из-за близости 
коммуникаций и считай почти 
свое. Такие квартиры редко кому 
давали. Тем более в первые дни ра-
боты. «Вот и судите, какая я кра-
новщица». Это был жест расчета 
(такую нельзя терять) и благород-
ства (мастера надо ценить). Она 
больше 11 лет проработала в той 
организации. Построила пять до-
мов, из них три — от начала до кон-
ца. Уже была там как своя. Оцени-
ли-то ее сразу и жилье дали, но 
зарплату задерживали безбожно. 
«Раз как-то летом я получила за 
три месяца всего 13 тысяч». И по-
няла: все, надо жертвовать жи-
льем, искать что-то другое. Назы-
вать организацию, из которой 
ушла, не хочет. «Они мне еще 100 
тысяч должны. Отзовусь критиче-
ски, могут не отдать. А так — 

вдруг…» Среди крановщиков ра-
ботает свой неиспорченный теле-
фон, ей подсказали новое место. 
«Викинг кран технолоджи», где 
она работает несколько месяцев —  
фирма с хорошим порядком и 
опытом. «Знаменитый мост на 
остров Русский мы строили. И там 
такие краны работали — грузо-
подъемностью 150 тонн! И я бы 
на таком смогла. Крановщику без 
разницы, сколько у него тонн на 
крючке», — гордится Тамара. «Ви-
кинг…» для нее уже немножко 
«мы»… Потому что сделал ей ро-
скошный новогодний подарок. 

«Представляете, 30 декабря при-
ходит эсэмэска, что мне начисле-
на зарплата за декабрь. Никогда 
такого за 11 лет не было, чтобы в 
этот же месяц заплатили. Настоя-
щая рождественская сказка».

19 декабря, вечер
Рассказывает 
Тамара Пастухова:
— Ну вот они все внизу, а я навер-

ху. Развернулась от пожара, повер-
нула стрелу в сторону Васильев-
ского острова и стала оценивать 
ситуацию уже для себя.

Я совсем близко стояла от огня, 
меньше 3 метров. Кабина моя ме-
тров на 14 выше, но ствол-то кра-
на проходит рядом. Больше всего я 
боялась, что у меня кабель заго-
рится. Жар был сильный. И если бы 
это случилось…

Но не случилось, к счастью.
Спускаться по лестнице крана 

не решилась. Так было жарко.
Но паниковать тоже не нача-

ла. Все-таки парочка вариантов 
спасения у меня была. Первый — 
если огонь все-таки перебросится 
ко мне, намочить водой лицо и 
руки, защитить их и попробовать 
спуститься по лестнице. Второй — 
развернуть кран как можно даль-
ше от опоры и подняться на стре-
лу. Что вы так смотрите? Мы же 
лазим по стреле. Механизмы про-
веряем каждый день.

Кроме того, у меня был «термо-
метр». Кран мой был весь в инее. И 
я смотрела, как и где он растаял, и 
видела, насколько накалился кран. 
И поняла, что шанс пересидеть по-
жар у меня есть. 

Папа Тамары был капитаном, 
а мама шкипером. Как только на 
реках начинался судоходный се-
зон, они брали под мышку един-
ственное дитя и уплывали. Папа 
впереди, капитаном буксира, 
ведущего караван барж, мама с 
Тамарой на одной из них. У нее 
в памяти остались невероят-
ные сцены из тех путешествий. 
Крутой берег реки справа, и 
под ним медведица с медве-
жатами купается. А потом 
опять высокий берег, камень, 
нависший над водой, такой 
огромный, что упади, пере-
городит реку, а наверху не-
подвижные архары — гор-
ные козлы. Мама всю жизнь 
спорила с ней: не можешь 
ты этого помнить, тебе два 
года тогда было.

Воду она любит до сих 
пор. И Петербург за то, 
что стоит на воде. А еще 
за климат. Прекрасный 
климат, говорит. А уви-
дев мои вытаращенные 
глаза, добавляет: я же с 
Урала, у нас зимой мо-
роз 40—45, и ничего, 
все идут на работу. А в 

Днепропетровске, где 
она работала, или под Донец-
ком, где жила, жара летом была 

мучительная. А в Петербурге 
климат и зимой и летом мягкий. 
И леса. Ее первая квартира была 
в Парголово, это окраина с за-
брошенными, покосившимися 
дачками и лесом с грибами и яго-
дами. 

О Москве она говорит «город, 
как все города». А Петербург, это 
ж видно, «построен с таким пони-
манием и умением, так проду-
манно». Когда к ней приезжали в 
гости дети и внуки, она обяза-
тельно везла их в центр. Для вну-
ка Толика, сына дочки Аллы, при-
думала специальный маршрут. 
Из-за угла сразу вывела к Спасу-
на-Крови. И он остолбенел, рот 
раскрыл и только звук «а» издает. 
Тамара пожалела, что без фото-
аппарата была.

Вечер 19 января
Рассказывает 
Тамара Пастухова:
— Пластмассовая обшивка уже 

сгорела, и начали гореть доски. 
Дыма такого дикого, ядовитого от 
них уже не было.  И мне с земли ма-
ску на кране подали. И когда я уже 
поняла, что пожар догорает, ре-
шила, что буду спускаться. С ребя-
тами я все время поддерживала 
связь по рации. И вот я спускаюсь, а 
ко мне навстречу подымается эм-
чээсник. Ему уже две секции до 
меня осталось. Не надо, говорю, не 
подымайся, я спущусь. Когда спус-
тилась, он мне сразу каску дал, по-
тому что головешки сверху все-та-
ки летели. Что там только не ле-
тело. У меня на кране — я только с 
ночной смены пришла — до сих пор 
валяются и доски недогоревшие, и 
обшивка.

И вот спустились мы на землю, 
вышли на площадку. А там людей 
человек 50, не считая эмчээсников. 
И все меня целуют и обнимают. 
Целуют и обнимают.

У Тамары четверо детей. Аллу 
— дочку погибшей маминой 
младшей сестры, она забрала у 
пьющего отца и удочерила, ког-
да той было два года. Потом у 
нее родились две девочки Света 
и Марина. Умер первый муж, 
вышла замуж второй раз, и сын 
мужа, живший с его бывшей же-
ной, взял и перешел к ним в се-
мью. Второй муж тоже рано 
умер, оставив ее с четырьмя 
детьми. Одна из дочерей (тоже 
крановщица) с зятем (тоже кра-
новщиком) и внуком (учится на 
крановщика) теперь живет с ма-
терью в снимаемой ею одноком-
натной квартире.

Тамара жила в Уфе, Днепро-
петровске, опять в Уфе, а потом 
старенькие родители мужа уго-
ворили их переехать к ним под 
Донецк, в Красногоровку, и 
жить в их доме. Они переехали, 
достроили дом, провели в него 
все удобства. Из Красногоровки 
она уехала на заработки в Пи-
тер. Сначала туда-сюда мота-
лась каждые три месяца, чтобы 
пенсию получать и разрешение 
на въезд-выезд обновлять, а по-
том уже «легализовалась», по-
лучила в Петербурге официаль-
ное разрешение на работу. Когда 
на востоке Украины началась 
война, она поспешила туда в 
очередной раз. Утрясая какие-то 
дела и оформляя бумаги, зашла 
в переполненный автобус. Оч-
нулась в больнице. Дает мне по-
щупать осколок под ладонью ле-
вой руки и показывает криво 
сросшееся запястье.

Испугаться не успела — удари-
лась головой обо что-то и отклю-
чилась. В больнице узнала, что 
это был снаряд, и в автобусе 
были погибшие.

Как-то так получается, что 
она всегда не успевает испугать-
ся. И тогда не успела. 

Испугалась, когда из Красно-
горовки к ней в Петербург прие-
хала дочь с внуком.

А вослед зять. Оставшийся по-
началу дома, чтобы собрать и вы-
везти все необходимое, он одна-
жды ночью не выдержал страшно-

го обстрела и, ничего не взяв, сел 
на машину и уехал. С великим тру-
дом, тыкаясь по закоулкам, по 
маршруту, подсказанному торгов-
цами, выбрался на украинскую 
сторону. Его остановили люди с ав-
томатами и велели отдать машину. 
Он успел тихонько закинуть под 
сиденье ключ и воткнуть в зажига-
ние ключ с кодировкой. Машина 
не завелась, «воины» устали в ней 
ковыряться и пошли отбирать ма-
шину у следующего водителя. А 
Тамарин зять успел уехать. Ку-
пленная с ее помощью машина («Я 
в две смены работала, неплохо тут 
зарабатывала и детям все время 
помогала») — все, что у них оста-
лось от целой жизни. А были дом, 
дача, сад, 50 яблонь, абрикосы, ви-
ноградник, пасека. Не осталось 
даже детских фотографий. Зять по 
скайпу разговаривал со знако-
мым: «Как там дом?». Тот вздох-
нул и сказал: «Огород твой весь 
снарядами вспахан, а про дом про-
молчу». 

Тамара всегда хорошо выгля-
дит, когда-то давно, попав в чере-
ду болезней, увлеклась нетради-
ционной медициной, бегала, об-
ливалась, закалялась и здоровье 
поправила, и моложавость со-
хранила. Но с комплиментами 
уже не соглашается. Да, брови и 
губы подкрашены, и цвет лица 
здоровый, но история с потерей 
дома и прошлой жизни ее подко-
сила. Ни одно ЧП на кране так не 
подкашивало.

22 января, полдень 
По дороге к станции метро 
«Проспект Просвещения».
Рассказывает 
Тамара Пастухова:
— Если судить мои поступки 

строго по правилам, то меня, мо-
жет быть, наказывать надо, а не 
награждать. Как-то мы строили 
дом, и ребята устанавливали пли-
ту, она длинная, но в основании 
очень узкая. И один прикручивал ее, 
выравнивая, а другой, не заметив 
его, полез на нее. И плита стала на-
креняться и падать. А я сверху 
вижу, что если она упадет, то до-
станет до следующей стены. И от-
бегать им некуда, раздавит их. 
Тот, кто виноват, подскочил и 
плечом ее подпирает. Представля-
ете, тонну — плечом.

А я блок несу на крючке. Повора-
чиваю кран, заношу над ними и 
бросаю его. Блок валится — грохот, 
пыль — но падающая стена оста-
навливается. И они, обалдевшие, 
стоят.

Ну ни по каким правилам этого 
делать нельзя — ущерб нанесешь, 
стену повредишь. Я просто реши-
ла, что НАДО СДЕЛАТЬ ТАК.

Когда у тебя чрезвычайная си-
туация, то время не то чтобы за-
медляется, оно почти останавли-
вается. И у тебя «там» много вре-
мени. Столько, что можно СПО-
КОЙНО принять решение. Потом, 
когда все заканчивается, оглядыва-
ешься и понимаешь, что это дли-
лось одно мгновение.

А ведь ее могли выслать из Пи-
тера как нелегальную трудовую 
мигрантку. И никто бы в «Фей-
сбуке» этого не заметил и к элите, 
даже трудовой, ее не отнес. В со-
цсетях другие герои и властители 
дум. На телеэкранах статисты ру-
коплещут сиюминутным «зве-
здам». 

 Аплодисменты Тамаре Пет-
ровне — настоящие. И человек она 
— стОящий и настоящий. Именно 
такие люди каждый день обустра-
ивают нашу страну Россию.

«Потрясающая она тетка», — 
сказала эмчээснику Игорю Улу-
бикову. «Не то слово», — отозвал-
ся он. «Хороша у тебя бабушка!» 
— заметила внуку, вернувшемуся 
за забытыми ключами. «Не спо-
рю», — улыбнулся он. Ну и весь 
мой прожженный брат-журна-
лист пришел к ней с не попадае-
мыми ни в какой кадр цветами. 
Видела в прохладной съемной 
квартире с чужой мебелью эти 
букеты.

Этот рисунок в блокноте автора статьи сделала Тамара Пастухова, объя-
сняя картину пожара.

Акцент

 Вспомнила, что внизу есть 
контейнер для мусора. Очень 
маленький, с  кухонный стол. 
Говорю: ищите его!

Это такая психоте-
рапия: похамили 
друг другу 
и вышли в реал 
уже без агрессии 
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СКАНДАЛ Пьер Ришар 
не едет в Крым

Укол трезубцем

Знаменитый французский актер Пьер Ришар отказался от 
поездки в Крым, где 10 и 11 февраля планировались его 
выступления со спектаклем «Пьер Ричард III», в связи с дав-
лением и угрозами со стороны Украины, сообщили РИА 
«Новости» организаторы гастролей артиста в России. «Пока 
можно сказать, что в сложившейся политической и экономи-
ческой ситуации посетить солнечный Крым не представляет-
ся возможным. Связано это прежде всего с жестким и агрес-
сивным натиском со стороны Украины. Даже с угрозами 
жизни и здоровью», — заявили они.

Игорь Дашков
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ТЕННИС В четвертьфинале Australian Open Шарапова попробует с 19-й попытки 
обыграть Серену Уильямс

Маше совсем не страшно
Анна Козина

Ч
етвертьфинал Открытого 
чемпионата Австралии 
между пятой ракеткой 

мира россиянкой Марией Шара-
повой и лидером рейтинга WTA 
американкой Сереной Уильямс… 
После жеребьевки для многих 
главная интрига первого в сезоне 
«Большого шлема» заключалась 
именно в том, пройдет ли этот 
матч и сможет ли Мария наконец 
обыграть Серену.

Что ж, встреча действительно 
состоится. Хотя на пути к Шара-
повой от ракетки Уильямс-млад-
шей «пострадали» и другие рос-
сийские теннисистки. В третьем 
раунде это была Дарья Касаткина 
(6:1, 6:1), а в четвертом Маргари-
та Гаспарян (6:2, 6:1). 

В четвертьфинал Мария Ша-
рапова вышла не так быстро. 
Встреча со швейцаркой Белин-
дой Бенчич продолжалась 2 часа 
5 минут, но закончилась в двух 
сетах — 7:5, 7:5. Причем Маша 
установила личный рекорд, вы-
полнив 21 подачу навылет. Учи-
тывая травму локтя и операцию, 
не чисто формальный для Шара-
повой показатель. 

Ну а теперь к главной стати-
стике предстоящего поединка 
Уи л ь я м с  —  Ш а р а п о в а .  Н а 
Australian Open теннисистки бу-
дут играть друг с другом в 21-й 
раз. И счет личных встреч 18-2 в 
пользу Серены. Шарапова обыг-
рывала Уильямс в далеком 2004 
году — сначала в финале Уимблдо-
на, а потом в финале итогового 
чемпионата года. Кто-то говорит, 
что Шарапова должна провести 
матч жизни, чтобы победить спу-
стя столько лет и безуспешных 
попыток. Но сейчас явно не тот 

самый момент. Кто-то ждет сен-
сации, вспоминая итальянку Ро-
берту Винчи, которая в финале 
US Open оставила Серену без ка-
лендарного «Большого шлема». 

Специалисты называют этот 
матч досрочным финалом.

Сами же девушки утвержда-
ют, ну или делают вид, что не при-
дают этому противостоянию та-
кого значения, как болельщики. 
Американка выразила свою неза-
интересованность так. «Понятия 
не имела, что с Шараповой встре-
чаюсь уже в следующем раунде», 
— заявила она после победы над 
Гаспарян.

— Сейчас я уверена в своей 
игре вне зависимости от сопер-
ницы, — приводит слова Серены 
Уильямс официальный сайт тур-
нира. — Если уж говорить о моей 
победной серии в матчах с Мари-
ей, то тот, кто выигрывает, скорее 
испытывает давление, потому 
что на нем лежит груз ожиданий. 

А тот, кто проигрывает, может ду-
мать, что ему терять нечего. Од-
нако на данном этапе карьеры я 
расцениваю каждый турнир как 
бонус, поэтому мне тоже дейст-
вительно нечего терять. И это 
очень интересная ситуация.

Шарапова тоже старается из-
лучать спокойствие, сосредото-
ченность и уверенность. 

— Абсолютно не думаю об этой 
серии поражений. Но, безусловно, 
я всегда пытаюсь улучшить свою 
игру. Я дошла до четвертьфинала 
турнира «Большого шлема». И нет 
никаких причин, по которым я не 
должна стремиться прибавить. 
Просто сделать это будет слож-
нее, особенно против Серены.

Как бы все ни сложилось в 
день четвертьфинала во вторник, 
пока по итогам первой недели 
Australian Open россияне одни из 
лидеров по количеству участни-
ков, оставшихся в одиночных 
сетках турнира. Помимо Марии 
Шараповой это Екатерина Мака-
рова и дебютант второй недели 
«Большого шлема» Андрей Куз-
нецов, которые сыграют в чет-
вертом круге сегодня.

Антирекорд от Джоковича
Накануне пристальное внима-

ние было приковано еще к одному 
матчу: между первой ракеткой 
мира, фаворитом турнира сербом 
Новаком Джоковичем и францу-
зом Жилем Симоном. Причем Си-
мон сам подогрел интерес к этой 
встрече. 

— Игроки устали от постоян-
ных побед Новака, это становит-
ся скучным. Ну и для каждого по-
стоянные проигрыши ему слегка 
унизительны, — заявил Симон пе-
ред матчем. — Дело не в том, что 
Новак заносчив или высокоме-
рен, совсем нет! Но в завтрашнем 
матче очень многие, почти вся 
раздевалка тура, будут болеть за 
меня.

Несмотря на то что это была 
игра на публику, на корте Симон 
совсем не шутил. Поединок про-
должался 4 часа 32 минуты, но за-
вершился все-таки в пользу Джо-
ковича — 6:3, 6:7 (1:7), 6:4, 4:6, 
6:2, 6:3. Однако серб допустил 
100 невынужденных ошибок, 
установив собственный антире-
корд по этому показателю за всю 
карьеру.

ШОРТ-ТРЕК Елистратов стал
победителем домашнего
чемпионата Европы

На вершине 
«Айсберга»

Илья Трисвятский

УФИМЕЦ Семен Елистратов выиграл главную награду 
чемпионата Европы, прошедшего на сочинском олим-
пийском катке «Айсберг». Россиянин добился победы в 
многоборье по сумме выступления на дистанциях 500, 
1000, 1500 и 3000 метров. Малое «золото» у Семена на 
«полуторке» и тысяче. 

Это уже третье абсолютное первенство россиян на 
чемпионатах Европы, которые проводятся с 1997 года. 
Татьяна Бородулина 11 лет назад выиграла в Турине, а 
в 2014-м в немецком Дрездене успех праздновал Вик-
тор Ан. Елистратов тогда стал вторым, в следующем се-
зоне он завоевал «бронзу» и вот теперь наконец-то 
поднялся на верхнюю ступень пьедестала.

За победу на ка-
ждой дистанции в за-
чет многоборья на-
числяется 34 очка, 
за второе место — 21, 
за третье — 13, и так 
далее вплоть до вось-
мой позиции. Поэто-
му падение или ди-
сква лификация в 
предварительных за-
бегах чреваты пол-
ной потерей шансов 
на медаль в много-
борье.

В отсутствии залечивающего травмы шестикратного 
олимпийского чемпиона Виктора Ана роль лидера нашей 
сборной перешла к Елистратову. Еще до начала соревно-
ваний в Сочи было очевидно, что главным соперником 
Семена в борьбе за первенство будет чемпион Евро-
пы-2015 голландец Шинки Кнегт. В первом субботнем фи-
нале (1500 м) их дуэли не суждено было случиться, по-
скольку голландец сумел отобраться лишь в финал «В». 
Елистратов же уверенно взял малое «золото», на 0,4 се-
кунды опередив серебряного призера венгра китайского 
происхождения Шандора Лю Шаолиня.

Спустя два часа Кнегт все же подтвердил свой класс, 
выиграв решающий забег на пятисотке и оставив Елис-
тратова чуть позади. «Бронза» у Дмитрия Мигунова. Гол-
ландец в общем зачете вышел на второе место, уступая 
Елистратову ровно 20 баллов.

Вчера ключевым стало соперничество на тысяче. 
Кнегт в полуфинальном забеге нарушил правило в кон-
тактной борьбе с двумя венграми, упал и был дисквали-
фицирован. Елистратов после победы в финале на этой 
дистанции стал абсолютным чемпионом континента до-
срочно. В итоговом протоколе многоборья на второй 
строчке Шаолинь, третье место занял француз Венсан 
Жанн. У девушек титул достался британке Элизе Кристи.

Под занавес чемпионата наша женская сборная выиг-
рала «серебро» в эстафете, мужчины финишировали чет-
вертыми. В обоих случаях победила Голландия.

БАСКЕТБОЛ

Россия узнала 
соперников
в отборе
на Евро-2017

ШВЕД ПРОТИВ 
ШВЕДОВ

Илья Трисвятский

НАША мужская национальная 
команда в квалификационном 
турнире к чемпионату Евро-
пы-2017 сыграет со Швецией и 
Боснией в группе С. Это стало 
известно после жеребьевки от-
борочного цикла, проведенной в 
штаб-квартире континентально-
го отделения Международной 
федерации баскетбола (ФИБА-
Европа) в Мюнхене.

Матчи пройдут с 31 августа 
по 17 сентября 2016 года. Всего 
образовано шесть групп по 4 ко-
манды и еще одна — с тремя 
участниками, куда и попала 
сборная России. На Евро-2017 
попадут победители групп и че-
тыре команды со вторых мест, 
имеющие лучшие дополнитель-
ные показатели. При их подсче-
те результаты встреч с аутсайде-
рами четверок будут отбрасы-
ваться. 

Напомним, что предвари-
тельный этап Евро-2017 пройдет 
в Стамбуле (Турция), Хельсинки 
(Финляндия), Тель-Авиве (Изра-
иль) и Клуж-Напоке (Румыния). 
Плей-офф состоится в Стамбуле. 
Сборные стран-организаторов 
освобождены от квалификации, 
напрямую на турнир также по-
пали девять сильнейших участ-
ников Евро-2015 — Испания, 
Литва, Франция, Сербия, Гре-
ция, Италия, Чехия, Латвия и 
Хорватия.

Уже известно расписание 
матчей нашей сборной, которую 
на прошлой неделе решением ис-
полкома Российской федерации 
баскетбола (РФБ) возглавил но-
вый наставник Сергей Базаре-
вич. 31 августа. Россия — Босния. 
7 сентября. Швеция — Россия. 10 
сентября. Босния — Россия. 17 
сентября. Россия — Швеция.

Группа непростая. Швеция 
хоть и не относится к континен-
тальным грандам, но уже два-
жды обыгрывала нашу сборную 
в финальных турнирах чемпио-
натов Европы. В 1993-м — со сче-
том 100:92 в овертайме, а в 
2013-м скандинавы и вовсе учи-
нили разгром — 81:62. С Боснией 
последний раз довелось встре-
титься под занавес группового 
этапа Евро-2015, когда обе ко-
манды уже потеряли шансы на 
выход в плей-офф. Наши баскет-
болисты взяли верх — 81:61. 
Кстати, последние два чемпио-
ната боснийцы успешно преодо-
левали отборочные раунды.

— В составе Боснии есть без-
условный лидер, — считает пре-
зидент РФБ Андрей Кириленко. — 
Это мой бывший партнер по клу-
бу НБА «Бруклин» Мирза Теле-
тович, который сейчас играет за 
«Финикс». Мощный форвард с 
отличным трехочковым бро-
ском. Швеция — более ровная ко-
манда. Но и у нее есть игрок из 
НБА — Йонас Жеребко. Теперь 
нас ждет интересное соперниче-
ство: лидер «Химок» Алексей 
Швед против шведов. Жаль, что 
нет четвертого участника: наши 
болельщики не смогут лишний 
раз увидеть игру своей сборной.

В отсутствие Виктора Ана Семен Елистратов блестяще 
справился с новой для него ролью лидера сборной России.  

Биатлон  Российская сборная провела лучший этап Кубка мира

Золотая Антерсельва
Илья Зубко 

Ш
естой по счету 
э т а п  К у б к а 
мира по биат-
лону, прошед-
ший в итальян-

ской Антерсельве, подарил рос-
сийским болельщикам уйму по-
ложительных эмоций. Абсо-
лютно во всех гонках наши 
спортсмены стояли на пьеде-
стале почета, выиграв четыре 
старта из шести и показав луч-
шее выступление в сезоне.

Этот этап в принципе осо-
бенный, ведь соревноваться 
спортсменам приходится в го-
рах. Местная «Зюдтироль Аре-
на» расположена на высоте по-
рядка 1600 метров над уровнем 
моря. Тут даже дышится иначе, 
поэтому сенсации более веро-
ятны. И уже на спринте прият-
но удивили российские биатло-
нисты.

Ольга Подчуфарова впервые 
в карьере взяла «золото» в ин-
дивидуальной гонке на Кубке 
мира. Более того, третьей фини-
шировала Екатерина Юрлова, 
которая в этом сезоне выше 14-
го места раньше не поднима-
лась. У мужчин нашелся свой 
герой. Максим Цветков опять-
таки впервые в карьере поднял-
ся на подиум индивидуальной 
гонки .  Его  второе  место  в 
спринте при идеальной стрель-
бе стало для россиян своео-
бразной компенсацией за отно-
сительную неудачу Антона Ши-
пулина. Лидер нашей мужской 
сборной промахнулся на вто-
ром рубеже и пришел к финишу 
пятым.

Дальше — больше. В гонке 
преследования Антон отрабо-
тал бесподобно. И даже две 
осечки на стрельбе не помеша-
ли ему выиграть — скорость 
Шипулин развил просто фанта-
стическую, и преследовавший 
его немец Симон Шемпп был 
вынужден капитулировать. По-
сле финиша лучший биатло-
нист сборной Германии при-
знал, что против такого Шипу-
лина шансов у него просто не 
было. Сам Антон, комментируя 
этот успех, назвал две главные 
причины — отличную работу 
сервис-бригады, подготовив-
шей лыжи, и собственную фи-
зическую форму. Последние ре-
зультаты Шипулина действи-
тельно говорят о том, что наш 
биатлонист близок к оптималь-
ным кондициям. Если первый 
январский этап Антон, по сути, 
провалил, то следующий старт 
в Рупольдинге был куда лучше. 
Здесь уже был подиум по ито-
гам индивидуальной гонки. 

Ну а триумф в Антерсельве 
помог Шипулину подняться в 
тройку сильнейших в общем за-

чете Кубка мира. Россиянин опе-
редил норвежца Свендсена и 
приблизился к Тарьей Бе, у кото-
рого 550 очков против 514 у Ан-
тона. Как знать, быть может, 
если Шипулин продолжит в том 
же духе на американских эта-
пах, то и в борьбу за Большой 
хрустальный глобус вернется 
интрига. Лидер общего зачета 
француз Мартен Фуркад в 
спринтерской гонке в Антер-
сельве показал худший резуль-
тат сезона — 28-е место при трех 
промахах. Впрочем, уже в па-
сьюте он наверстал, поднявшись 
на четвертую позицию при иде-
альной стрельбе. Так что гово-
рить о спаде француза, кажется, 
преждевременно. А его отрыв от 
конкурентов по-прежнему ог-
ромный — у Мартена сейчас 711 
очков в зачете Кубка мира.

Женская гонка преследова-
ния тоже завершилась триум-
фом российской спортсменки. 
На этот раз «золото» досталось 
Екатерине Юрловой, которая 
после промаха на первом рубе-
же отработала всю дистанцию 
идеально. Для Кати это первая 
большая победа после сенсаци-
онного триумфа на прошлом 
чемпионате мира. После фини-
ша она честно призналась, что 
не думала о том, сможет ли во 
второй гонке подряд оказаться 
на подиуме, а просто старалась 
«хорошо сделать свою работу». 
Компанию Юрловой вполне мо-
гла составить и Ольга Подчуфа-
рова, стартовавшая первой и 
чисто отстрелявшаяся на трех 
рубежах. Но сразу три промаха 
на последней стрельбе отброси-
ли ее на восьмое место. Как та-
кое получилось, не смогла объ-
яснить даже сама спортсменка.

Примечательно, что три по-
беды в первых четырех гонках 
тренерский штаб нашей сбор-
ной воспринял предельно спо-
койно и без лишнего восторга. 
И в комментариях наставников 
постоянно звучало: «Ничего 
сверхъестественного не прои-
зошло», «Нам есть над чем ра-
ботать» и так далее. Это дейст-
вительно так, ведь главный 
старт, по которому и будут в ко-
нечном счете оценивать работу 
сборной, состоится в марте, 

когда в Норвегии пройдет чем-
пионат мира. И задача тренер-
ского штаба — вывести спор-
тсменов на пик формы именно 
к этому моменту.

Что, впрочем, не мешает нам 
радоваться текущим результа-
там. Ведь и вчера российская 
сборная не осталась без подиу-
ма. В женской эстафете Екате-
рина Шумилова и Анастасия 
Загоруйко смогли не проиграть 
соперницам много, а Юрлова и 
Подчуфарова добежали в итоге 
до «бронзы». Получилось не без 
нервотрепки — Ольгу на послед-
них метрах едва не настигла 
итальянка Доротея Вирер. Но 
все-таки Подчуфарова пересе-
кла финишную черту на шесть 
десятых секунды раньше. Выиг-
рали здесь француженки, вто-
рое место у сборной Чехии.

Ну а заканчивала программу 
Антерсельвы эстафета у муж-

чин. У французов эту гонку 
пропускал Мартен Фуркад, а 
норвежцы в последний момент 
заменили на последнем этапе 
приболевшего Тарьей Бе на 
куда менее опытного Эрленда 
Бьонтегорда. Это сыграло на 
руку нашей сборной, за кото-
рую бежали Максим Цветков, 
Евгений Гараничев, Дмитрий 
Малышко и Антон Шипулин. 
«Золото» было разыграно на 
самом финише, когда Шипулин 
в который уже раз сошелся с 
немцем Шемппом. И снова его 
обыграл тактически, принеся 
нашей команде четвертое на 
этом этапе «золото». Следую-
щие биатлонные старты прой-
дут уже в Северной Америке.

Шарапова старается не думать 
о серии поражений от Серены.

Акцент

 Ольга Подчуфарова 
впервые в карьере выиграла 
индивидуальную гонку, 
а Антон Шипулин теперь 
третий в Кубке мира

Все новости с корта 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5630

До своего триумфа 
в Сочи Елистратов 
трижды становился 
призером европей-
ских чемпионатов 
в многоборье

Защитник «Химок» Алексей Швед 
готов вернуться в сборную страны 
после трехлетнего перерыва.

Екатерина Юрлова поднималась на подиум на всех гонках итальянского этапа Кубка мира.

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции» ООО «Сибпромсервис» извещает о проведении общественных 
обсуждений намечаемой деятельности: Проект технической доку-
ментации на новую технологию «Производство и применение смесей 
грунтошламовых для рекультивации нарушенных земель» (в связи с 
внесением изменений в документацию, получившую положительное 
заключение государственной экологической экспертизы).

Цели намечаемой деятельности: переработка буровых шламов, 
производство и применение смесей грунтошламовых для рекульти-
вации нарушенных земель.

Заказчиком деятельности является ООО «Сибпромсервис», орга-
низация-исполнитель — ЗАО «СибНИПИРП».

Месторасположение намечаемой деятельности: газовые и нефтя-
ные месторождения Западной Сибири.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Сибпромсервис», 628616, 
Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский ав-
тономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Авиаторов, 9 А.

Орган, организующий общественные обсуждения: Управление 
экологии и природопользования администрации Нижневартовского 
района совместно с ЗАО «СибНИПИРП».

Форма проведения общественного обсуждения: общественные 
слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с общей пояснительной проектной запиской и ма-

териалами оценки воздействия на окружающую среду можно по ад-
ресу:

1. ЗАО «СибНИПИРП» г. Нижневартовск, западный промыш-
ленный узел, панель № 17, ул. Мира 5/П, каб. 203; 412 (с 09.00 
до 17.00), тел. 8 (3466) 29-67-06.

2. Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района, г. Нижневартовск, ул. Таежная д. 19 
каб. 102 тел. 8 (3466) 49-48-27. 

Общественные обсуждения состоятся 26 февраля 2016 года в 
14.30 по адресу: Нижневартовский район, пгт. Излучинск, ул. Набе-
режная, д. 13Б, РМАУ «МКДК» Арлекино».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневартовск, 
западный промышленный узел, панель №17, ул. Мира, 5/П, (с 09.00 
до 18.00), тел. 8 (3466) 29-66-66; 29-67-06.

Ответственные организаторы:
От заявителя и разработчика проекта: Начальник отдела ОВОС и 

ЭМ ЗАО «СибНИПИРП» ОВЕЧКИН Федор Юрьевич, тел. 8 (3466) 
29-67-23 (123).

От администрации Нижневартовского района: главный специа-
лист отдела экологической безопасности Управления экологии и 
природопользования администрации Нижневартовского района 
САФОНОВ Илья Сергеевич, т. 8 (3466) 49-48-13. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
 Бывший главный тренер нашей 
сборной Дэвид Блатт, который 
привел команду к победе на Евро-
баскете-2007 и «бронзе» Олимпи-
ады-2012, уволен с поста настав-
ника клуба НБА «Кливленд». В его 
составе выступают россияне Ти-
мофей Мозгов и Александр Каун. 
Блатт принял «Кавальерс» перед 
началом прошлого сезона и добил-
ся выхода в финал плей-офф. В 
нынешнем чемпионате «Клив-
ленд» тоже выступает успешно, 
лидируя в Восточной конферен-
ции. Странное увольнение Блат-
та связано с недовольством ме-
тодами его работы главной зве-
зды «Кавальерс» Леброна Джейм-
са, имеющего влияние на руковод-
ство клуба.

ЦИФРА 

12 
ЛЕТ
Мария Шарапова не может выиг-
рать у Серены Уильямс. Счет лич-
ных встреч 2-18
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Полузащитник 
«Локомотива» Касаев 
верит в успех команды 
в Лиге Европы

Алан атакует

Артур Нанян

МОСКОВСКИЙ «Локомотив» первым из российских 
клубов проведет официальный матч в этом году. В рамках 
1/16 финала Лиги Европы «красно-зеленые» сыграют 16 
февраля в Стамбуле против «Фенербахче». 

Накануне команда Игоря Черевченко завершила пер-
вый зимний сбор в ОАЭ. Чего ждать от «Локомотива» в 
чемпионате России и еврокубках, в эксклюзивном ин-
тервью «РГ» рассказал полузащитник Алан Касаев. 

Алан, наверное, первый сбор в новом году — всегда самый 
тяжелый?
АЛАН КАСАЕВ: Конечно. Тем более что в феврале мы уже игра-
ем в Лиге Европы, времени на раскачку нет. Нам сейчас 
очень тяжело, потому что тренеры дают большие нагрузки, 
много беговой работы. Но мы профессионалы и привыкли 
ко всему. Все же не первый день в футболе.

Во время отпуска занимались индивидуально?
АЛАН КАСАЕВ: Естественно. У нас так принято, что у каждого 
существует своя программа подготовки. Когда была воз-
можность, я бегал, делал упражнения с мячом. Хотя, как и 
положено, в отпуске большую часть времени все-таки про-
водил с женой и детьми. 

Лишний вес во время отдыха не набрали?
АЛАН КАСАЕВ: Есть нем-
ного (смеется). Три 
килограмма. Но это 
не катастрофа, на то 
мы и пашем на сбо-
рах,  чтобы «сжи-
гать» их. Уверен, ни 
один футболист по-
сле праздников не 
может про себя ска-
зать, что он в идеаль-
ной форме. Во время 
отпуска можно по-
зволить себе чуть лишнего, хотя и перебарщивать не сто-
ит. Тем более что у нас за каждый лишний килограмм 
штрафуют на 100 евро.

Чем занимаетесь в свободное время на сборах?
АЛАН КАСАЕВ: Кто-то «рубится» в компьютерные игры, кто-то 
просто читает новости в Интернете. Я чаще всего просто 
лежу в номере и смотрю какие-то фильмы. После двух тре-
нировок в день сил на что-то другое не остается, но нам не 
на что жаловаться. Мы впервые за столько лет вышли в 
плей-офф еврокубков. Сейчас все мысли о «Фенербахче».

 «Локомотиву» не повезло со жребием?
АЛАН КАСАЕВ: Я не очень-то хотел попасть на турецкую ко-
манду, но дело здесь не в политике. Наоборот, мне бы хоте-
лось, чтобы зрители увидели праздник. Просто нам было 
неприятно, когда перед матчем с «Бешикташем» в прош-
лом году в Стамбуле был ранен наш болельщик. Это спорт, 
а не разборки фанатских группировок. Наши болельщики 
так не относятся к своим соперникам. 

На что может рассчитывать «Локо» в Лиге Европы?
АЛАН КАСАЕВ: Тяжело загадывать. «Фенербахче» — сильная 
команда, у них такие люди в составе, как ван Перси и Нани. 
Мы не обязаны проходить дальше, но сделаем для этого 
все возможное. Верю, что нам по силам добиться многого 
в Лиге Европы, хотя уровень здесь очень высокий. Посмо-
трите, какие команды в плей-офф — «Манчестер Юнай-
тед», «Тоттенхэм», «Ливерпуль». 

Могли успешнее выступить в первой части сезона?
АЛАН КАСАЕВ: Недобрали очков в чемпионате. Особенно за-
помнились домашние поражения от «Ростова» и «Анжи». 
Не будь их, могли бы и на второе место подняться. С дру-
гой стороны, все теряли очки, не только «Локомотив». 
«Зенит» сколько матчей проиграл, ЦСКА в конце года 
сдал. Так что борьба еще впереди, мы должны попасть в 
первую тройку. 

Хоккей  Матч звезд КХЛ запомнился рекордом результативности 
и «огненным» буллитом Линуса Умарка

Зажигают клюшки

Илья Соболев 

В 
московском «Парке 
легенд» прошел вось-
мой по счету Матч 
звезд Континенталь-
ной хоккейной лиги, 

который по количеству установ-
ленных рекордов можно назвать 
историческим.

Репетиция 
для «Парка легенд»

Конечно, выбор столицы для 
проведения звездного уикенда 
был не случайным, ведь в мае 
«Парк легенд» примет львиную 
долю матчей чемпионата мира. 
На пресс-конференции в пред-
дверии шоу глава КХЛ Дмитрий 
Чернышенко прямо заявил, что 
Матч звезд «можно рассматри-
вать как генеральную репети-
цию перед весенним турниром с 
точки зрения логистики, орга-
низации и зрительского опыта».

Полноценные итоги этой ре-
петиции подведут специалисты, 
но со стороны сложилось впе-
чатление, что у устроителей 
многое получилось. На площади 
перед Ледовым дворцом кипела 
жизнь уже за два с половиной 
часа до начала основных меро-
приятий. Были и традиционная 
русская забава в виде катания с 
ледяной горки, и аттракционы 
на точность и техничность бро-
ска, в которых болельщики мо-
гли почувствовать себя в роли 
участников мастер-шоу. 

Но самый восторг вызвало 
появление в толпе талисманов 
всех 28 клубов КХЛ. Угодить в 
объятия белого или бурого мед-
ведя — пожалуйста, сфотографи-
роваться на память с мамонтен-
ком, конем, волком или лисом — 
нет проблем. И, что примеча-
тельно, взрослые в этом стихий-
ном «сафари» проявляли не 
меньший энтузиазм, нежели их 
дети.

Морозов снова в деле
Из звезд первым на лед вышел 

легендарный Алексей Морозов, 
ныне руководящий Молодежной 
хоккейной лигой. Но речь, ко-
нечно, не о Матче звезд, хоть 
Алексей и облачился в свитер ко-
манды Востока. Просто экс-ка-
питан сборной России проводил 
мастер-класс с мальчишками из 
команды «Сегежские волки», 
выигравшей региональный тур-
нир.

Больше всего внимания от 
именитого хоккеиста досталось 
вратарю Ивану: Морозов что-то 
долго втолковывал и показывал 
юному голкиперу. «Я сам не ожи-
дал. — Вратарская маска не могла 
скрыть смущение Вани. — Он рас-
сказывал, как правильно вста-
вать в стойку, другие вещи. И во-
обще вел себя не как звезда».

Действительно, в роли трене-
ра двукратный чемпион мира 
выглядел весьма органично, и 
соответствующий вопрос воз-
ник сам собой. «Тренером стано-
виться пока не собираюсь, занят 
другой работой», — улыбнулся в 
ответ Алексей.

Лед и пламя
Собственно хоккейная со-

ставляющая звездного уик-энда, 
по традиции, вместила в себя 
мастер-шоу и матч сборных За-
падной и Восточной конферен-
ций. Организаторы решили не 
отказываться от опыта послед-
них двух лет и оба элемента про-
граммы уместили в один день.

У каждого из предыдущих 
звездных уик-эндов была своя 
визитная карточка. Например, в 
2009 году ею стала Красная пло-
щадь, как место проведения, в 
2013-м в Риге — пение хоккеиста 
Михаила Анисина, а в 2014-м в 

Челябинске — танец капитанов с 
фигуристками.

Этот Матч звезд запомнится 
трюком шведского легионера 
«Салавата Юлаева» Линуса 
Умарка во время конкурса на са-
мый эффектный буллит. Вообще, 
надо отдать должное участникам 
соревнования: почти все они 
приехали в Москву с домашними 
заготовками. Так, чех Владимир 
Соботка из омского «Авангарда» 
пытался забить свой буллит 
клюшкой для лакросса, а Анато-
лий Голышев, представлявший 
екатеринбургский «Автомоби-
лист», стрелял по воротам из 
лука, как заправский Робин Гуд.

Но Умарк переплюнул всех. 
На свой последний буллит скан-
динав выехал с  пылающей 
клюшкой, и это не метафора! 

«Когда он махнул ею перед 
лицом, я даже запах почувство-
вал. Хорошо, что брови не опа-
лил», — посмеялся потом Илья 
Сорокин, стоявший в тот мо-
мент на воротах.

Неудивительно, что жюри от 
этого номера осталось под впе-
чатлением, и именно Умарк был 
выбран победителем конкурса. 
Это при том что швед свой бул-
лит так и не забил. Впрочем, 
успех Линус должен разделить с 
Владимиром Денисовым из 
«Трактора».

«Это он предложил мне идею 
и снабдил специальной клюш-
кой, так что все вопросы к 
нему, — сразу подчеркнул швед-
ский хоккеист. — Но, по-моему, 
получилось круто, лично я тако-
го никогда не видел. А не забил, 
потому что клюшка была дере-
вянная».

Между делом успех 
Умарка позволил ко-
манде Востока срав-
нять счет в мастер-
шоу. А первенство в 
командной эстафете 
принесло «восточ-
никам» первую 
итоговую победу 
в конкурсах на 
мастерство за 
в с ю  и сто р и ю 
п р о в е д е н и я 
звездных матчей.

Радулов 
встал в «рамку»

С тем, что мастер-
шоу в целом удалось, вряд 
ли кто будет спорить. А вот 
что касается самой игры 
команд Востока и Запада, 
мнения разделились. По-
нятно, что на Матч звезд 
игроки приехали рассла-
биться и что никто не хотел 
получить глупую травму на 
ровном месте. Но даже с 
учетом всех оговорок, скоро-
сти, которые показали хоккеи-
сты в этот вечер, могли бы быть 
повыше. Даже мини-матч талис-
манов в одном из перерывов 
вызвал у зрителей куда больше 
эмоций, нежели основное дейст-
во.

Впрочем, неторопливый темп 
не помешал командам уже к кон-
цу второго периода побить ре-
корд результативности звезд-
ных матчей. Предыдущий, 34 
шайбы, был установлен еще в 
2011 году в Санкт-Петербурге, а 
впоследствии повторялся два-
жды. Разумеется, на этом хокке-
исты не остановились: в итоге на 
двоих звездные сборные забро-
сили 51 шайбу, а победу празд-
новала команда Запада — 28:23.

Стоит ли считать такое оби-
лие голов достижением, одноз-
начно сказать трудно. Но, по-мо-
ему, даже зрители на трибунах 
порядком устали от того, что 
едва ли не каждая вторая атака 
приводила к взятию ворот. При 
этом здорово, что на льду все-та-
ки присутствовали игроки, не 

забывавшие о зрителях. На 
пресс-конференции перед мат-
чем у капитана команды Запада 
Александра Радулова на всякий 
случай поинтересовались, не со-
бирается ли он попробовать 
себя в роли вратаря. Форвард 
ЦСКА ответил отрицательно, но 
идею запомнил. И когда в конце 
третьего периода капитан Вос-
тока Сергей Мозякин пригото-
вился пробивать буллит, Раду-
лов вдруг оказался на воротах. 

Голкипер из Александра по-
лучился надежный: отраженно-
му броску Радулов, кажется, ра-
довался больше, чем собствен-
ным голам. «Ну а как же. Ведь я 
не дал забить лучшему бомбар-
диру в истории российского хок-
кея. До рекорда Бориса Михай-
лова Сергею осталось 20 шайб: 
думаю, он легко их забьет».

А в Матче звезд на бомбар-
дирской стезе проявили себя ка-
надцы. Брендон Козун из фин-
ского «Йокерита» обновил ре-
корд по количеству набранных 
очков — 9 (6+3), а Мэтт Эллисон 
из минского «Динамо» поднял 
снайперскую планку, забросив 
семь шайб. После матча один из 
героев звездного поединка отве-
тил на вопросы корреспондента 
«РГ».

Мэтт, вы впервые сыграли в 
Матче звезд. Вам понравилось?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Действительно, это 

был первый Матч звезд в 
моей карьере. По-моему, 

получилось приколь-
но: было весело, куча 
голов, и болельщики 
наверняка остались 

довольны.

Вы побили рекорд, забросив 
шайбу. И каково это, творить 
историю?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Пару раз мне просто 
повезло, потому что забивал в 
пустые ворота. Да, это было за-
бавно. Все ребята могли рассла-
биться.

Для вас этот рекорд что-то зна-
чит?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Да нет, конечно, это 
же Матч звезд. У моего минского 
«Динамо» уже в понедельник 
важная игра, нам нужно сосредо-
точиться на том, как попасть в 
плей-офф.

Обе команды настреляли 51 гол. 
И это еще один рекорд…
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Я думаю, это не пре-
дел. Тут столько техничных пар-
ней. Не удивлюсь, если через год 
этот рекорд будет побит.

Что скажете о конкурсе на са-
мый эффектный буллит? Вам ка-
кой пришелся по душе?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Мне понравились 
финты Кагарлицкого, тем более 
что он забил по-моему. Но то, что 
сделал Умарк, это, конечно, вне 
конкуренции. Он не забил, но 
это и не нужно, когда ты едешь с 
горящей клюшкой.

У вас есть идеи на случай, если 
вам представится шанс поучаст-
вовать в этом конкурсе?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Не хотел бы загады-
вать. Надо дождаться следующе-
го года.

То есть вы полны решимости 
снова отобраться на Матч звезд?
МЭТТ ЭЛЛИСОН: Разумеется. Я позна-
комился с некоторыми ребята-
ми, с которыми пересекался 
только на льду. Многих, о ком 
слышал, увидел с новой стороны. 
Это был необычный опыт. Над-
еюсь его повторить.

Вратарей в матчах звезд жалеть 
не принято. Но на этот раз форвар-
ды превзошли сами себя.

Акцент

 Канадский форвард Мэтт 
Эллисон стал первым, кому 
удалось забросить семь 
шайб в Матче звезд

За каждый лишний 
килограмм  игроков 
«Локомотива» 
штрафуют 
на сто евро

НОВОСТИ

Ватерполисты
узнали
соперников 
по отбору
на Олимпиаду

ИЩЕМ ДОРОГУ 
В РИО

Иван Ильин

ПО итогам завершившегося в 
Белграде чемпионата Европы по 
водному поло стали известны 
все участники олимпийских ква-
лификационных турниров. И 
мужская, и женская сборная 
России завоевали право побо-
роться весной за путевки в Рио-
де-Жанейро. 

Наши девушки финиширова-
ли в Сербии шестыми. Задачу 
минимум — попасть в семерку 
лучших и пройти в олимпийский 
отбор — россиянки выполнили. 
Теперь они пройдут квалифика-
цию в голландской Гауде 21—28 
марта. Наши девушки попали в 
группу В, где сыграют с команда-
ми Нидерландов, Италии, Новой 
Зеландии, Франции и Кубы. 

Что касается мужской сбор-
ной, занявшей в Белграде вось-
мое место, то ей предстоит по-
ездка в Италию, где в Триесте 
3—10 апреля определятся обла-
датели олимпийских лицензий. 
Россияне в группе А сразятся с 
Венгрией, Канадой, Францией, 
Румынией и Словакией. 

Широков
добровольно
покинул 
«Спартак» 

РОМАН 
СВОБОДЕН

Кирилл Ветров

КАПИТАН сборной России Ро-
ман Широков расстался с мо-
сковским «Спартаком» «по обо-
юдному согласию» и стал сво-
бодным агентом.

Уход Широкова из красно-бе-
лого клуба был предсказуем. По-
лузащитник перестал попадать в 
состав из-за пункта в контракте, 
по которому, если бы он провел 
больше половины матчей чемпи-
оната, его договор автоматиче-
ски продлевался бы на год. Руко-
водство продолжать сотрудниче-
ство не хотело. Посидев некото-
рое время на скамейке запасных, 
Роман принял решение поки-
нуть «Спартак». Причем матери-
альный вопрос, судя по всему, 
футболиста волновал не в пер-
вую очередь. Теперь Широков 
ищет новый клуб, которым, воз-
можно, станет ЦСКА. Роман не 
хочет покидать Москву, хотя на 
него вроде бы претендует казан-
ский «Рубин». К тому же пер-
спектива работать под руковод-
ством главного тренера сборной 
Леонида Слуцкого для Широко-
ва в свете предстоящего чемпио-
ната Европы наверняка значит 
очень многое.  

В Суперлиге
по волейболу
побеждают
только хозяева

НЕРАДУШНЫЙ 
ПРИЕМ

Илья Трисвятский

КОМАНДЫ мужской волей-
больной Суперлиги провели 
матчи десятого тура. Во всех 
семи встречах победили хо-
зяева площадки, потерявшие 
только одно очко из 24.  

Лидер чемпионата казанский 
«Зенит» продлил серию своих 
выигрышей до шести матчей, 
разобравшись с «Югрой-Само-
тлором» из Нижневартовска — 
3:0 (25:21, 25:21, 25:14). Такая 
же по продолжительности 
успешная серия и у вышедшего 
на третье место «Белогорья», 
победившего краснодарское 
«Динамо» — 3:0 (25:21, 25:15, 
25:20). А вот занимающие вто-
рое место «бело-голубые» из 
столицы заработали только два 
очка вместо трех, одолев кеме-
ровский «Кузбасс» на тай-брей-
ке — 3:2 (19:25, 28:30, 25:17, 
25:21, 15:12).

У «Зенита» теперь 27 очков, 
московское «Динамо» имеет 23 
балла, по 20 очков у «Белого-
рья», «Газпрома-Югры» (Сур-
гутский район) и новоуренгой-
ского «Факела». Напомним, что 
в этом сезоне плей-офф не про-
водится.

Полузащитник «Локомотива» Алан Касаев понимает, 
что в гостевом матче с «Фенербахче» придется тяжело.

Талисманы клубов КХЛ развлекали и себя, и болельщиков.

ЦИФРА

30
ОЧКОВ
набрал лучший бомбардир в исто-
рии звездных матчей Сергей 
Мозякин.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы 
объявляет об открытии вакантных должностей 

председателей районных судов г. Москвы:

Зюзинского районного суда:
председатель суда — 1 должность; 
Коптевского районного суда:
председатель суда — 1 должность.

Заявления и соответствующие документы кандидатов на ва-
кантную должность председателя Зюзинского районного суда 
г. Москвы принимаются по 08.02.2016 г., председателя Коптевско-
го районного суда — до 27.01.2016 г. в понедельник, четверг с 14 
часов 15 минут до 17 часов по адресу: г. Москва, Новинский буль-
вар, дом 22 (станция метро «Баррикадная»); Странова Ольга Васи-
льевна, телефон 691 — 55 — 41.
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Фото смотрите 
на сайте
www.rg.ru/
sujet/1560

Шведский защитник 
«Салавата Юлаева» 
Линус Умарк выдал 
один из самых ярких 
номеров вечера — 
он исполнил буллит 
горящей клюшкой.

Компания ПАО «Уралкалий»
объявляет о проведении конкурсов:

«Поставка масел и смазок отечественных  
в период с 01.02.2016 по 31.07.2016»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Сапожников Михаил Анатольевич 8(3424) 29-66-15

«Поставка масел трансмиссионных (ТАП-15В, ТСп-15к)  
с 01.02.2016 по 31.07.2016 г.»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Сапожников Михаил Анатольевич 8(3424) 29-66-15
«Разработка технической документации и поставка паровых 

котлов Е 50-1,4-250ГМ (ГМ 50-14/250)»
Контакты исполнителя ОАРиЗО  

Цидвинцев Михаил Юрьевич 8(3424) 29-63-38
Для всех заинтересованных поставщиков Конкурсная документа-

ция выложена с 20.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Сконцентрируйтесь на главных 
делах. Постарайтесь достойно 
преподнести свои идеи в профес-
сиональной сфере — они могут 
быть востребованы.

Телец 
Оберегайте себя от стрессов, от-
кажитесь от участия в рискован-
ных мероприятиях и встречах. 
Этот  день удачен для новых начи-
наний, они принесут  прибыль.

Близнецы  
Вам необходимо быстро реагиро-
вать на меняющиеся обстоятель-
ства, иначе вы рискуете отстать 
от жизни. 

Рак 
 Не дожидайтесь, пока к вам при-
дут кредиторы, лучше сами раз-
дайте имеющиеся долги. 

Лев 
Сила воли будет вам лучшей за-
щитой от капризов коллег и по-
может добиться успеха в делах. 

Дева 
Пристальное внимание стоит 
уделить своим старым деловым 
связям.

Весы 
Постарайтесь во всем искать зо-
лотую середину.  Не стоит бро-
саться из крайности в крайность. 

Скорпион 
От общественно полезной рабо-
ты на службе лучше воздержать-
ся. 

Стрелец 
Вы будете очень болезненно пе-
реживать малейшую неудачу, не 
теряйте оптимизма. 

Козерог 
Уровень вашей энергии и жиз-
ненных сил сейчас весьма высок. 
Пользуйтесь этим.

Водолей 
Вам доставит большое удовольст-
вие возможность попробовать 
силы в новом деле. 

Рыбы 
С легким сердцем относитесь ко 
всему, что происходит вокруг, 
только это избавит вас от серьез-
ных переживаний и самоедства. 
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ПОНЕДЕЛЬНИК

Повышение покупательной способности 
населения
Андрей Исаев (заместитель председателя Госдумы)
www.rg.ru/art/1211838
Повышать покупательную способность населения бес-
спорно необходимо. Она является одним из наиважней-
ших экономических показателей. Она обратно пропорци-
ональна количеству денег, необходимых на приобретение 
различных товаров и услуг. Другими словами, покупатель-
ная способность показывает, сколько среднестатистиче-
ский потребитель может купить на определенную сумму 
денег товаров и услуг при существующем уровне цен. Ког-
да покупательная способность падает, то это приводит к 
инфляции и негативно влияет на экономику как отдельно-
го государства, так и всего мира. В перспективе данная тен-
денция может привести к полному обесцениванию нацио-
нальной валюты. Также от этого не застрахован и доллар 
США, который является мировой валютой. Если это прои-
зойдет, то пострадает экономика практически всех стран 
мира, так как почти все процессы в мировой финансово-
экономической сфере привязаны к доллару США. 
Максим Н.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва -20...-15, облачно

Санкт-Петербург -17...-13, облачно

Анадырь -31...-28, облачно

Архангельск -20...-18, снег

Астрахань -11...-7, облачно

Благовещенск  -21...-11, ясно

Владивосток -18...-9, ясно

Волгоград -19...-15, облачно

Воронеж -21...-18, облачно

Екатеринбург -21...-18, снег

Иркутск -23...-18, снег

Казань -22...-18, облачно

Калининград -1...+3, дождь

Краснодар -9...-4, снег

Магнитогорск -20...-12, снег

Мурманск -22...-15, облачно

Нижний Новгород -19...-17, снег

Новосибирск -22...-15, ясно

Омск -17...-13, ясно

Орел -20...-16, облачно

Оренбург -12...-8, снег

Пермь -13...-12, снег

Ростов-на-Дону -17...-9, ясно

Севастополь -9...-3, облачно

Симферополь -12...-4, ясно

Сочи +1...+3, снег

Тамбов -22...-19, снег

Тюмень -20...-17, ясно

Уфа -13...-11, снег

Хабаровск -26...-17, облачно

Челябинск -22...-15, снег

Чита -29...-21, облачно

Элиста -18...-11, снег

Южно-Сахалинск -17...-11, снег

Якутск -33...-30, снег

Ярославль -19...-12, снег

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Синоптики обещают пас-
мурную погоду, возмо-
жен снег. Атмосферное 
давление составит 
754 мм ртутного столба.

ВТОРНИК
На улице будет облачно, 
без прояснений. Атмос-
ферное давление не из-
менится.

СРЕДА
Немного потеплеет. Пой-
дет снег. Атмосферное 
давление — 738 мм ртут-
ного столба.

Американский астронавт Скотт Келли, который работает на Международной космической станции (МКС), опубликовал в субботу на официальном «Твиттере» НАСА снимки снежного циклона, который 
обрушился на восток США. «Массивная снежная буря покрывает восточное побережье, это ясно видно с МКС. Оставайтесь в безопасности», — написал Келли в своем микроблоге в Twitter под опублико-
ванными фотографиями. На фотографиях Келли видна белая масса, которая буквально закрыла собой практически всю восточную часть США. Сейчас в Вашингтоне и еще 11 штатах действует режим 
чрезвычайного положения в связи с серьезным снегопадом. Авиакомпании США отменили с  пятницы тысячи авиарейсов. Число погибших при инцидентах, связанных со снегопадом, составило в США 
18 человек. Местные СМИ прозвали циклон «снежной бурей века». Власти столицы и других американских городов на востоке призвали жителей не выходить на улицу. После полутора суток снегопадов 
в ряде районов выпало до 70 сантиметров снега. Около 200 тысяч домов остались без электричества. А в Нью-Джерси (местность между Вашингтоном и Нью-Йорком) снег уже начал таять. Это вкупе с 
океанским штормом привело к серьезному наводнению и эвакуации целых кварталов. Подробности на с. 7.

СОБЫТИЕ 

23.01| СУББОТА

ТОЛПА желающих посмотреть 
выставку Валентина Серова вы-
ломала дверь в здании на Крым-
ском Валу! Людей с электронны-
ми билетами, которые имеют 
право пройти на выставку без 
очереди, оказалось слишком 
много, пишет «РГ» на 6-й полосе. 
А мне кажется, что главная при-
чина инцидента в Третьяков-
ской галерее в том, что органи-
заторы не были готовы к такому 
«сенсационному» наплыву по-
сетителей.

Событие было так распиарено 

с помощью прессы, рекламы и 
способом «одна гражданка гово-
рила, что обязательно надо схо-
дить», что организаторы не спра-
вились. Почему бы было не рас-
пределить всех желающих посмо-
треть картины на несколько по-
токов: скажем,те, кто купил элек-
тронные билеты, пусть приходят 
в утренние часы, а те, кто оплачи-
вает проход через обычную кас-
су, — вечером. Или можно было бы 
продлить часы работы галереи. 
Есть мировой опыт больших му-
зеев, к примеру, Музея изобрази-
тельных искусств имени Пушки-
на, где к таким экспозициям зара-
нее готовятся, взвешивают все от 
«а» до «я» и не доводят до давки у 
входа. 

 Люди часто подвержены аф-
фектам, эмоциональным вспле-
скам, а особенно когда видят нес-
праведливость: деньги за куплен-
ные в Интернете билеты уже пе-
речислены, а пройти без проблем 
не получилось. Я ни в коем случае 

не оправдываю хулиганство тех, 
кто выломал дверь: хулиганов 
нужно наказывать. Но и разгово-
ры о том, что очереди на подоб-
ные резонансные выставки со-
здают только современные меща-
не, для которых искусство — не 
главное, важно поставить галоч-
ку в списке модных событий, не 
поддерживаю. Уверен, что на вы-
ставку хотели попасть и те, кто 
искренне любит искусство, но 
пока не знает, что в Москве кар-
тины Серова можно увидеть, на-
пример, и в Государственном 
историческом Музее, музее Из-
образительных искусств, Лите-
ратурном музее… Я надеюсь, что 
организаторы выставок научатся 
продумывать все  подобные 
сложные моменты, не откажутся 
от столь грандиозных проектов и 
продолжат пропагандировать 
русское искусство и среди росси-
ян, и в мире. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Кирилл Разлогов,
киновед, культуролог
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